
ТЕМА ДНЯ Где кончается свобода Геннадия Зюганова
и Марии Шукшиной

Принуждение 
к жизни

Ядвига Юферова

У
траты. Прощание. 
Ч е л о в е ч е с к и й 
остров катастрофи-
чески уменьшается 
на знаменитых и не-
заметных, чужих и 
родных, любимых и 
безвестных.

Почту хоть не от-
крывай, в Facebook не заходи, 
телевизор не включай. Коса ко-
вида косит человечество и чело-
века, с которым собирались 
встретиться на днях… Будто че-
тыре самолета с пассажирами 
на борту терпят крушение каж-
дый день, но без национального 
траура. Привыкаем к смерти?

В минуты горя даже боишься 
спрашивать: «А привит был?»

Вроде колокол гремит над 
всей страной: не отвечайте на 
телефонные звонки мошенни-
ков, если не хотите быть больно 
обманутыми. Немедленно вак-
цинируйтесь, если хотите быть 
живыми. Да, прививка не гаран-
тирует, что вы не заболеете ко-
видом. Но она дает шанс на 
жизнь!

Кто и как услышит сегодня 
глас врачующих, великих вра-
чей России, отчаянно обратив-
шихся к поводырям обществен-
ного мнения? Да и ко всем нам. 
Это раньше цари считали, что у 
отечества только два союзника 
— армия и флот. Без третьего со-
юзника — врача и доверия к 
нему — стране не выжить.

Если цвет отечественной ме-

дицины и трагическая ковид-
статистика не могут переубе-
дить лидера партии, получив-
шей серьезный процент на вы-
борах, то что может быть отве-
том на его лозунги? Только опо-
ра на матчасть.

Мне сейчас понадобится 
длинная цитата из «свежего» 
товарища Зюганова:

«…Что касается QR-кодов, то 
вообще их придумали в свое 
время фашисты. Всем номер 
ставили, а евреям прилепляли 
звезду. Но прежде всего пресле-
довали и расстреливали комму-
нистов, потому что они были 
главными борцами против чер-
ной чумы! 12 ноября прави-
тельство внесло в Госдуму зако-
нопроекты об использовании 
QR-кодов в общественных ме-
стах и на транспорте…

КПРФ вновь заявляет о недо-
пустимости принудительной 
вакцинации и «куардизации» 
населения.

КПРФ против санитарной 
диктатуры!»

Дорогой Геннадий Андрее-
вич, а что вы думаете об от-
крытых и закрытых постанов-
лениях ЦК КПСС и Совета ми-
нистров в январе 1960 года, 
когда вернувшийся из Индии 
художник Кокорекин умер в 
Москве от давно уже забытой 
оспы? Вы чтите материальную 
часть и лучше многих знаете, 
что благодаря партийной дик-
татуре и мощи госу-
дарства было сделано 
невероятное.
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Драматические кадры ковидных времен: машины скорой помощи выстраиваются у больниц в очередь.

Австралийский доллар 54,0292
Азербайджанский манат 44,0451
Армянский драм** 15,7014
Белорусский рубль 29,7889
Болгарский лев 43,0667
Бразильский реал 13,3941

Венгерский форинт** 22,7248
Вон Республики Корея*** 62,9688
Гонконгский доллар* 96,0157
Датская крона 11,3270
Доллар США 74,8327
Евро 84,1718

Индийская рупия* 10,0561
Казахстанский тенге** 17,2465
Канадский доллар 58,7845
Киргизский сом** 88,2302
Китайский юань 11,7212
Молдавский лей* 42,1949

Новый туркменский манат 21,4114
Норвежская крона* 83,5214
Польский злотый 17,8731
Румынский лей 17,0183
СДР  104,5899
Сингапурский доллар 54,8024

Таджикский сомони* 66,2529
Турецкая лира* 62,2532
Узбекский сум**** 69,5728
Украинская гривна* 27,8816
Фунт стерлингов 100,1860
Чешская крона* 33,1162

Шведская крона* 83,2890
Швейцарский франк 80,3702
Южноафриканский рэнд* 47,1631
Японская иена** 65,2734

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.11.21 

Банк России предложил 
создать спецвклады 
для людей 
с невысокими 
доходами

Сергей Нарышкин 
вручил 
учительский 
«Оскар» 
по истории

Скидки на покупку 
деревянных 
домов 
пока 
невостребованы

Константин Хабенский 
о планах в МХТ 
им. Чехова: театр 
протянет руку 
кинематографу
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
обсудили меры по борьбе 
с нападениями на школы

Уроки 
без опасности

Татьяна Замахина

Тема нападений на образовательные учреждения не 
теряет актуальности. Накануне такое преступление 
удалось предотвратить в Казани. О том, как сделать 
так, чтобы снизить риски трагических инцидентов, го-
ворили политики и общественные деятели в Госдуме. 

Напомним, что в мае казанскую школу атаковал 
19-летний Ильназ Галявиев, убивший 9 человек. А в 
сентябре Тимур Бекмансуров напал на пермский вуз, и 
в результате погибли шесть человек. Новая трагедия не 
состоялась: во вторник ФСБ сообщила о задержании в 
Казани несовершеннолетнего, планировавшего напа-
дение с винтовкой на образовательное учреждение го-
рода. В связи с этим в центре внимания оказались во-
просы доступности огнестрельного оружия, 
недостаточной охраны школ, необходимости 
вести профилактику и ужесточать законы.

РЕСУРСЫ Смогут ли США 
разрушить сделку ОПЕК+

Нефтяные 
резервисты 

Сергей Тихонов

На мировом рынке появился новый альянс, который 
можно назвать «антиОПЕК+». Крупнейшие импорте-
ры нефти поддались уговорам США и готовы раскрыть 
стратегические резервы, чтобы снизить котировки. 
ОПЕК+ в ответ может уменьшить темпы роста добычи 
нефти с января. Но для принятия такого решения необ-
ходимо единство участников ОПЕК+, а именно его мо-
гут разрушить действия США и партнеров. 

Все это напоминает события двухлетней давности, 
когда в ответ на снижение производства ОПЕК+ США 
увеличивали предложение нефти на мировом рынке. В 
итоге первая сделка ОПЕК+ развалилась из-за вну-
тренних разногласий. Страны, входящие в нее, теряли 
рынки сбыта и доходы от экспорта, а котиров-
ки не хотели расти. Но сейчас ситуация все же 
отличается от прежнего положения дел.

ТОЛЬКО В «РГ» Счетная 
палата найдет больные 
места в финансировании 
медицины

На здоровье

Ольга Бухарова

Система обязательного медицинского страхования 
(ОМС) функционирует недостаточно эффективно из-
за отсутствия стандартов по оказанию медпомощи и 
грамотного распределения выделяемых средств. Такие 
выводы содержатся в отчете Счетной палаты РФ. Сей-
час идет обсуждение планов по проверкам системы 
здравоохранения, которые начнутся со следующего 
года, чтобы выявить самые проблемные места, где не 
хватает финансирования и внимания государства. 
«Российская газета» решила помочь. Наши собкоры в 
регионах собрали наиболее болезненные вопросы и 
адресовали их заместителю председателя Счетной па-
латы РФ Галине Изотовой.

Елена Мационг, Тимур Алиев, Екатеринбург — Дагес-
тан: Массовые жалобы врачей из «красных зон» о не-
доплатах поступали из регионов в первую волну пан-
демии. Центр говорил, что деньги отправили. Регио-
ны — денег нет. Из Дагестана  поступало много жа-
лоб. Как сейчас?  

ГАЛИНА ИЗОТОВА: С начала пандемии врачи не остались 
без внимания федеральных властей, ведь они 
оказались на передовой в борьбе с коронави-
русом. 
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«Мы найдем время для того, чтобы провести вас 
по «красным зонам», реанимациям 
и патологоанатомическим отделениям наших больниц. 
Может, после этого вы измените свою позицию, 
и меньше людей будет умирать»

ЗДОРОВЬЕ 

В России 
одобрили 
вакцину 
от COVID-19 
для подростков

ОТ 12 И СТАРШЕ

Елена Манукиян,
Алексей Любовецкий

На вакцину от коронавируса 
для подростков «Спутник М» 
выдано регистрационное удо-
стоверение. Об этом на пресс-
конференции в ТАСС сообщил 
замдиректора Центра им. Гама-
леи Денис Логунов.

Препарат разрешен для при-
менения у детей в возрасте от 12 
до 17 лет и по составу близок к 
«Cпутнику V», но концентрация 
действующего вещества сниже-
на в пять раз. Как пояснил Логу-
нов, вакцина оптимизирована 
под особенности организма под-
ростков, у которых антитела вы-
рабатываются быстрее, чем у 
взрослых. «Спутник М» 
— двукомпонентный 
(вводится дважды).
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БЕЗОПАСНОСТЬ У России 
и Таджикистана будет 
общая система ПВО 
в регионе

Вместе 
прикроют небо 

Юрий Гаврилов

В Госдуме на ратификации находится внесенное прези-
дентом РФ Соглашение о создании объединенной регио-
нальной системы противовоздушной обороны России и 
Таджикистана. Этот документ подписали 27 апреля в Ду-
шанбе министры обороны двух стран. А в середине ноя-
бря одобрило российское правительство.

В соглашении прописана миссия новой оборонной 
структуры двух государств. Сказано, что их совместная 
региональная система ПВО, являясь составной частью 
Объединенной системы противовоздушной обороны 
СНГ, формируется «в целях повышения эффективности 
решения задач противовоздушной обороны в регионе». 
Москва и Душанбе договорились, с одной стороны, сов-
местно прикрыть свою территорию от ударов с воздуха. 
А с другой — обезопасить воздушное пространство СНГ 
на южном стратегическом направлении. Это особенно 
важно в связи с событиями в Афганистане. 

Соглашение рассчитано на  5 лет и предусматрива-
ет автоматическое продление на тот же срок. Координа-
цией совместных действий системы ПВО займется  глав-
ком ВКС России. Основная тяжесть по несению совмест-
ного боевого дежурства ляжет на наши подразделения и 
экипажи, в том числе расчеты зенитных ракетных ком-
плексов  С-300ПС 201-й военной базы РФ в Таджикиста-
не. Региональные системы ПВО наша страна уже созда-
ла с рядом государств СНГ. В частности, с Беларусью и 
Казахстаном. Это помогает генералам планировать сов-
местное применение сил и средств, организовывать их 
взаимодействие, оперативную и боевую подготовку, бо-
евое дежурство. Такой же алгоритм используют в новой 
системе ПВО России и Таджикистана.   

МИНОБОРОНЫ Вырастет 
число вузов с армейской 
подготовкой студентов 

Военный билет 
к диплому

Юрий Гаврилов

«Непростая военно-политическая обстановка в мире и 
возросшая активность стран НАТО у российских гра-
ниц диктуют необходимость дальнейшего качествен-
ного развития Вооруженных сил», — заявил вчера на 
коллегии Минобороны России глава ведомства Сергей 
Шойгу. В числе приоритетов он назвал повышение бое-
способности армии флота, поддержание боевой готов-
ности ядерных сил и укрепление потенциала сил нея-
дерного сдерживания. 

На коллегии генералы обсудили, как решаются эти 
задачи в ходе оснащения войск высокоточным ору-
жием, эффективными средствами поражения, совре-
менным вооружением и техникой. «Несмотря на огра-
ничения из-за коронавируса, рост цен на сырье и ма-
териалы, нам удалось достичь плановых показателей 
развития систем вооружения. В рамках выполнения 
Госпрограммы вооружения с 2018 по 2020 год в вой-
ска поставлено более 20 тысяч основных образцов во-
оружения, около двух миллионов единиц техники и 
средств обеспечения, а также порядка 600 тысяч бое-
припасов и средств поражения», — сообщил Шойгу.

Вооруженные силы получают не только новые тан-
ки и ракеты, само-
леты и корабли. 
«Сбалансирован-
ное развитие Воо-
руженных сил, тем-
пы перевооружения 
армии и флота не-
разрывно связаны 
с наличием совре-
менной обеспечи-
вающей военной 
инфраструктуры, 
— подчеркнул ми-
нистр обороны. — В 
связи с этим основ-
ные усилия военно-строительного комплекса в этом 
году были сосредоточены на создании объектов сил и 
средств ядерного сдерживания, мест размещения по-
ступающего вооружения, а также на совершенствова-
нии аэродромной сети, системы базирования ВМФ и 
инфраструктуры арктической группировки».

По словам Шойгу, обеспечена постановка на боевое 
дежурство шахтных пусковых установок стратегиче-
ских ракетных комплексов в Калужской и Оренбург-
ской областях. Эта работа продолжается в Новосибир-
ской, Йошкар-Олинской, Нижнетагильской, Иркут-
ской, Тейковской (Ивановская область) и Ужурской 
(Красноярский край) дивизиях РВСН. «В рамках раз-
вертывания Единой космической системы завершен 
второй этап строительства сооружений Западного мо-
дернизированного командного пункта для передачи 
его в опытную эксплуатацию, — продолжил министр. 
— В Каспийске построен Северный оградительный мол 
пункта базирования для размещения основного бое-
вого состава кораблей и судов Каспийской флотилии». 
Он напомнил, что одновременно завершается строи-
тельство объектов береговой инфраструктуры и ин-
женерных систем пункта базирования в Вилючинске 
(Камчатский край) и причалов в Балтийске (Калинин-
градская область).

По мнению министра, объективную оценку дея-
тельности Вооруженных сил дают социологические 
опросы и отношение к армии гражданского общества. 
«Сегодня служба в армии для большинства молодых 
людей действительно стала почетной обязанностью, — 
сказал Шойгу. — По данным соцопросов, более 90 про-
центов граждан уверены, что Вооруженные силы спо-
собны защитить страну. Около 88 процентов испыты-
вают гордость за армию. Две трети родителей хотят, 
чтобы их сыновья служили в армии. Свыше полови-
ны считают ее школой жизни». Далее следовал вывод: 
нужно и дальше делать все возможное, чтобы сохра-
нить в обществе позитивный образ военнослужащего. 

На коллегии прозвучала новость, которая наверня-
ка обрадует студентов. «Вместе с региональными ор-
ганами власти и непосредственно вузами мы прорабо-
тали возможность формирования ряда новых военных 
учебных центров по всей стране. В результате количе-
ство субъектов Российской Федерации с доступной для 
студентов военной подготовкой увеличится с 45 до 52», 
— сообщил Шойгу. Он уточнил, что решение о создании 
новых военных учебных центров будет в том числе за-
висеть от уровня готовности к этому вузов.   

Уроки без опасности
Очень важно, чтобы в 
стране появилось ве-
домство, которое бы 

занималось комплексным ре-
шением проблем детской без-
опасности, заявила зампред 
Госдумы Анна Кузнецова на 
парламентских слушаниях по 
этой теме на Охотном ряду. Она 
привела статистику МВД, дока-
зывающую актуальность про-
блемы: за предыдущие четыре 
года в 32 регионах зафиксиро-
вано 58 резонансных происше-
ствий, связанных с нападени-
ями несовершеннолетних на 
учащихся и педагогов и попыт-
ками таких нападений. След-
ственным комитетом России с 
2014 по 2021 год расследовано 
33 факта оконченных или пре-
дотвращенных вооруженных 
нападений на учебные заведе-
ния. Кузнецова рассказала, что, 
будучи детским омбудсменом, 
выезжала в школы, где проис-

ходили вооруженные нападе-
ния. И, как выяснилось, пове-
дение учеников не предвещало, 
что они придут в школу с ору-
жием. По ее словам, необходи-
мы новые инструменты, чтобы 
понять, что происходит с деть-
ми. Между тем в России нет еди-
ного ведомства в данной сфере. 
«Очень важно, чтобы был тот 
ответственный, которому по-
ручено решить этот вопрос», 
— отметила Кузнецова. По ее 
мнению, фундаментом для со-
здания комплексного подхода 
в этой сфере может стать феде-
ральная стратегия безопасно-
сти детства, которую поручил 
разработать президент.

Инициатива из той же сфе-
ры — у нового Уполномоченно-
го при президенте РФ по пра-
вам ребенка Марии Львовой-
Беловой. Она предлагает со-
здать единый центр помощи 
трудным подросткам.

Следующее направление 
инициатив — на тему усиления 
охраны школ. В целом ряде ре-
гионов «де-юре охранник в 
школе есть, де-факто — его нет», 
отметил на думских слушаниях 
зампред Комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Анатолий Вы-
борный. Он подчеркнул, что 
профстандарт работника по 
обеспечению безопасности в 
образовательных организаци-
ях должен быть не факульта-

тивным, а обязательным. Это 
можно сделать при помощи 
постановления правительст-
ва, отметил депутат. Также Вы-
борный заявил о необходимо-
сти уйти от демпинга и серых 
схем при организации охраны в 
школе. Данные ОНФ свидетель-
ствуют о том, что ряд торгов на 
услуги охранных организаций 
завершаются снижением цены 
почти на 80 процентов.

В думском Комитете по 
просвещению тоже видят ак-

туальность этой темы.  За-
мпред Комитета Яна Лантрато-
ва предлагает поручить охрану 
учебных заведений настоящим 
профессионалам — сотрудни-
кам Росгвардии (законопро-
ект на эту тему внесен в Госду-
му и находится на рассмотре-
нии в правительстве). «Дети 
— национальный приоритет, а 
значит, их охрана должна быть 
взята под прямую ответствен-
ность государства, — пояснила 
депутат в комментарии «РГ». 
— А специалисты должны про-
ходить специальную подготов-
ку, учения и профотбор, по-
зволяющий работать рядом с 
детьми».

Дело в том, что охранник-
сторож из ЧОП фактически 
сможет лишь нажать кнопку 
вызова охраны, а эти мину-
ты промедления будут стоить 
жизней, подчеркнула депу-
тат.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с правительством ситуацию 
с вакцинацией и зарплаты бюджетников

На особом контроле
Кира Латухина

П
резидент на сове-
щании с членами 
правительства со-
общил, что сделал 
назальную вакци-
ну от коронавиру-
са. Владимир Путин 
поддержал идею 
продлить действие 

сертификата после перенесен-
ного ковида до года и предло-
жил подумать над созданием 
вакцины для детей от двух лет. 
При этом прививка для детей от 
12 лет может появиться в обо-
роте к концу декабря. Основной 
темой встречи стали зарплаты 
бюджетников, и глава государ-
ства потребовал, чтобы они по-
лучили их до конца года в пред-
усмотренном майскими указа-
ми объеме.

Вакцина для больших 
и маленьких 

Президент попросил ви-
це-премьера Татьяну Голикову 
рассказать, что происходит в 
сфере борьбы с коронавирусом. 
По итогам 46-й недели заболе-
ваемость снизилась на 6,1 про-
цента и составила 175,6 на 100 
тысяч населения, сообщила она. 
Повышение отмечено в 18 реги-
онах, среднероссийский пока-
затель превышен в пяти регио-
нах, в 34 регионах — без значи-
мой динамики, в 33 — снижение, 
при этом наиболее значимое — в 
Москве, Подмосковье и Санкт-
Петербурге. Достаточно серьез-
ный уровень заболеваемости 
среди граждан старше 65 лет, 
на 24,3 процента выше сред-
ней. Развернута 271 тысяча ко-
видных коек, две недели назад 
было почти 305 тысяч. «В це-
лом по стране пока не отмечаем 
значительного снижения уров-
ня смертности», — констатиро-
вала Голикова. «По-прежнему у 
нас ежедневно уходит из жизни 
более 1200 наших граждан, это 
серьезная, драматичная стати-
стика», — оценила она. Причем в 
основном они старше 60 лет, как 
правило, с хроническими забо-
леваниями, абсолютное боль-
шинство пренебрегли вакцина-
цией. «По-прежнему самая важ-
ная задача — достижение кол-
лективного иммунитета, — под-
черкнула вице-премьер. — Уро-
вень его достижения в целом по 
РФ — 50,4 процента». В шести 
регионах вакцинировано пер-
вым компонентом необходимое 
число граждан для достижения 
коллективного иммунитета в 
80 процентов. Это Московская 
область, Санкт-Петербург, Се-
вастополь, Тыва, Карелия и Чу-
котка, к цели близки Москва и 
Липецкая область. «Это абсо-
лютные лидеры по достижению 

коллективного иммунитета с 
учетом переболевших», — уточ-
нила она и предложила, чтобы 
сертификат вакцинированно-
го для переболевших действо-
вал один год, а не полгода. «Так и 
будем делать, согласен с вами», 
— одобрил Путин. При этом ре-
комендация ревакцинировать-
ся через полгода остается. «Се-
годня минздравом будет заре-
гистрирована вакцина Гам-КО-
ВИД-Вак-М Центра Гамалеи для 
детей от 12 до 17 лет», — объяви-
ла Голикова. «К сожалению, за-
болеваемость детей существен-
но выше, чем в первую и вторую 
волну», — отметила она и при-
звала всех соблюдать ограни-
чительные меры — будет новый 
эпидемический подъем.

Президент заметил, что гла-
ва Роспотребнадзора Анна По-
пова на его вопрос, что лучше 
для детей: легко переболеть 
или вакцинироваться, сказа-
ла, что привиться, потому что 
последствия болезни трудно 
предсказуемы. «Такой подход 
не меняется как рекоменда-
ция?» — уточнил он. «Конечно, 
остается», — кивнула Голикова, 
добавив, что эта «страшная бо-
лезнь для всего мира оказалась 
абсолютно непредсказуемой». 
Путин спросил, когда в оборо-
те появится детская вакцина, и 
получил ответ, что может уже 
в конце декабря. «Как мне ска-
зали специалисты, в КНР нача-
ли уже работать над вакциной 
для детей с 2 лет. Нам тоже нуж-
но над этим подумать», — пред-
ложил президент. «Прививки 
должны быть добровольными, 

тем более для детей, но во вся-
ком случае они должны у нас 
быть в наличии», — подчеркнул 
он. Еще Путин поручил прове-
сти анализ продолжительности 
жизни и смертности в регионах, 
которые добились хороших по-
казателей по вакцинации, и в 

тех, в которых пока такого уров-
ня нет. Голикова ответила, что 
мониторинг идет, итоги доло-
жат по году.

Испытано на себе. 
Президентом 

Премьер-министр Михаил 
Мишустин рассказал об итогах 
доклинических испытаний на-
зальной вакцины от коронави-
руса Центра Гамалеи. Она без-
опасна, работает, выдано раз-
решение на проведение первой 
фазы испытаний, сказал он. На-
помним, на встрече с замглавы 
Центра Гамалеи Денисом Логу-
новым Владимир Путин заявил, 
что готов стать здесь доброволь-
цем, и оказалось, это уже прои-
зошло.

«Ровно через шесть меся-
цев после вакцинации у меня 
защитные титры опустились, 
и специалисты порекомендо-
вали провести ревакцинацию, 

что я и сделал несколько дней 
назад», — сообщил Путин. «Сна-
чала в виде укола, а на следую-
щий день после разговора с Ло-
гуновым он сам мне сделал этот 
порошок назальной формы», — 
заметил он. «Это тоже шприц, 
только вместо жидкой субстан-

ции набрал порошок, попро-
сил меня глубоко вдохнуть на 
счет три, пшикнул с одной сто-
роны, с другой, 15 минут я по-
том посидел и все на этом за-
кончилось. Никаких ощуще-
ний, честно говоря, у меня не 
было, просто ничего, 15 минут 
посидел и пошел», — рассказал 
президент. «После этих двух 
процедур я уже сегодня зани-
мался спортом с утра», — доба-
вил он. «Могу засвидетельство-
вать, что все развивается так, 
как наши ученые, специалисты 
говорят», — подтвердил Путин. 
«Посмотрим, какой будет ре-
зультат с точки зрения повыше-
ния защитных титров», — сказал 
он и рекомендовал всем своев-
ременно пройти не только вак-
цинацию, но и ревакцинацию. 
Чтобы достичь нужного уровня 
иммунитета, необходимо прой-
ти первую фазу вакцинации, а 
затем своевременно перейти к 

ревакцинации, подчеркнул Пу-
тин. «Тогда у нас люди будут за-
щищены так, как сейчас в Воо-
руженных силах. Вот там у нас 
порядок», — сравнил он. «В дру-
гих военных организациях... я 
знаю по докладам, на первом 
этапе, несмотря на то, что люди 
молодые, здоровые, все-таки 
проблемы с ковидом были, и до-
статочно серьезные, были по-
тери среди личного состава от 
этой болезни, но после того как 
эту горькую стадию ознаком-
ления с болезнью прошли, на-
ладили вакцинацию и ревакци-
нацию, ситуация нормализова-
лась во всей военной организа-
ции государства», — констати-
ровал Верховный главнокоман-
дующий. «Так что давайте пой-
дем по этому пути спокойно, 
без всякого шума, без навязы-
вания людям этой процедуры, 
но по пути убеждения и приня-
тия своевременно необходимых 
решений», — указал он.

Беречь кошельки 
бюджетников

Президент поблагодарил де-
путатов за поддержку попра-
вок в законопроект о бюджете — 
увеличение прожиточного ми-
нимума и МРОТ. В абсолютных 
цифрах в целом по стране в сле-
дующем году прожиточный ми-
нимум составит 12 654 рубля, а 
МРОТ — 13 890 рублей. «Увели-
чение этих показателей повли-
яет на рост многих социальных 
пособий, включая выплаты се-

мьям с детьми и доплаты к пен-
сиям, послужит ориентиром 
для установления зарплат в от-
раслях экономики», — заметил 
он. Путин призвал сделать все, 
чтобы обеспечить достойный 
уровень зарплаты бюджетни-
ков в соответствии с майски-
ми указами. Исполнение ука-
зов должно быть неукоснитель-
ным. Средняя зарплата в эконо-
мике выросла больше заложен-
ной в прогнозах, отметил он и 
спросил министра экономраз-
вития Максима Решетникова, 
насколько. Оценка — 56 тысяч 
рублей на этот год, сообщил 
министр. Зарплаты будут уве-
личиваться и дальше. «Это все 
очень хорошо, за исключением 
роста инфляции, но это означа-
ет, что без выделения дополни-
тельных ресурсов возможна си-
туация, когда уровень зарплат 
бюджетников может отстать 
от требований майских указов 
2012 года, а этого допускать ни 
в коем случае нельзя», — предо-
стерег Путин. Врачи, медики, 
учителя, воспитатели трудятся 
в экстраординарных условиях 
ограничений, вызванных пан-
демией, работают на совесть, с 
полной отдачей сил, и все требо-
вания по оплате их труда обяза-
тельно нужно соблюдать, под-
черкнул он. Президент обратил 
особое внимание правительства 
и глав регионов: нужно обеспе-
чить стопроцентное исполнение 
майских указов исходя из фак-
тического темпа роста средней 
зарплаты по экономике, и по-
просил кабмин предусмотреть 
дополнительные средства и под-
держать регионы в достижении 
требуемого уровня зарплаты в 
бюджетной сфере. «Только не 
нужно зацикливаться на фор-
мальных решениях, а исходить 
из конкретной ситуации в ка-
ждом конкретном регионе», — 
указал он. При этом выплаты по 
пять тысяч рублей за классное 
руководство не нужно учиты-
вать в определении уровня зар-
плат, это дополнительная под-
держка. «Этот принцип в полной 
мере касается и выплат меди-
цинским работникам, которые 
оказывают помощь пациентам с 
коронавирусной инфекцией», — 
заявил Путин, уточнив, что все 
поручения нужно выполнить 
уже в этом году, решения при-
нять максимально оперативно, 
«чтобы работники бюджетной 
сферы до конца года получи-
ли зарплаты в том объеме, как 
это предусмотрено параметра-
ми майских указов 2012 года». 
Также нужно предусмотреть по-
требность в средствах на испол-
нение майских указов и на буду-
щий год, сказал президент и по-
просил правительство держать 
это на особом контроле.    

Владимир Путин: Бюджетники 
до конца года должны получить зар-
платы согласно майским указам. 

А К Ц Е Н Т

Сертификат вакцинированного 
для переболевших COVID-19 будет 
действовать один год 

А К Ц Е Н Т

СКР с 2014 по 2021 год расследовано 
33 факта оконченных или предотвра-
щенных вооруженных нападений 
на учебные заведения

ФИНАНСЫ 
ЦБ предложил 
создать 
спецвклады 
для людей 
с невысокими 
доходами

СОБИРАЮТ 
ПОНЕМНОГУ
Михаил Загайнов, 
Роман Маркелов

Банк России предлагает создать 
спецвклад для граждан с не-
высокими доходами, заявила 
в Госдуме зампред ЦБ РФ Оль-
га Полякова. «Такой вклад мо-
жет быть у человека один, сум-
ма его ограничена, процентная 
ставка привязана либо к ключе-
вой, либо к уровню инфляции», 
— цитирует ее ТАСС. По словам 
Поляковой, определять тех, кто 
сможет пользоваться услугой, 
можно с помощью единой госу-
дарственной информационной 
системы соцобеспечения.

Во Франции и Бельгии для 
поддержания покупательской 
способности домохозяйств со-
зданы регулируемые депози-
ты, отмечают в ЦБ. «В отличие 
от обычных сберегательных 
счетов процентные ставки по 
ним устанавливаются норма-
тивно, как правило, они выше 
рыночных, и банки не могут их 
самостоятельно менять. Выпла-
чиваемые проценты по таким 
вкладам частично или полно-
стью освобождены от налогов. 
При этом один человек может 
открыть только один регулиру-
емый депозит», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе ЦБ.

Банк России видит потен-
циал для внедрения подобного 
механизма в России, но точные 
параметры пока обсуждаются, 
добавили в ЦБ.

По словам Шойгу, 
с 2018 по 2020 год 
в войска постави-
ли более 20 тысяч 
основных образ-
цов вооружения

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 ноября 2021
четверг № 268 ( 8619 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРИЗВАНИЕ 
Сергей Нарышкин 
поблагодарил педагогов 
за ответственный 
и благородный труд

Учительский 
«Оскар»

Елена Новоселова

Очевидно, что именно в школе закладываются основы 
исторической грамотности, прививается интерес к из-
учению прошлого нашего великого Отечества, — ска-
зал председатель Российского исторического общест-
ва (РИО) Сергей Нарышкин, вручая дипломы победи-
телям VI Всероссийского конкурса педагогического 
мастерства «История в школе: традиции и новации» 
и Всероссийского конкурса исследовательских работ 
школьников «История семьи — история Отечества». 

Учительский конкурс проводится во всех регио-
нах нашей страны и нацелен на поддержку талантли-
вых школьных преподавателей со свежим взглядом 
на урок, из которого их ученики выносят представ-
ление о богатстве и многогранности отечественной 
истории.

«РИО и фонд «История отечества» уделяет прио-
ритетное внимание сфере преподавания истории в 
школе», — подчеркнул Нарышкин. — Для всех нас оче-
видно,  что именно в школе формируются такие важ-
ные качества, как патриотизм, гражданственность и 
чувство родины. И в решении этой важной государст-
венной задачи огромная роль принадлежит учителю 
истории». Поблагодарив победителей «за их ответст-
венный и благородный труд», глава РИО заявил, что в 
последние годы поднимается уровень преподавания 
истории. «И итоги конкурса творческих работ школь-
ников сами за себя говорят. Мне представляется, что 
сейчас важно и уровень преподавания среднего спе-
циального подтянуть существенным образом, что-
бы ребята, которые выбирают для себя дальнейшее 
обучение в техникумах и колледжах, имели такой же 
исторический багаж, как и школьники старших клас-
сов», — считает он. 

К слову, по данным первого заместителя министра 
просвещения России Александра Бугаева, в 2020 
году 60 процентов девятиклассников для продолже-
ния своего образования выбрали систему среднего 
профессионального образования, а в этом году — еще 
больше. «Здесь собрались безусловно лучшие пре-
подаватели истории в наших школах. Учителя исто-
рии этот конкурс воспринимают как учительский 
«Оскар» для нашей страны, — добавил замминистра. 
— Исторические события — та единая нить, которая 
формирует прежде всего воспитание человека. А это 
наша главная задача, друзья». Бугаев также отметил, 
что сейчас в минпросвещения идет работа по син-
хронизации стандартов общей подготовки для кол-
леджей и техникумов со школьными. При этом учи-
тывается и тот факт, что первая задача этих учебных 
заведений — это подготовка кадров для народного хо-
зяйства.     

Принуждение к жизни

«С 16 по 27 января 
1960 года были вак-
ц и н и р о в а н ы  в  М о -

скве 6 187 690 человек и более 
4 000 000 жителей Подмоско-
вья (цифры следует уточнить, 
в других источниках — на мил-
лион меньше, но все равно мас-
штаб потрясающий!). Для вак-
цинации были мобилизованы 
26 953 медработника, был от-
крыт 3391 прививочный пункт 
и организованы 8522 приви-
вочные бригады для работы в 
организациях и ЖЭКах.

Прививали всех — от но-
ворожденных до стариков и 
больных.

Без справки о сделанной 
прививке невозможно было 
ни въехать в город, ни выехать 
из него (по нынешнему — QR-
коду).

Инфекция была побеждена 
за 44 дня. Хочется поклониться 
стоявшим тогда у власти ком-
мунистам, да и всем беспартий-
ным: это уникальный в истории 
случай по эффективности борь-
бы с инфекцией через тоталь-
ную вакцинацию. Наш опыт. 
Ваш опыт — партийный.

Я даже не знаю, Геннадий Ан-
дреевич, как к вам лучше обра-
титься с просьбой. У нас в семье 
есть любимый человек, кото-
рый был упорным ковид-дисси-
дентом, — так мы всем кланом 
встали перед ним на колени.

Но вам же не нужны избира-
тели на коленях. Нужны голо-
са живых людей, а не мертвые 
души. У вас есть воля и сила, 
чтобы побеждать не лозунга-

ми «Долой», а здравомыслием 
о сбережении народа. А то так и 
голосовать будет некому…

Я лично не знакома с инфлю-
енсером, хорошей актрисой, за-
мечательной ведущей многолет-
него телецикла «Жди меня» на 
Первом канале, матерью четве-
рых детей Марией Шукшиной, 
активным антиваксером. Она 
апеллирует к совести прави-

тельств и к мировым светилам, 
призывает: «Не надо!» Приве-
ду лишь два последних жестких 
коммента на призывы Марии: 
«Ну что сказать Шукшиной… се-
годня от короны умерла танцов-
щица Асмоловская, ей был 41 
год», «Маня! Оставьте уже всех 
в покое! Живите как хотите, но… 
подальше от всех! Вы — ЗЛО!»

Но я не про Машу. Получила 
вот в мессенджер длинное по-
слание от человека, аплодиро-
вать которому в концертных за-
лах было всегдашней радостью: 
«Оружие врага — вакцинация-
чипизация, цифровой концла-
герь, 5G-облучение, лишение 

нас с вами прав и свобод…», не 
выдержала, нагрубила: «Вы же 
известный человек, умница, за-
чем размножаете средневеко-
вую, пещерную чушь… Надеюсь, 
вы привиты. Будьте здоровы».

Как на гражданской войне. 
Расходимся по разные сторо-
ны баррикад, хотелось бы, что-
бы все были живые, а не живые 
и мертвые.

Я очень прошу главного ре-
дактора оставить эти неудобные 
для нас, для государственной 
пропаганды тезисы.

Почему мы, создавшие пер-
вую и одну из лучших вакцин в 
мире, имеем такие трагические 
результаты, такой процент не-
привитых и антиваксеров?

Может, и потому, что многие 
годы всей страной участвова-
ли в битве экстрасенсов, потом 
не могли дождаться следующего 
дня после очередного ток-шоу, 
чтобы узнать чье-то отцовство 
по результатам ДНК-слюны. На-
учное знание, просвещение, гу-
манитарное образование были 

лихо сметены рынком без эти-
ки. И так медленно мы начинаем 
прозревать после сеанса антина-
учного гипноза. И для молитвы 
нужна не только вера, но и зна-
ние. Очень долго сомневались в 
существовании пандемии духов-
ные пастыри, а не только прези-
дент соседнего государства («А 
где вы видели этот ковид? Пока-
жите!»), пока тяжкий мартиро-
лог погибших от ковида священ-
нослужителей не стал поводом 
обращения главы православной 
церкви уйти на локдаун. Сегод-
ня главы всех конфессий обра-
щаются к пастве уже с молитвен-
ной мольбой: «Надо вакциниро-
ваться». Но как много времени 
утеряно…

Что бы еще я сделала немед-
ленно: перестала бы радоваться 
многодневным антипрививоч-
ным протестам в Европе. Пора 
уже приравнять борьбу с кови-
дом к борьбе с терроризмом. 
Мы все тут на одной подлодке. 
«Нельзя!» как корень демокра-
тии без границ. У каждого из нас 
есть великая свобода — приви-
ваться, жить и знать, а не фейко-
вать до смерти. И сегодня наше 
государство, как истинный ев-
ропеец, занимается принужде-
нием граждан не к вакцинации. 
К жизни.  

Глядя на такие кадры, понимаешь, что пора приравнять борьбу с ковидом к борьбе с терроризмом. Мы все как на одной подлодке.

Нарышкин и Бугаев вручили дипломы лучшим историкам.

А К Ц Е Н Т

Вы же известный человек, умница, 
зачем размножаете средневековую, 
пещерную чушь? Как на гражданской 
войне, мы расходимся по разные 
стороны баррикад

ПРОЕКТ За публикацию рекламы о продаже фальшивых справок и сертификатов хотят штрафовать

Объявления выльются в копеечку
Иван Петров

С
овет Федерации поддер-
жит предложение мин-
здрава о введении адми-

нистративной ответственности 
со штрафами до 5 млн рублей за 
распространение в СМИ и ин-
тернете предложений о продаже 
поддельных медицинских доку-
ментов. Об этом сообщил глава 
Комитета Совфеда по конститу-
ционному законодательству и 
госстроительству Андрей Кли-
шас. «В условиях пандемии по-
добные правонарушения име-
ют повышенную общественную 
опасность», — сказал сенатор.

Проект закона, подготовлен-
ный минздравом, был опубли-
кован накануне на федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов. Предлагается 
установить штрафы за публика-
цию рекламных объявлений о 
продаже поддельных справок и 
сертификатов. Для граждан они 
составят от 100 тысяч до 200 
тысяч рублей, для должностных 
лиц — от 200 тысяч до 500 тысяч 
рублей, для юрлиц — от 500 ты-
сяч до 1 млн рублей. За повтор-
ное нарушение граждане запла-
тят штраф в размере от 200 ты-
сяч до 300 тысяч рублей, дол-
жностные лица — от 500 тысяч 

до 700 тысяч рублей, юрлица — 
от 1 млн до 5 млн рублей.

В пресс-службе минздра-
ва сообщили, что поправки в 
КоАП необходимы для борьбы с 
торговлей поддельными справ-

ками, медицинскими заключе-
ниями, сертификатами, в том 
числе о вакцинации.

Ранее Роскомнадзор сооб-
щил, что с марта текущего года 
было удалено или заблокирова-

но 4668 ресурсов, где предлага-
лись поддельные сертификаты 
о вакцинации от COVID-19 или 
фейковые QR-коды.

Законопроект минздрава 
идет в связке с еще одним доку-
ментом, который наделяет Рос-
здравнадзор правом принимать 
решение о блокировке подоб-
ных сайтов. В случае принятия 
оба документа вступят в силу 1 
марта следующего года.

Что касается интернета, тут 
ни у кого вопросов не возникло. 
Поскольку Сеть забита предло-
жениями о продаже сертифика-
тов о вакцинации.  

А вот по штрафам для СМИ 

вопросы возникли. Так, предсе-
датель Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьев назвал 
законодательную инициативу 
странной. «В общении с нашими 
коллегами в регионах ни разу не 
слышал, чтобы СМИ, там район-
ные газеты или городские газеты 
публиковали объявления о про-
даже поддельных справок или 
сертификатов о прививке, пото-
му что это само по себе являет-
ся преступлением. Очень стран-
но, что появляется такая иници-
атива — наказывать СМИ за по-
добные вещи, которые, по сути, 
трудно себе представить», — ска-
зал РИА Новости Соловьев.  

1
КАК У НИХ

Глава минздрава Германии Йенс 

Шпан заявил, что в ближайшие не-

сколько месяцев большинство нем-

цев либо привьются от коронавиру-

са, либо переболеют им, либо ум-

рут. По его словам, на фоне распро-

страняющегося в стране дельта-

штамма ситуация в немецких боль-

ницах сегодня «очень и очень слож-

ная», пишет издание The Local. «Вот 

почему мы настоятельно рекомен-

дуем вакцинацию», — заявил Шпан. 

В среду Германия установила но-

вый антирекорд по числу выявлен-

ных за сутки случаев коронавируса: 

66 884. Таких цифр страна не виде-

ла с начала пандемии. Из-за ухуд-

шающейся ситуации власти ФРГ 

ужесточили правила пользования 

общественным транспортом: те-

перь поездами, метро и автобусами 

могут пользоваться только проте-

стированные, привитые или пере-

болевшие люди, у которых есть со-

ответствующих сертификат. Если 

пассажир не сможет предъявить 

QR-код, то его попросят сойти и за-

платить штраф, размер которого ка-

ждая федеральная земля будет 

устанавливать сама.

Не лучше ситуация и в соседей 

Франции, где на фоне роста пока-

зателей заболеваемости корона-

вирусом местный Научный совет 

рекомендовал ужесточить дейст-

вующие правила. К примеру, уси-

лить масочный режим в закрытых 

помещениях, где требуется сани-

тарный пропуск, перевести боль-

ше сотрудников на удаленку, со-

кратить допустимое число посети-

телей массовых мероприятий и 

увеличить масштабы тестирования 

школьников. В некоторых департа-

ментах страны снова стало обяза-

тельным носить маски на улице.

А в Нидерландах из-за нехватки 

мест в больницах заболевших ко-

ронавирусом отправляют в Герма-

нию. К примеру, одного больного 

перевезли из Роттердама в боль-

ницу немецкого города Бохум. Как 

отмечает агентство Reuters, пока-

затели загруженности пациентами 

с COVID-19 в нидерландских го-

спиталях достигли высочайшего 

уровня с мая и, как ожидается, 

продолжат расти. Больницы выну-

ждены сокращать возможности 

других отделений – к примеру, за-

нимающихся лечением рака и опе-

рациями на сердце, чтобы обеспе-

чить местом новых заболевших 

коронавирусом.

В Румынии, где темпы и масшта-

бы вакцинации признаны одними 

из самых низких в Европе, из-за 

катастрофической ситуации с 

COVID-19 не хватает мест в мор-

гах. Как передает телеканал CNN, 

количество тел в морге главной 

больницы Бухареста в три раза 

превышает объемы, на которые 

он рассчитан. Трупы людей разме-

щают прямо в коридорах, потому 

что больше просто негде. По сло-

вам местной медсестры Клаудиу 

Иониты, она и ее коллеги выну-

ждены хоронить целые семьи.

Подготовила Диана Ковалева
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Врачи-спасатели-спасители — не публичные люди. Мало кого из них мы знаем в лицо, да и лица эти не рассмотреть в «красной зоне»,  откуда они подают сигнал SOS. Зато мы хорошо знаем людей, никакого отношения к медицине не 
имеющих: Геннадия Зюганова и Сергея Миронова, Петра Толстого и Сергея Кургиняна, Марию Шукшину и Наталью Ветлицкую, Вячеслава Лысакова и Егора Бероева, Константина Кинчева и Оскара Кучеру, Екатерину Лель и Юрия Лозу. 
Поводыри общественного мнения, готовые ввергнуть людей в Средневековье. Хорошие лица. Но они против. Против того, что государство как истинный европеец принуждает граждан не к вакцинации — к жизни....
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Мнения 
и коммен-
тарии 
читателей 
«РГ» — 
на сайте 
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АКЦЕНТ Татьяна 
Москалькова предложила  
исключить задолженность 
по оплате ЖКХ из перечня 
запретов на получение 
субсидий

Квартирный 
вопрос 

Татьяна Владыкина

Более 5 тысяч обращений в защиту жилищных прав 
поступило к Уполномоченному по правам человека в 
этом году, рассказала Татьяна Москалькова на Всерос-
сийском координационном совете уполномоченных 
по правам человека.

 Проживание в ветхом жилье, дорогая плата за арен-
ду квартиры, «вечные» очереди на социальное жилье, 
дорогостоящие услуги ЖКХ — за  последние 10 меся-
цев в институт Уполномоченного по правам челове-
ка поступило в полтора раза больше обращений, чем 
за тот же период прошлого года. При этом приходит 
все больше коллективных жалоб. «Люди пишут целы-
ми домами, — говорит омбудсмен. — Мы получили око-
ло четырехсот коллективных жалоб, за ними судьбы 
тысяч людей». Татьяна Москалькова предложила рас-
смотреть возможность исключить задолженности гра-
ждан по оплате ЖКХ из перечня запретов на получение 
субсидий. Иначе этой возможности лишается боль-
шая категория граждан — инвалиды, пенсионеры, объ-
яснила она. Омбудсмен также обратила внимание на 
то, что в стране нет единообразного подхода к оплате 
услуг по вывозу мусора. («В одних регионах взыскива-
ется с площади, в других — с количества проживающих 
людей»).  «Считаем возможным обратиться в прави-
тельство РФ с этим вопросом, чтобы обеспечить спра-
ведливые подходы», — отметила Татьяна Москалькова. 
Немалая проблема и выселение граждан из единствен-
ного жилья. Выселяют обычно или за долги или из слу-
жебного жилья. Количество жалоб на это увеличилось 
почти в два раза. Москалькова рассказала о многодет-
ной семье Петровых, защитой которой занимается, 
семья лишилась жилья и живет при монастыре.  Необ-
ходимо рассмотреть вопрос об ограничениях при об-
ращении взыскания на единственное жилье должника, 
имеющего несовершеннолетних детей.   

А К Ц Е Н Т

Поправки в КоАП необходимы для борь-
бы с торговлей поддельными справка-
ми, медзаключениями, сертификатами, 
в том числе о вакцинации
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СУД  ДА  ДЕЛО Дело 
московского девелопера 
Альберта Худояна 
близится к завершению

Хозяйственный 
спор 
в уголовной 
плоскости

Виктория Ельник

В Коптевском суде Москвы завершается рассмотре-
ние дела экс-главы компании Optima Development 
Альберта Худояна. Ему вменяется мошенничество в 
особо крупном размере. Считающиеся потерпевшими 
Ильдар Самиев и Сергей Говядин избрали уголовно-
правовой путь для решения, казалось бы, коммерче-
ского спора с обвиняемым.

Предметом спора стала ситуация вокруг трех мо-
сковских земельных участков. Их владельцем, по 
данным СМИ, в 2015 году было ООО «Авиасити», 
принадлежащее Худояну через кипрскую компанию 
Visenia. Строительство не могло начаться по причи-
не отсутствия разрешительных документов. Экс-де-
путат Госдумы Ильдар Самиев предложил решить эту 
проблему. В обмен на это и возможные инвестиции 
подконтрольная Самиеву компания Mansfield полу-
чила 50% акций кипрского Visenia. Но, по версии Ху-
дояна, Самиев не внес обещанные инвестиции, как и 
не обеспечил получение необходимых разрешитель-
ных документов. 

Из-за невыполнения в том числе обязательств Са-
миевым у «Авиасити», как писали СМИ, образовались 
долги, в частности перед московским департаментом 
имущества по аренде за землю. В конце 2016-го «Ави-
асити» создало дочернюю компанию ООО «Прайм 
Парк» и внесло в его уставной капитал права долгос-
рочной аренды трех земельных участков. ООО «Прайм 
Парк» и стало новым застройщиком. Впоследствии, как 
писали СМИ, «Авиасити» в счет погашения долга пере-
дало кредиторам свои доли в ООО «Прайм Парк».

В 2018 году, по 
сообщениям СМИ, 
Самиев стал фигу-
рантом дела о мо-
шенничестве при 
возведении жи-
лого комплекса 
Knightbridge . В этой 
ситуации он стал ак-
тивно взаимодейст-
вовать с Говядиным, 
обладающим связя-
ми в правоохрани-
тельных органах. Го-
вядин использовал 
формальное владе-
ние Mansfield акци-
ями Visenia как по-
вод получения денег 
у Худояна. 

Против Худояна 
возбудили уголов-
ное дело, и в 2020 
году его арестова-
ли, а само дело до 
сих пор слушается 
судом. 

На заседании суда 16 ноября текущего года в сво-
ем последнем слове Худоян фактически разбил все до-
воды обвинения. По его словам, обвинение построено 
на неподтвержденных документами показаниях Са-
миева и Говядина. По заключению кипрских юристов, 
у Mansfield нет прав собственности на акции Visenia, 
поскольку компания их не оплачивала. Mansfield вла-
дела акциями лишь в качестве трастодержателя. Еще 
30.06.2021 года суд Никосии вынес решение о ликви-
дации Visenia, в связи с чем от имени этой компании 
может выступать только независимый ликвидатор. 
Соответственно, самиевская Mansfield вообще не име-
ет никаких прав в уголовном деле. В своем последнем 
слове Худоян сказал, что Самиев сам покинул проект 
по строительству «Прайм Парка» и собирался вернуть 
Худояну акции Visenia, но, очевидно, не успел их вер-
нуть в связи с арестом. 

Как считает Худоян, Говядин инициировал это уго-
ловное дело, возможно, только потому, что в граждан-
ском суде у него не было шансов на победу. Российские 
суды вплоть до Верховного суда подтвердили, что ком-
мерческий спор между бизнесменами должен рассма-
триваться на Кипре. 

По словам Худояна, сделки по отчуждению долей 
«Прайм Парка» были совершены в соответствии с за-
коном и при получении всех корпоративных одобре-
ний, ни одна из них не была оспорена. Самиев говорит, 
что для получения разрешительных документов он пе-
редал в пользу девелоперской компании «МР Групп» 
земельный участок под заводом «Айс-Фили», затраты 
на приобретение которого составили 81 млн долларов, 
и уже «МР Групп» должна была предоставить разреши-
тельные документы. Мол, это и был вклад Самиева в 
строительство.

В действительности стоимость этой земли может со-
ставлять всего порядка 10 млн долларов, что подтвер-
ждается кадастровыми документами и расчетом оцен-
щика. Уголовные разбирательства в коммерческих спо-
рах идут вразрез с государственной политикой, о чем 
не раз заявляли представители власти. «Уголовный ко-
декс должен перестать быть инструментом решения хо-
зяйственных конфликтов между юридическими лица-
ми. Такие споры надо переводить в административную 
и арбитражную плоскость», — сказал президент в своем 
Послании Федеральному Собранию-2018. 

С учетом возможных процессуальных нарушений, 
неминуемых при попытках решить коммерческий 
спор в уголовно-правовой плоскости, эксперты не 
исключают и такой исход суда над Худояном, как его 
оправдание либо очередной возврат дела в прокурату-
ру на доследование. 

На здоровье
Правительством РФ 
был принят ряд норма-
тивных правовых ак-

тов, касающихся вопросов ма-
териального стимулирования 
медработников, оказывающих 
помощь гражданам, у которых 
выявлен коронавирус, и лицам 
из групп риска заражения ин-
фекцией. Это и постановление 
правительства РФ № 415, пред-
усматривающее стимулирую-
щую выплату за особые усло-
вия труда и дополнительную на-
грузку, и постановление № 484 
о стимулирующих выплатах за 
выполнение особо важных ра-
бот медицинским и иным работ-
никам, и постановление № 998, 
определяющее оплату отпусков 
и выплату компенсации за не-
использованные отпуска ра-
ботникам, которым в 2020 году 
предоставлялись выплаты сти-
мулирующего характера.

Выплаты стимулирующего 
характера и расходы на оплату 
отпусков медицинским и иным 
работникам осуществлялись с 
апреля по октябрь 2020 года. 

Действительно, применение 
указанных нормативно-право-
вых актов на первоначальном 
этапе их реализации вызывало 
трудности, связанные с опреде-
лением категории лиц, относя-
щихся к группе риска зараже-
ния коронавирусом, размера 
выплат стимулирующего харак-
тера за фактически отработан-
ное время, а также периодично-
сти их осуществления.

В результате в регионах были 
сформированы различные под-
ходы, как производить эти вы-
платы. Что, в свою очередь, при-
вело к переплатам, недоплатам, 
неправомерным начислениям.  
Так, в рамках параллельного 
контрольного мероприятия СП 
совместно с контрольно-счет-
ными органами субъектов РФ 
были выявлены недоплаты по 
выплатам стимулирующего ха-
рактера на сумму более 330,6 
миллиона рублей, из которых 
более 251,2 миллиона рублей 
были доначислены и выплаче-
ны в ходе проведения контроль-
ных мероприятий.

При этом следует отметить, 
что объем выявленных наруше-
ний в общем объеме финанси-
рования составил менее 0,2%, 
а доля обоснованных жалоб в 
общем количестве медработ-
ников, получивших выплаты, — 
менее 0,1%, что свидетельству-
ет об удовлетворительном ре-
шении вопроса осуществления 
стимулирующих выплат.

Что касается Дагестана, то, 
согласно отчету республикан-
ской Счетной палаты, по ито-
гам параллельного контрольно-
го мероприятия выявлено фи-
нансовых нарушений на общую 
сумму 1,8 миллиона рублей, в 
том числе недоплат — 1,4 мил-
лиона рублей и переплат — 0,4 
миллиона рублей. Обнаружен-
ные в медучреждениях респу-
блики финансовые нарушения 
устранены в полном объеме.

С 1 ноября прошлого года 
взамен ранее предусмотренных 
стимулирующих выплат пра-
вительством введены меры го-
споддержки работников сферы 
здравоохранения в виде специ-
альной социальной выплаты, 
которая положена медработни-
кам как непосредственно уча-
ствующим в оказании помощи 
больным с  COVID-19, так и тем, 
кто только контактирует с таки-
ми пациентами. 

В 2020—2021 гг. удалось оп-
тимизировать процесс управ-
ления государственными ресур-
сами в части материальной под-
держки медицинских работни-
ков, оказывающих помощь па-
циентам с COVID-19. И теперь 
специальная выплата направ-
ляется напрямую из ФСС на 
банковскую карту или на счет 
работника. Он получает деньги 
в течение семи рабочих дней с 
того момента, как средства по-
ступают в территориальный ор-
ган Фонда реестра работников. 

Кроме того, новыми правила-
ми установлен порядок расчета 
специальной выплаты, которая 
распределяется в зависимости 
от времени участия медиков в 
оказании помощи. Также урегу-
лированы вопросы учета факти-
чески отработанного времени и 

ответственности организаций 
за представление сведений, вли-
яющих на право получения ра-
ботником данной выплаты. 

Сколько стоит ОМС
Ирина Чечурина, Самара: 
Наш губернатор озвучил про-
блему — тарифы ФФОМС 
не пересматривались с 2014 
года. Крупные больницы как-
то выкручиваются за счет 
переброса средств с одного 
вида медпомощи на другой. 
Остальные — копят долги.  
Когда ожидать изменения 
этой ситуации?

ГАЛИНА ИЗОТОВА: В следующем году 
мы планируем рассмотреть во-
просы тарифной политики в си-
стеме ОМС, о результатах обя-

зательно расскажем вам. Счет-
ная палата отмечает ежегодный 
рост субвенции бюджетам тер-
фондов ОМС, направляемой в 
регионы. Так, в прошлом году до 
субъектов РФ доведена субвен-
ция в размере 2225,4 миллиарда 
рублей, в 2021 году произошло 
увеличение объема на 2,3  про-
цента, и субвенция составила 
2276,8 миллиарда рублей. В про-
екте трехлетнего бюджета Фон-
да соответствующая субвенция 
предусмотрена в размере 2461,3 
миллиарда рублей на 2022 год, 
2596 миллиардов рублей — на 
2023 год, 2749,7 миллиарда ру-
блей — на 2024 год. В результате 
объем субвенций с 2019 по 2024 
год вырастет на 32,8 процента.

Что касается Самарской об-
ласти, то увеличение субвен-
ции в этом году (41,8 миллиар-
да рублей) по сравнению с 2020 
годом составило 2,8%. К сведе-
нию, средний уровень по стране 
составляет 2,3 процента.

Поясню, что в каждом реги-
оне тарифы на оплату медицин-
ской помощи устанавливаются 
тарифным соглашением, заклю-
чаемым между региональным 
органом исполнительной влас-
ти, терфондом, страховыми ме-
дорганизациями и другими за-
интересованными сторонами. 
Для чего они нужны? Тарифы, 
установленные тарифным со-
глашением субъектов РФ, при-
меняются для расчетов за мед-
помощь, оказываемую застра-
хованным лицам в соответст-
вии с терпрограммой ОМС. Это 
означает только одно —  установ-
ление тарифов, способов опла-
ты медицинской помощи и ее 
объемов для медицинских ор-
ганизаций является региональ-
ной прерогативой.

Тем не менее Счетная пала-
та после проведения экспер-

тно-аналитических меропри-
ятий пришла к выводу, что об-
щий размер субвенции явля-
ется недостаточным, а финан-
сирование территориальных 
программ ОМС осуществля-
ется со скрытым дефицитом. 
У медицинских организаций 
недостаточно средств ОМС 
для финансирования текущих 
расходов. Кроме того, методи-
ка распределения субвенций 
требует корректировки в ча-
сти учета в ней влияния цено-
вых коэффициентов для более 
справедливого распределения 
ассигнований бюджетам реги-
онов. Уверена, что все эти изме-
нения должны пойти на пользу 
финансовой устойчивости си-
стемы ОМС.

Откуда недострои
Анна Шепелева, Самара: Со-
бирается ли Счетная палата 
инициировать решение вопро-
са по медицинским недостро-
ям, которых по всей стране 
немало? 

ГАЛИНА ИЗОТОВА: Счетной палатой 
уделяется большое внимание 
вопросу незавершенного стро-
ительства. На нашем портале 
размещена и систематически 
обновляемая информация о мо-
ниторинге незавершенных объ-
ектов (ОНС), в том числе и ме-
дицинских объектов федераль-
ной и региональной собствен-
ности.

Стоит отметить, что благо-
даря контролю Счетной палаты 
количество медицинских объ-
ектов незавершенного строи-
тельства в прошлом году было 
снижено по сравнению с пре-
дыдущим годом с 2785 до 252 
объектов.  Чтобы не допустить 
появления недостроенных бро-
шенных объектов, в ходе про-
верки исполнения федераль-
ного бюджета особое внимание 
уделяется нормативному вво-
ду объектов в эксплуатацию в 
рамках федеральной адресной 

инвестиционной программы. 
Кроме того, еще на стадии про-
верки составления проекта 
бюджета на очередной финан-
совый год и плановый период, 
контролируется финансиро-
вание в первую очередь ранее 
начатых объектов капстрои-
тельства. Если видим наруше-
ние сроков ввода объектов в 
эксплуатацию, руководите-
лям ФОИВ направляются соот-
ветствующие представления и 
предписания.

Вопрос завершения строи-
тельства каждого конкретного 
медицинского объекта необхо-
димо рассматривать индивиду-
ально, с учетом изменившихся в 
регионе показателей заболевае-
мости и функционирующих ме-
дицинских организаций, в том 
числе и организаций частной 
собственности.

На ввод объектов в эксплуа-
тацию оказывают влияние мно-
го факторов — от профессиона-
лизма проектировщиков до из-
менения стоимости строитель-
ных материалов и оборудова-
ния. Поэтому контролировать 
ход строительства необходимо 
на всех уровнях и этапах.

Чья больница?
Наталья Коротченко, Аст-
рахань: В больнице Знамен-
ска из-за долгов по ОМС и пе-
ред поставщиками больница 
сокращает штат. Как быть 
районным больницам? 

ГАЛИНА ИЗОТОВА: Безусловно, по-
добные проблемы существуют. 
В рамках проводимых парал-
лельных контрольных меро-
приятий с региональными КСО 
Счетной палатой отмечаются 
различные вопросы, связанные 
с финансированием медучре-
ждений регионального и муни-
ципального уровня, в том числе 
и рост кредиторской задолжен-
ности. 

Мы понимаем, что все эти 
вопросы крайне чувствитель-
ны, поэтому финансирова-
ние медицинских учреждений 
находится на нашем особом 
контроле.

Причины образования кре-
диторской задолженности ме-
дучреждений могут быть самы-
ми разными: от необходимости 
работы учреждения в условиях 
сложной эпидемиологической 
обстановки, когда нет возмож-
ности осуществлять плановый 

лечебный процесс, до неэффек-
тивного распределения пред-
усмотренных финансовых ре-
сурсов. 

 Полномочия по содержанию 
больниц находятся на уровне 
органов исполнительной влас-
ти регионов. В этой связи орга-
ну исполнительной власти, от-
ветственному за здравоохране-
ние в конкретном субъекте РФ, 
необходимо разобраться в при-
чинах и механизмах ее образо-
вания и принять соответствую-
щие управленческие решения. 
При этом региональным орга-
нам власти важно оценить вли-
яние принимаемых решений на 
доступность медицинской по-
мощи для граждан, что особен-
но критично в условиях пан-
демии.

Андрей Куликов, Саратов: 
Фонд оплаты труда сотруд-
ников ТФОМС в нашей обла-
сти за последние восемь лет 
увеличился с 46 до 149 млн 
рублей. Хотелось бы понять, 
как-то регламентируются 
их зарплаты и премии?

ГАЛИНА ИЗОТОВА: Нормативными 
правовыми актами не пред-
усмотрен порядок определе-
ния размера расходов на обес-
печение выполнения ТФОМС 
своих функций. При этом Фе-
деральный фонд согласовыва-
ет данные нормативы расхо-
дов в соответствии со своими 
Методическими указаниями, 
в которых они установлены. 
Стоит отметить, что по итогам 
прошлого года объем расходов 
ТФОМС на обеспечение своей 
деятельности составляет все-
го 1% от общего размера суб-
венции.

Счетной палатой была дана 
рекомендация Минздраву Рос-
сии совместно с ФФОМС раз-
работать порядок определения 
размера нормативов расходов 
на обеспечение выполнения 
ТФОМС своих функций.  На наш 
взгляд, это позволит исключить 
риски необоснованного завы-
шения расходов и приведет к 
более эффективному использо-
ванию средств ОМС.  

В регионах жалуются: в больницах 
из-за долгов не хватает специали-
стов, сокращают штат.

А К Ц Е Н Т

Галина Изотова: В следующем году мы 
планируем рассмотреть вопросы тариф-
ной политики в системе ОМС. О результа-
тах обязательно расскажем вам

Предметом спора 
стала ситуация 
вокруг трех 
московских 
земельных 
участков. 
Строительство 
не могло начаться 
по причине 
отсутствия 
разрешительных 
документов
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Галина Изотова: Полномочия по содержанию медучреждений находятся 
на уровне органов исполнительной власти регионов.
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Ключевой вопрос

С 30 сентября этого года вступили в силу изменения в 
ФЗ-6 «Об общих принципах организации деятельности 
контрольно-счетных органов субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образований». В чем но-
вации для регионов? 
Галина Изотова | Эффективное функционирование 

системы государственного аудита невозможно пред-

ставить без единого правового пространства на всей 

территории страны. Именно поэтому в прошлом 

году работа по внесению изменений в Федеральный 

закон № 6-ФЗ стала важной совместной задачей для 

Счетной палаты и контрольно-счетных органов.

Коротко расскажу об основных новациях. Была про-

ведена большая работа по сближению полномочий 

контрольно-счетных органов и федеральной Счет-

ной палаты. Удалось зафиксировать полномочие, 

раскрывающее функционал КСО как участников 

стратегического планирования. Закреплена экспер-

тиза не только самих государственных и муници-

пальных программ, но их проектов. По аналогии со 

Счетной палатой новым полномочием КСО пропи-

сан контроль за состоянием внутреннего и внешне-

го долга. Аудит в сфере закупок, осуществляемый в 

соответствии с Федеральным законом № 44-ФЗ, так-

же нашел отражение в перечне полномочий.

Принципиально новым блоком поправок в Феде-

ральный закон № 6-ФЗ стали изменения, связанные 

с развитием кадрового потенциала контрольно-счет-

ных органов. Закреплена правовая основа взаимо-

действия трех сторон: Счетной палаты РФ, регио-

нальных законодателей и кандидатов на должности 

председателей контрольно-счетных органов. Для 

субфедерального уровня предусмотрена аналогич-

ная возможность в отношении кандидатов на дол-

жности председателей муниципальных КСО.

С 30 сентября 2021 года Счетная палата проводит 

проверку соответствия кандидатур на должность 

председателя регионального контрольно-счетного 

органа квалификационным требованиям. У нас 

сформирована Квалификационная комиссия. В ок-

тябре этого года было проведено первое заседание. 

 Предоставление контрольно-счетным органам до-

ступа к государственным информационным систе-

мам и законодательное закрепление такого права — 

один из ключевых факторов для полноценной и эф-

фективной реализации полномочий, в том числе в 

рамках контроля реализации национальных проек-

тов на региональном уровне. 

Законом предусмотрено закрепление статуса юри-

дического лица за КСО муниципального района, му-

ниципального округа, городского округа или город-

ского округа с внутригородским делением. Эти нова-

ции направлены на повышение их организационной, 

функциональной независимости и самостоятельно-

сти.

Статус юридического лица позволит самостоятельно 

осуществлять финансово-хозяйственную деятель-

ность, выступать в суде от собственного имени. А 

также осуществлять бюджетные полномочия и пол-

номочия заказчика для муниципальных нужд. Будут 

устранены трудности в оформлении финансовых, 

кадровых и организационных документов контроль-

но-счетных органов.

Кроме этого, наделение статусом юридического 

лица КСО муниципальных районов позволит качест-

венно повысить уровень выполнения переданных от 

городских и сельских поселений полномочий по 

осуществлению внешнего муниципального финан-

сового контроля.

Повысился и статус руководства КСО. Должности 

председателя, зампредседателя и аудиторов импера-

тивно стали относиться к государственным и муни-

ципальным должностям.

Стоит отметить, что подобные концептуальные из-

менения происходят крайне редко, поэтому они 

особенно ценны.

— Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/2215659

ТЕНДЕНЦИИ 

Решетников 
оценил 
инфляцию 
и перспективы 
углеродного 
регулирования

ПРЕВЫШЕНИЕ 
ОЖИДАНИЙ
Алексей Дуэль, 
Татьяна Карабут

Поддержать занятость более 
2,2 млн россиян помогли льгот-
ные кредиты и правительствен-
ные гранты, предоставленные 
организациям малого и сред-
него бизнеса из наиболее по-
страдавших от коронавируса 
отраслей экономики. Об этом 
сообщил журналистам глава 
минэкономразвития Максим 
Решетников.  

«За грантами обратились 
около 500 тысяч компаний, об-
щий объем запрошенного фи-
нансирования — 30 млрд ру-
блей, — сказал министр. — Весь 
объем финансирования этой 
программы — 38 млрд рублей. 
Налоговая инспекция уже про-
верила заявления на 24 млрд 
рублей, деньги перечислены 
организациям, отвечающим 
критериям программы. Таким 
образом, уже поддержаны 2 
млн рабочих мест». Еще 270 ты-
сяч рабочих мест были поддер-
жаны за счет льготных креди-
тов под 3% годовых. 

Инфляция по итогам 2021 
года превысит прогнозное зна-
чение в 7,4%, добавил Решетни-
ков. Это никак не скажется на 
пособиях и других мерах под-
держки, размер которых привя-
зан к величине реальной инфля-
ции, они будут проиндексирова-
ны. По его оценке, для инфляции 
нет экономических причин, она 
связана с ситуацией в развиваю-
щихся странах, разнообразных 
слухах и других факторах, кото-
рые экономическому анализу не 
поддаются.

Импортные свинину и говя-
дину в Россию будут ввозить в 
2022 году в зависимости от ситу-
ации на рынке — объемов собст-
венного производства и насыще-
ния внутреннего рынка, заявил 
Решетников. Он признал, что в 
прошлом году Россия не импор-
тировала свинину — страна пол-
ностью обеспечивает себя этим 
мясом сама. Поэтому квота на 
беспошлинный ввоз 100 тысяч 
тонн свинины до 30 июня 2022 
года — дополнительное давле-
ние на производство, сказал он.  
«Наша задача — сдержать рост 
цен, но таким образом, чтобы 
не обвалить цены и не сдержать 
приток инвестиций», — пояснил 
Решетников. 

Добиться международного 
признания российских угле-
родных единиц, начисляемых 
компаниям за реализацию кли-
матических проектов, вполне 
реально будет предметом дву-
сторонних переговоров с дру-
гими странами, также сообщил 
Решетников. Будет создана ме-
ждународная система углерод-
ных единиц и климатических 
проектов, сказал министр. У 
нее уже есть конкретные пара-
метры. Сейчас многое зависит 
от органа ООН, который будет 
формировать стандарты угле-
родного рынка, добавил он. 

«Наши углеродные единицы 
вряд ли будут второго сорта», — 
считает Решетников.  

ТОПЛИВО 

Росстат опять 
фиксирует рост 
цен на АЗС 

ДИЗЕЛЬ 
РАЗОГНАЛСЯ
Сергей Тихонов

По данным Росстата, рост роз-
ничных цен на автомобильное 
топливо продолжает опережать 
инфляцию. С конца октября 
больше всего опасений вызы-
вает динамика роста цен на ди-
зель. За две последние недели 
в среднем по стране в рознице 
оно подорожало на 1 рубль 6 
копеек, а с начала года — на 3 ру-
бля 81 копейку.

В минэнерго считают, что 
рост цен на зимнее дизельное 
топливо связан с сезонным 
спросом на него со стороны ре-
гиональных нефтебаз, которые 
пополняют свои запасы. 

В ведомстве подчеркнули, 
что к сегодняшнему дню все ре-
гионы обеспечены всеми ви-
дами топлив в объеме на 10 и 
более суток потребления. За-
пасы практически сформиро-
ваны, что дает основания для 
последующего снижения опто-
вых цен на дизельное топливо, а 
значит, последующее снижение 
цен в  рознице.  
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Нефтяные 
резервисты

Теперь рост предложения нефти будет обеспе-
чиваться не увеличением сланцевой добычи 
в США, а распродажей стратегических резер-

вов, то есть количества ограниченного.
Распродавать нефть из хранилищ кроме США реши-

ли Китай, Индия, Япония — суммарно на 67,3 млн бар-
релей. К ним присоединились Южная Корея и Великоб-
ритания, но объемы их интервенций пока неизвестны. 
Вероятно, они смогут добавить еще около 7—10 млн 
баррелей. При этом конечные цели стран сильно от-
личаются. США хотят снизить цены на бензин, то есть 
сбить стоимость нефти на внутреннем рынке. Осталь-
ные страны, в первую очередь Китай и Индию, больше 
волнуют мировые котировки.   

Можно услышать мнение, что нефтяных резервов 
участникам антиОПЕК+ не хватит надолго. Что весь 
высвобождаемый ими из хранилищ объем меньше ми-
рового потребления за день. Но искусственно создан-
ный усилиями ОПЕК+ дефицит нефти сейчас оцени-
вается в 0,5—2 млн 
баррелей в сутки, 
и именно его со-
бираются закрыть 
раскупориванием 
стратегических за-
пасов США и союз-
ники. В результате 
74—77 млн барре-
лей хватит, чтобы 
убрать дефицит не-
фти на полтора или 
два с половиной ме-
сяца. Другое дело, 
что нефтяные ин-
тервенции будут растянуты во времени. К примеру, 
США хотят выбросить на рынок 32 млн до апреля 2022 
года и еще 18 млн после. Давление на цены это, конеч-
но, окажет, но будет ли оно достаточным, чтобы сильно 
снизить котировки, сказать пока сложно.

Как показала реакция игроков, рынок не воспринял 
серьезность намерений США, считает замгендирек-
тора Института национальной энергетики Александр 
Фролов. Он отметил, что обвиняя ОПЕК+ в манипуля-
ции рынком, США хотят сами им манипулировать. Но 
тот объем, который они собираются вбросить на миро-
вой рынок, слишком мал (относительно сроков, за ко-
торые его планируется распродать). 

Возникает вопрос, как отреагируют на решение 
США и союзников страны ОПЕК+? По мнению доцента 
Финансового университета при правительстве РФ Ва-
лерия Андрианова, скорее всего, действия США будут 
проигнорированы, и участники сделки продолжат на-
ращивать добычу ранее оговоренными темпами. Воз-
можна ситуация, когда ОПЕК+ снизит добычу нефти в 
объемах, превышающих американские нефтяные ин-
тервенции, чтобы добиться эффекта, противополож-
ного тому, которого от ОПЕК+ добивается Вашингтон. 
Самым маловероятным является вариант, при кото-
ром ОПЕК+ нарастит добычу и тем самым как бы при-
знает эффективность давления на себя.

Если ОПЕК+ все же отреагирует и решит сократить 
рост добычи, то есть опасность, что действия США уве-
личат разногласия внутри сделки. Против этого может 
выступить ОАЭ, Ирак и некоторые другие участни-
ки альянса. Может присоединиться к недовольным и 
Россия, поскольку традиционно сезонные пики добы-
чи нефти в нашей стране приходятся на конец года, а 
также январь и март. Причем США могут усилить раз-
ногласия внутри альянса, если снимут санкции с Ира-
на, что увеличит предложение нефти в среднесрочной 
перспективе на 0,5—1,5 млн баррелей в сутки.

Поэтому ОПЕК+ оставит неизменными ранее при-
нятые параметры сделки, считает глава отдела страте-
гий на товарно-сырьевом рынке Saxo Bank Оле Хансен. 
По его мнению, опасность возникновения разногласий 
внутри альянса перевесит риск некоторого снижения 
нефтяных котировок.  

КРИМИНАЛ Граждане безуспешно пытаются найти защиту своих прав у судей

Мошенники добрались до судов
Наталья Козлова

О
дной из самых болезнен-
ных проблем в ближай-
шем будущем будут по-

пытки граждан, обманутых мо-
шенниками, защитить свои пра-
ва. Насколько это сложно, пока-
жем на примере жительницы сто-
лицы Татьяны Анатольевны. «РГ» 
о ней писала летом этого года (фе-
деральный выпуск № 3 (8354).

Женщине стали приходить 
письма, потом и звонки от раз-
ных микрофинансовых органи-
заций — контор по взысканию 
долгов. Коллекторы завалили 
женщину макулатурой по яко-
бы ее долгам перед ними на... 
100 тысяч рублей.

Татьяна Анатольевна кину-
лась звонить во все компании, 
которые предъявили ей требо-
вания. Это были микрофинан-
совые фирмы, причем располо-
женные за тысячи километров 
от столицы. И они выдавали зай-
мы онлайн — просто на данные 
предъявленного паспорта с ука-
занием номера карты, куда от-
править деньги.

Женщина с трудом дозвони-
лась до этих фирм в далеких, в 

основном северных городах. И 
начала объяснять, что в их го-
рода никогда не приезжала и 
денег у них не просила. Некото-
рые МФО факт мошенничества 
признали. Но были и упорные, 
как иркутская коллекторская 
контора «КОНГА». Та требовала 
вернуть заём с процентами.

Тогда Татьяна Анатольев-
на обратилась в Центральный 
банк РФ с жалобой на эту самую 
«КОНГА». И ЦБ аккуратно отве-
тил, предоставив москвичке ин-
формацию о заключении подо-
зрительного договора. В ответе 
были и номера телефонов, ука-
занных мошенниками, а также 
информация о перечислении де-
нег с указанием номера банков-
ской карты мошенников.

Это были важнейшие для 
правоохранителей доказатель-
ства, которые пострадавшая 
сама собрала и принесла в по-
лицию ОУР МВД по району Кот-
ловка. И было это в конце прош-
лого года. Можно брать мошен-
ников? Как же...

Татьяна Анатольевна спу-
стя месяц получила постанов-
ление об отказе в возбуждении 
уголовного дела. Если прочесть 

этот полицейский документ, то 
можно увидеть, что, проверяя 
заявление Татьяны Анатольев-
ны, полицейские не стали на-
правлять запросы в микрофи-
нансовые организации для по-
лучения информации о липо-
вых договорах. Не стали опра-
шивать сотрудников этих ор-
ганизаций, не утруждали себя 
проверкой владельцев банков-
ских карт, на которые были пе-
речислены деньги. Не запраши-
вали информацию о владельцах 
записанных в договорах теле-
фонных номеров, IP-адресов. В 
общем, список, что не стали де-
лать в полиции, можно продол-
жить. Женщина написала жало-
бу в прокуратуру.

После публикации «РГ» Та-
тьяне позвонили из ГУ МВД Рос-
сии по Москве и сообщили, что 
ситуацию на контроль взял на-
чальник О.А. Баранов. Она об-
радовалась и снова обратилась 
в отделение полиции с заявле-
нием. Но местное отделение по-
лиции продолжало присылать 
женщине отказы в возбуждении 
уголовного дела, а прокуратура 
их регулярно отменяла.

А 25 мая 2021 года Татьяна 
обнаружила, что мировым су-
дьей судебного участка № 61 
Москвы был вынесен судебный 
приказ о взыскании с нее в поль-
зу какой-то ООО «РСВ» денег — 
21 270,86 рублей. Женщина на-
писала заявление об отмене су-
дебного приказа. И такое реше-
ние было вынесено.

Чтобы избежать дальней-
ших обращений коллекторов 
с исками к Татьяне Анатольев-
не, она, по совету юриста, пода-
ла иск в Черемушкинский суд. 
Тот иск был о признании дого-
вора займа незаключенным. 
Подсудность — столичный суд 
— выбрана была в соответствии 
с законом о защите прав потре-
бителей — по месту жительства 
истца. То есть Татьяны Анатоль-
евны. Напомню, микрофинан-
совый ответчик находится в Ир-
кутске. А вот дальше началось 
самое интересное — Черемуш-

кинский суд решил, что дело 
ему неподсудно, и вынес соот-
ветствующее определение. Тог-
да его обжаловали. Но Мосго-
рсуд поддержал нижестоящий 
суд и вот что написал дословно:

«Проверив поступившие ма-
териалы, обсудив доводы част-
ной жалобы, суд апелляцион-
ной инстанции приходит к вы-
воду о том, что определение 
суда подлежит оставлению без 
изменения».

Вот какая интересная казуи-
стика получается :

«Как следует из буквально-
го толкования предъявленного 
иска, между истцом и ответчи-
ком договор займа не заключен, 
соответственно, между сторо-
нами не существует договорных 
отношений, ООО МКК «КОНГА» 
не оказывало гражданке услуг и 
не продавало товар.

Вопреки позиции истца, в 
данном случае женщина, предъ-
являя иск к ООО МКК «КОНГА» 
о признании договора займа не-
заключенным, взыскании ком-
пенсации морального вреда, не 
является потребителем, так как 
она не заключала указанный до-
говор, что сама подтверждает в 
своем исковом заявлении».

Что в итоге — на имя Татьяны 
Анатольевны набраны кредиты 
на 100 тысяч рублей. Полиция 
дело не возбуждает и мошен-
ников не ищет, упорно заявляя, 
что это «гражданско-правовые 
отношения». То есть отправля-
ет женщину в суд. Она идет туда. 
Но и суд иск не принимает, от-
правляя женщину судиться в те 
города, где базируются эти ми-
крофинансовые конторы.

Удивительно, но сегодня 
проблема обманутых мошен-
никами граждан практически 
не волнует правоохранителей. 
Согласитесь, элементарно про-
верить, приезжал ли гражданин 
в тот город, где расположена ми-
крофинансовая контора, и посе-
щал ли ее.

Также для правоохранитель-
ных органов не представля-
ет труда выяснить, на чье имя 
оформлен счет, на который пе-
речислены деньги. Номер сче-

та и личность устанавливаются 
очень быстро. Более того, у каж-
дого банкомата, где наличность 
снимают, стоят камеры виде-
онаблюдения, и кто снимает 
деньги, виден отлично. Но это-
го никто не делает. Главное, что 
беспокоит чиновников, — от-
ветить жертве обмана в «уста-
новленные законом сроки» и 
не утруждать себя еще одним 
расследованием. Или судебным 
процессом.

Каждое утро Татьяна Анато-
льевна начинает с просмотра 
баз судебных делопроизводств и 
своего почтового ящика, потому 
что в любой момент коллекторы 
вправе обратиться за взыскани-
ем с нее всех денег, которые за-
писали на нее аферисты.  

ИНИЦИАТИВА 

Счетная палата 
нашла способ 
борьбы 
с нелегальными 
сигаретами

ЗАДЕЛО ТАБАК

Татьяна Карабут

Доля нелегальных сигарет в 
России увеличивается на фоне 
растущих акцизов. Счетная па-
лата (СП) предлагает отдать 
часть доходов от акцизов на та-
бак регионам, чтобы они были 
заинтересованы в борьбе с не-
легальной продукцией. 

Ставка акциза на сигареты 
в 2016—2020 годах была увели-
чена на 59,1%. А объем продан-
ных сигарет сократился почти 
на 28%, говорится в материа-
лах СП. На снижение производ-
ства повлияли также отказ ча-
сти населения от курения, пе-
реход на электронные сигареты 
и рост продаж нелегальной та-
бачной продукции, с которой 
не поступает акциз в федераль-
ный бюджет, поясняют в СП. 

По оценке международно-
го агентства Kantar TNS Russia, 
доля нелегальных продаж вы-
росла более чем в 10 раз и до-
стигла 10,7% в 2021 году. По 
данным минпромторга, на но-
ябрь 2021 года этот показа-
тель составляет 11,5%. Главной 
причиной роста нелегального 
оборота в СП называют значи-
тельную разницу в ставках на 
сигареты со странами ЕАЭС — 
от 39% до 50%.  К нам везут де-
шевые сигареты из соседних 
стран. Если отдать часть дохо-
дов от акцизов на табак в ре-
гионы, у них появится стимул 
бороться за легальность своих 
рынков, считают в СП. 

Но в минфине скептически 
относятся к этой идее.  Перера-
спределение доходов в пользу 
региональных бюджетов может 
повлечь рост налогового потен-
циала наиболее обеспеченных 
регионов и, как следствие, уве-
личение разрыва в уровне бюд-
жетной обеспеченности меж-
ду субъектами. Ведь около 90% 
производства табачной про-
дукции сосредоточено на тер-
ритории лишь пяти регионов, а 
существенная часть населения 
живет в наиболее обеспечен-
ных регионах, на которые при-
ходится и значительная часть 
розничных продаж табачной 
продукции, поясняет директор 
департамента доходов минфи-
на России Елена Лебединская. 
Кроме того, непонятно, откуда 
в этом случае компенсировать 
выпадающие доходы федераль-
ного бюджета.  

ЖИЛЬЕ Программу скидок на деревянные дома перезапустят

Бревна широкого охвата
Марина Трубилина 

М
инпромторг рас-
считывает запу-
стить новый ва-
риант программы 
скидок на покуп-
ку деревянных 
домов в начале 
2022 года. Дейст-
вующий вариант 

программы оказался невостре-
бованным. Однако у экспертов 
есть вопросы к эффективности и 
обновленной программы. 

В начале года минпромторг 
представил вариант господдер-
жки производителей деревян-
ных домов. Предполагалось сти-
мулировать спрос, давая покупа-
телям скидки в 10% от стоимо-
сти домокомплекта. Цена дома 
не должна превышать 3,5 млн ру-
блей. Механизм господдержки 
был запущен еще в 2018 году — 
эту компенсацию можно учиты-
вать как первоначальный взнос 
при оформлении кредита на дом. 
Однако банки не интересовались 
программой, как и вообще рын-
ком индивидуального жилищно-
го строительства. Летом один из 
банков попытался опробовать 
эту программу, однако заинте-
ресовать производителей не уда-
лось, рассказывает директор по 
работе с органами государствен-
ной власти Ассоциации деревян-
ного домостроения Вадим Фида-
ров. Банки отпугивает необходи-
мость соблюдать заявленный на 
год план по объему предостав-
ленных субсидий (иначе им гро-
зят штрафы), производителям 
долго и сложно оформлять доку-
менты. «Пока ни один из клиен-
тов не смог воспользоваться дан-
ной мерой поддержки», — конста-
тирует эксперт.

Господдержка деревянных 
домов не была достаточно ос-
вещена, производители о ней 
просто не знают, считает вла-
делец строительной компании 
«Дом Лазовского» Максим Ла-
зовский. Остальные компании, 
занимающиеся загородным 
рынком, на запрос «РГ» не отве-
тили. «Программа, безусловно, 
хороша, и рынок в ней нуждает-
ся, — отмечает Лазовский. — По-
требители испуганы ростом цен 
на стройматериалы, и это отра-
зилось на спросе. За последние 
полтора года древесина подоро-
жала на 80%, и рост цен просто 
затмил эту инициативу». 

Новый порядок субсидиро-
вания, разработанный минпро-
мторгом к февралю нынешне-
го года, исключает участие бан-
ков и предполагает возмещение 
скидки в 10% (до 350 тысяч ру-

блей) непосредственно произ-
водителям. Предполагается вы-
делять из бюджета на компенса-
ции по 360 млн рублей в год. Ана-
логичный механизм успешно ра-
ботает с 2017 года в секторе ма-
шиностроения для сельского и 
лесного хозяйства, пищевого ма-
шиностроения, сообщала пресс-
служба минпромторга. 

Однако до сих пор новый по-
рядок предоставления скидок 
не утвержден, документ прохо-
дит межведомственное согласо-
вание, сообщила пресс-служба 
ведомства. «При успешном про-
хождении всех процедур запуск 
программы возможен в I квар-
тале 2022 года», — отмечают в 
ведомстве.

Эта инициатива в 2022 году 
помогла бы поддержать спрос и 
не дать ему совсем упасть, счи-
тает Лазовский. 

Однако, чтобы заинтересо-
вать производителей домов, 
нужно сильно упростить про-
цедуру подтверждения проис-
хождения продукции, а также 
увеличить максимальную сто-
имость домокомплекта до 4,5 
— 5 млн рублей, говорит Фида-
ров. Субсидии соответствен-
но подросли бы до 450—500 ты-
сяч рублей. Прежняя цена ком-
плекта и скидка в 350 тысяч ру-
блей на фоне резко возросших 
в цене стройматериалов уже 
не так актуальна, как год-два 
назад. 

Еще одна сложность для 
предприятий — обязанность 
подтверждения предоставлен-
ной скидки. Скорее всего, в за-
явке на будущий год потребу-
ется предоставить прайс-лист с 
плановыми ценами на комплек-
ты домов, рассуждает эксперт. 
Однако в отличие от автомо-
билей в архитектурно-плани-
ровочные решения в большин-
стве случаев вносятся измене-
ния. Компании оперативно вы-
водят на рынок новые проекты 
и исключают не пользующиеся 
спросом. Поскольку заявку на 
субсидии нужно подавать зара-
нее, эта мера будет отставать от 
рынка, считает Фидаров. 

Опрос, проведенный Ассо-
циацией деревянного домо-
строения, показал, что боль-
шинство компаний поддержи-
вают предоставление субсидии 
непосредственно покупателям 
домов. 

«В этом случае синергетиче-
ский эффект получат механизмы 

ипотечного и специального по-
требительского кредитования, 
также будет поддержан большой 
сегмент заказчиков, не привле-
кающих заемное финансирова-
ние», — отмечает Фидаров.

«Возросший спрос на дере-
вянные дома связан с желани-
ем населения жить за городом 
в условиях пандемии, — доба-
вили в минпромторге. — При 
этом именно технологии дере-
вянного домостроения позво-
ляют за короткий срок постро-
ить новый дом». Возможность 
использовать заемные сред-
ства для строительства такого 
дома также увеличит спрос на 
эту продукцию, отмечают в ве-
домстве.  

Обновление программы субсидий 
поддержит спрос на подорожавшие 
дома.

Мошенников, которые сегодня обманывают граждан, тяжело поймать 
и вывести на чистую воду потому, что их практически просто не ловят.

А К Ц Е Н Т

Дом стоимостью в 3,5 миллиона рублей 
может обойтись на 10% дешевле

А К Ц Е Н Т

Для правоохранителей не представляет 
труда выяснить, на чье имя оформлен 
счет, на который обманутые люди пере-
числили деньги. Но они это не делают

Обвиняя ОПЕК+ 
в манипуляции 
рынком, США 
фактически хотят 
сами им манипу-
лировать 

1

— Читайте также: Счетная палата рассказала, от чего будут 
зависеть цены на нефть
rg.ru/art/2191076

— Почему на уловки телефонных 
мошенников попадаются даже 
те, кто о них знает
rg.ru/art/2210257

— Все новости рынка 
недвижимости в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property

Компетентно

Анна Юфа, юрист:
— Проблема «отказных материалов» — наболевшая. Правоохранители 

проявляют все что угодно — безразличие, профессиональное несоот-

ветствие в силу низкой квалификации в области пресечения и рассле-

дования мошенничества, только не участие и заинтересованность в за-

щите нарушенных прав простых граждан. В большинстве случаев рас-

чет на то, что заявителю надоест бегать по замкнутому кругу «полиция — 

прокуратура — суд — полиция». К слову, такой «бег» тоже не может 

длиться бесконечно в связи с истечением сроков давности. В любом 

случае в выигрыше остаются злоумышленники, так как практически 

всегда они остаются ненайденными и безнаказанными.

Мошенники настолько натренировались за годы бездействия правоох-

ранителей, что стали серийными и весьма уверенными. Похоже, что в 

настоящее время преступникам даже не нужно напрягаться, придумы-

вая и разрабатывая новые схемы. Они и так находятся на несколько ша-

гов впереди блюстителей закона, для которых понятия фишинга, кар-

динга, социальной инженерии кажутся в лучшем случае ругательными. 

И вместо того чтобы признать проблему, идти в ногу со временем, не 

вздрагивать от уровня развития современных технологий, обеспечить 

постоянную высококвалифицированную экспертную поддержку, не-

прерывно обучать кадры, плотно сотрудничать с потерпевшей сторо-

ной, мы получаем бесконечные отказы в возбуждении дел. Разумеется, 

чтобы не ухудшать показатель раскрываемости. Получается, что право-

охранители, игнорируя актуальную и острую проблему, подставляют го-

сударство, от имени которого они действуют, что, в свою очередь, под-

рывает доверие к системе и порождает рост уровня социального на-

пряжения в обществе.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

От 12 и старше

В Центре им. Гамалеи отмечают, что препарат 
прошел все клинические испытания, доказал 
свою безопасность и эффективность. Исследо-

вания проводились на базе двенадцати детских медор-
ганизаций в Москве. В третьей фазе испытаний при-
няли участие три тысячи детей, 2,4 тысячи из которых 
ввели вакцину, остальные 600 получили плацебо. Пе-
реносимость «Спутник М» у всех была хорошая, никто 
из привитых детей не заболел.

Директор Центра здоровья детей минздрава Андрей 
Фисенко призвал родителей подростков от 12 до 17 лет 
прививать детей от коронавируса. Об этом он заявил в 
эфире телеканала «Россия 24». По его словам, сегодня 
именно дети — основные переносчики коронавируса, и 
они заражают своих старших родственников.

«Дети попадают в группу риска по COVID-19, в том 
числе  по передаче инфекции. Они социально актив-
ные, не соблюдают эпидемиологические меры», — от-
мечает врач-инфекционист Евгений Тимаков. 

По словам главы минздрава Михаила Мурашко, во-
влечение детей в эпидпроцесс стало одной из особен-
ностей новой волны коронавируса. «Дети стали болеть 
чаще», — сказал он. По его словам, наибольшее число 
пациентов среди школьников, то есть в возрасте  от 6 
до 17 лет: примерно, 12—13%  от числа заболевших.

«Каждый день в Москве госпитализируются дети, 
заболевшие COVID-19», — рассказала телеканалу «Рос-
сия 24» руководитель Центра сердечно-сосудистой хи-
рургии им. Бакулева Елена Голухова. Говоря о вакци-
нации детей, Голухова уточнила, что она будет добро-
вольной. «Прививку детям будут делать с согласия ро-
дителей или законных представителей, никто не будет 
ставить родителей перед фактом», — сказала она.  

1

Между тем

ПЦР-тест на COVID-19 можно будет сделать 
бесплатно
Вступило в силу правительственное постановление, опре-

деляющее перечень случаев, когда ПЦР-тест на коронави-

русную инфекцию можно будет сделать бесплатно. По по-

лису ОМС теперь бесплатно будут делать тестирование на 

коронавирус если есть признаки острого простудного за-

болевания и при этом появляются симптомы COVID-19; 

когда нужно убедиться, что пациент окончательно выздо-

ровел; при положительном экспресс-тесте на коронави-

рус, чтобы подтвердить диагноз.

Постановлением закреплено, что регионы вправе само-

стоятельно устанавливать дополнительные случаи для про-

ведения бесплатного тестирования. Например, при обсле-

довании граждан, контактировавших с больными 

COVID-19 в эпидемических очагах.

Подготовила Ольга Игнатова 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  США 
раскрыли список стран — 
участниц «саммита за 
демократию»  

Избирательная 
массовка

Александр Гасюк

Глава Белого дома Джозеф Байден еще во время изби-
рательной кампании обещал провести «саммит демо-
кратий», позиционируя его в качестве наглядного под-
тверждения претензий Америки на глобальное лидер-
ство. В итоге на 9—10 декабря намечена виртуальная 
встреча лидеров государств, демократический харак-
тер которых на берегах Потомака определили по соб-
ственному усмотрению. Всего «высоким критериям» 
Вашингтона в этом плане удовлетворили 110 стран 
(чуть больше половины от входящих в ООН 193 госу-
дарств).

Как ожидается, отобранные путем произведенной 
Белым домом селекции иностранные лидеры наряду 
с представителями неправительственных организа-
ций и бизнеса обсудят сверстанную администрацией 
Байдена повестку, а затем подмахнут заранее заготов-
ленное американцами заявление саммита. Еще на эта-
пе оргподготовки мероприятия стало известно, что ни 
Россию, ни Китай на него не позвали. С учетом текуще-
го уровня отноше-
ний Москвы и Пеки-
на с Вашингтоном 
удивляться этому 
едва ли приходится. 
Но вот то, что в спи-
ске «сертифициро-
ванных» США демо-
кратий отсутствует 
ряд членов НАТО 
— на мероприятие 
не позвали ни Вен-
грию, ни Турцию — 
заставило ряд аме-
риканских коммен-
таторов удивленно 
поднять брови. Как 
известно, входящие 
в Североатланти-
ческий альянс Анкара и Будапешт самим фактом свое-
го членства формально разделяют указанные в уставе 
НАТО «принципы демократии». Таким образом, то ли 
основополагающий документ западного военно-поли-
тического блока давно утратил актуальность, то ли ад-
министрация Байдена публично расписалась в избира-
тельном подходе к своим союзникам. «Пригласитель-
ный список на саммит Байдена… подчеркивает беспо-
рядочный характер демократии XXI века и отношений 
США с некоторыми партнерами», — отмечает издание 
Axios.

Любопытно, что приглашения на «саммит за де-
мократию» не удостоились и целый ряд стран быв-
шего СССР. Так, нет среди участников Беларуси, Ка-
захстана, Киргизии, Таджикистана, Узбекистана и 
Азербайджана. Из стран Ближнего Востока в список 
предсказуемо вошел Израиль, а также «успешно де-
мократизированный» американцами Ирак. Одна-
ко другие традиционные союзники США в регионе — 
Египет, Саудовская Аравия, Иордания, Катар и ОАЭ 
— оказались «за бортом» сходки. Разумеется, нет в пе-
речне приглашенных Ирана, КНДР, Венесуэлы, Кубы, 
Никарагуа, Судана, Эфиопии и других стран Афри-
ки, Латинской Америки и Азии. В Кремле негативно 
отнеслись к планам США провести «саммит за де-
мократию» и видят в этом попытку провести новые 
разделительные линии. «Мы бились-бились в начале 
1990-х годов, чтобы разделительные линии сокра-
щать и убирать, но сейчас Соединенные Штаты пред-
почитают создавать новые разделительные линии 
и делить страны на хорошие, в их представлении, и 
плохие, тоже в их представлении. Они пытаются при-
ватизировать слово «демократия». То есть (в их пред-
ставлении) демократией является только то, что со-
ответствует пониманию Вашингтона. Очевидно, что 
так быть не может и не должно. Такого, собственно, и 
нет», — заявил пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. 

Отобранным 
Белым домом 
иностранным 
лидерам предстоит 
подмахнуть 
заготовленное 
американцами 
заявление

КИНО В 2021 году не окупился ни один украинский фильм

Киев хочет смеяться
Петр Лихоманов

П
о итогам 2021 года в 
украинском прокате не 
окупился ни один фильм 

местного производства, а худ-
шие сборы показали ленты с 
государственным финансиро-
ванием. На эту традиционную 
тему — ведь украинский наци-
ональный кинематограф был 
убыточен и до 2014 года — раз-
мышляет  киевское издание 
«Вести».  Заголовок «Не стоит 
одного голливудского блокба-
стера» максимально информа-
тивен: сборы всех украинских 
фильмов в 2021 году состави-
ли 66 миллионов гривен (2,5 
миллиона долларов), тогда как 
одно переиздание «Дюны» взя-
ло 97 миллионов. При этом са-
мый популярный националь-
ный фильм — «Сумасшедшая 
свадьба-3» за малым не отбил 
даже затраченный на произ-
водство 1,1 миллиона долларов 
и дохода создателям и прокат-
чикам не принес. Провальным 
стало и второе место в рейтин-
ге зрительского интереса: муль-
тфильм «Гулливер возвращает-
ся» от студии «95-й квартал», к 

которому привлекали голливуд-
ских специалистов, дал в прока-
те всего около 400 тысяч долла-
ров.   

Причины провалов кино-
критики называют несколь-
ко: карантинные ограничения, 
беззащитность перед  Голливу-
дом, наконец — собственно низ-
кое качество украинского ки-
нематографа, не выдерживаю-

щего конкуренции не только с 
западным, но и с запрещенным 
российским кинематографом. 
Тенденция остается неизмен-
ной: украинский зритель идет 
на комедии, мелодрамы, трил-
леры и бежит от пропагандист-
ского или «авторского» кино. 

Так, пять из десяти самых кас-
совых украинских фильмов 
— бытовые, романтические и 
просто комедии положений, 
сделанные на местном мате-
риале.  Тогда как широко ре-
кламировавшаяся и номини-
рованная от Украины на «Ос-
кар» драма «Плохие дороги» 
от титулованного и, без сомне-
ния, «патриотичного» режис-
сера и драматурга Натальи Во-
рожбит, порвавшей все связи 
с Россией, взяла в прокате 30 
тысяч долларов при 400 тыся-
чах затрат (12-е место в общем 
рейтинге).  Таким же провалом 
в прошлые годы обернулись 
оплаченные из госбюджета и 
продвигаемые на госуровне  
боевики «Позывной Бандерас» 
и «Киборги», антироссийский 
пасквиль «Донбасс» от титуло-
ванного русофоба Сергея Лоз-
ницы и прочие пропагандист-
ские поделки: касса оказалась 
меньше расходов в десятки, а 
в отдельных случаях — в сотни 
раз. Что касается знаменито-
го в узких кругах «режиссе-
ра» Сенцова, то аудитория его, 
весьма не дешевых по украин-
ским меркам фильмов, соста-

вила считаные десятки чело-
век.  

Другое дело, что украинское 
Госагентство по вопросам кино 
не делает выводов из негативно-
го опыта и на интересы зрителя 
не ориентируется. Так, в следу-
ющем году самое богатое финан-
сирование от агентства получит  
гей-драма «Мой юный принц». 
Продвижение передовых евро-
пейских практик на украинской  
почве обойдется налогоплатель-
щику и зрителю  почти в миллион 
долларов. Закономерный вопрос: 
за счет чего выживают украин-
ские режиссеры и актеры. Как ни 
странно — за счет сотрудничества 
с Россией. Несмотря на все запре-
ты, десятки российских сериалов 
сегодня снимаются в украинских 
локациях, с привлечением тех-
ники и специалистов киносту-
дии им. Довженко и выпускников 
театрального университета им. 
Карпенко-Карого. И если россий-
ский зритель видит в условном 
детективном сериале замусорен-
ную набережную, фактурный не-
дострой или новые лица в эпизо-
дах — можно быть уверенным, что 
это совместное российско-укра-
инское производство. 

ПЕРЕГОВОРЫ Немецкие партии представили договор 
о правящей коалиции 

«Светофор» готов
к работе 

Екатерина Забродина

В 
Германии сформиро-
вана новая правящая 
коалиция: в  среду 
представители трех 
немецких партий — 
Социал-демократи-
ческой, «Зеленых» и 
либералов  — предста-
вили не без труда со-

гласованный коалиционный до-
говор.  А значит, не за горами из-
брание нового канцлера, кото-
рым должен стать социал-демо-
крат Олаф Шольц. А вот Христи-
анско-демократический союз, 
который по привычке называют 
«партией  Меркель», при таком 
раскладе уже точно остается за 
бортом правительства.  

«Готов «Светофор»  (так на-
зывают политический альянс 
по цветам этих партий. — Прим. 
РГ)»,  —  объявил  Шольц на сов-
местной пресс-конференции с 
коллегами. И выразил надежду, 
что в течение ближайших десяти 
дней за соглашение проголосуют 
в рядах каждой из них. Если все 
пройдет гладко, то нового главу 
правительства изберут в проме-
жутке с 6 по 8 декабря. А значит, 
еще до Рождества в Германии 
появятся новый канцлер и дее-
способный кабмин. А ведь еще 

совсем недавно у немцев возни-
кли на этот счет сомнения. В на-
чале ноября «Зеленые» приня-
лись намекать, что переговоры 
зашли в тупик, поскольку каж-
дый в «тройке» тянет вожжи на 
себя. Однако тревожная ситуа-
ция с пандемией заставила поли-
тиков ускориться. По прогнозам, 
в среду Германия могла перешаг-
нуть критическую отметку в 100 
тысяч смертей от «короны» с 
начала эпидемии. Как отмечает 
Die Welt, в таких условиях стра-
на просто не может позволить 
себе «вакуум власти». По сло-
вам Шольца, борьба с четвертой 
волной станет главным приори-
тетом команды. Для этого созда-
дут кризисный штаб и группу эк-
спертов внутри канцелярии. Они 
будут продвигать усилия по вак-
цинации, а на поддержку персо-
нала по уходу за больными госу-
дарство выделит миллиард евро.

В тексте соглашения на 177 

страницах подробно расписаны 
приоритеты коалиции в самых 
разных сферах. Предполагает-
ся, что к 2030 году Германия бу-
дет получать 80 процентов элек-
троэнергии из возобновляемых 
источников, а ее дороги станут 
бороздить 15 миллионов элек-
трокаров. Граждане смогут рас-
считывать на оплату труда в раз-
мере не менее 12 евро в час, тру-
довым мигрантам облегчат про-
цедуру получения немецкого 
гражданства, в том числе упро-
стят экзамен по языку. Из кон-
ституции ФРГ исчезнет понятие 
«раса». Закон о транссексуалах 
заменят законом «о самоопреде-
лении», причем  данные об изме-
нении пола и гендера любой же-
лающий сможет самостоятельно 
вносить через личный кабинет. 

Из неожиданного — «Све-
тофор» обещает разрешить 
«контролируемую поставку кан-
набиса в лицензированные мага-

зины для употребления взрослы-
ми в целях удовольствия». Глав-
ным приоритетом своей внеш-
ней политики Берлин называет 
трансатлантическое партнер-
ство с США. При этом новые не-
мецкие власти обещают «лучше 
защищать европейские пред-
приятия от экстерриториальных 
санкций». Россия признается 
«важным международным игро-
ком», с которым следует разви-
вать «стабильные отношения» и 
«конструктивный диалог». 

В тексте не прописаны име-
на конкретных политиков, ко-
торым достанутся те или иные 
должности. Однако принципи-
альное распределение постов за-
вершено. СДПГ получит шесть 
министерств (в том числе вну-
тренних дел, обороны и здраво-
охранения),  «Зеленые» — пять, а 
свободные демократы — четыре. 

Почти нет сомнений, что сопред-
седателю «Зеленых» Аннале-
не Бербок достанется портфель 
министра иностранных дел, а ее 
коллега Роберт Хабек возглавит 
расширенное министерство по 
делам экономики и климата. Ли-
дер Свободной демократической 
партии Кристиан Линднер, ско-
рее всего, сменит Олафа Шоль-
ца в кресле главы минфина.  Ра-
нее Шольц обещал, что в новом 
кабинете  мужчин и женщин бу-
дет поровну. Как отмечают СМИ, 
это создало некоторые трудно-
сти, поскольку помимо квалифи-
кации партиям придется брать в 
расчет еще и «гендерные квоты», 
из-за чего некоторые очевидные, 
казалось бы, кандидаты могут 
«пролететь мимо кресла».  

А К Ц Е Н Т

В тексте соглашения не прописаны 
имена конкретных политиков, которым 
достанутся те или иные должности

Вероятный преемник Ангелы 
Меркель Олаф Шольц преподнес ей 
букет цветов на заседании кабмина. 

Помощь «варягов» из Голливуда 
не помогла — «Гулливер возвра-
щается» себя в прокате не окупил.

БЕЗОПАСНОСТЬ   Китай 
блокирует данные о судах 
в своих водах

Стальная стена

Константин Волков

Власти Китая блокируют поступление данных с судов, 
находящихся в китайских водах, через автоматиче-
скую идентификационную систему (AIS), которая слу-
жит для определения судов, их габаритов, курса и дру-
гих данных, сообщает американское издание Financial 
Times. Такой вывод сделан в связи с резким уменьше-
нием  количества сигналов с судов. Еще в октябре было 
до 15 миллионов сигналов в день, а в ноябре уже — по-
рядка миллиона. По всей видимости, речь идет о  ме-
рах по защите информации из Китая, поступающей за 
рубеж, в рамках перехода Пекина к усиленной защите 
данных. Как сказано в передаче китайского телекана-
ла CCTV от 1 ноября, «законы и постановления помо-
гут построить стальную великую стену, которая защи-
щает национальную безопасность». Также в передаче 
было рассказано о неких китайских радиолюбителях, 
живущих около морского побережья, которым какие-
то зарубежные компании присылают по электронной 
почте предложение установить AIS оборудование на 
балконе, и в случае согласия все данные с этого обо-
рудования уходят неизвестно куда. Также, утвержда-
ет канал CCTV, иностранные компании создали более 
700 базовых станций AIS в КНР. Китайские службы 
безопасности конфисковали в 2020—21 годах большое 
количество оборудования и «перекрыли каналы утеч-
ки данных».

«Полученные на основе этой системы разведдан-
ные ставят под угрозу экономическую безопасность 
Китая, и ущерб нельзя игнорировать», — сказано в пе-
редаче телеканала. 
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Во Франции 
продали 
рукопись 
Эйнштейна 

ПОЧЕМ 
ТЕОРИЯ?
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В парижском филиале аукци-
онного дома Christie’s   руко-
пись нобелевского лауреата фи-
зика Альберта Эйнштейна  при 
оценочной стоимости в два-три 
миллиона евро была продана по-
чти за 11,6 миллиона. Речь идет 
о редчайшем документе, одном 
из двух, дошедших до наших вре-
мен, где изложена  общая теория 
относительности, что перевер-
нула  наше представление о ми-
роздании. Второй,  посвящен-
ный этой теме документ, нахо-
дится в Еврейском университете 
Иерусалима, одним из основа-
телей которого был сам  вели-
кий ученый. Рукопись, а она да-
тируется периодом с июня 1913 
по начало 1914 года, состоит из 
54 страниц и была составлена в  
Цюрихе.   26 страниц текста  при-
надлежат Альберту Эйнштей-
ну.  Еще 25 вышли из-под пера 
его коллеги и доверенного лица 
швейцарского инженера Микеле 
Бессо.  При этом еще три страни-
цы были написаны ими совмес-
тно. Все записи были сделаны 
чернилами, кроме нескольких, 
где Микеле Бессо использовал 
карандаш. К тому же на одном из 
разворотов документа изобра-
жены частичные диаграммы и 
вычисления, которые ранее не 
публиковались. Кстати,  в ману-
скрипте было еще две страницы, 
но они недоступны — находят-
ся в частной коллекции. Стоит 
отметить, что этот уникальный 

документ не был утрачен благо-
даря  усилиям месье Бессо. Тот 
со свойственной швейцарцам 
бережливостью сохранил его в 
своем архиве. Хорошо известно, 
что сам Эйнштейн не придавал 
большого значения бумагам, ко-
торые  для него были всего лишь 
рабочим материалом, и легко 
с  ними расставался.  Поэтому 
считается, что научные автог-
рафы  Эйнштейна   того време-
ни и вплоть до 1919 года вооб-
ще встречаются крайне редко, 
а этот, как  справедливо под-
черкнуто в каталоге аукциона, 
«предоставляет уникальную 
возможность увидеть работу 
мысли величайшего ученого ХХ 
века». Хотя в аукционном зале 
присутствовало свыше ста чело-
век, борьба за  эйнштейновский 
лот шла в основном по телефону. 
Имя человека, которому доста-
лась рукопись,  администрация 
Christie’s не разглашает. Весной 
этого года на торгах в Бостоне 
за 1,2 миллиона долларов ушло 
письмо Эйнштейна, где пропи-
сана знаменитая формула, выра-
жающая эквивалентность мас-
сы и энергии. Ранее, в 2018 году 
письмо ученого по вопросам ре-
лигии было продано в Нью-Йор-
ке за 2,8 миллиона долларов. 

Эту рукопись Эйнштейна продали на 
аукционе за 11,6 миллиона долла-
ров. Покупатель неизвестен.
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Вероятно, на последнем заседании своего кабинета Ангела Меркель 

получила от коллег прощальный подарок — саженец кизилового кустар-

ника с символическим названием Carpe Diem, что в переводе с латыни 

означает «Лови мгновение». Политологи с ботаническим уклоном раз-

глядели здесь еще один скрытый смысл: мол, плоды кизила черные, а 

это цвет Христианско-демократического союза. Впрочем, последнее 

вряд ли может порадовать Меркель, ведь ХДС уходит в оппозицию. 

МЕЖДУ ТЕМ

Одним из самых дорогих научных 

манускриптов считается сборник 

чертежей и заметок Леонардо да 

Винчи  «Лестерский кодекс». В 

1980 году его купил американ-

ский коллекционер Арманд Хам-

мер за 5,1 миллиона долларов, а в 

1994-м Билл Гейтс отдал за эту ру-

копись 30,8 миллиона. 
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ПРЕМЬЕРА Музыка эпохи 
романтизма в филармонии 

Фантазии 
с оркестром

Ирина Муравьева

Новую программу представили на сцене Концертного 
зала Чайковского Александр Рудин и Московский ка-
мерный оркестр Musica Viva. Редкие партитуры Шубер-
та, Вебера, Шумана прозвучали в абонементе оркестра 
в юбилейном 100-м сезоне Московской филармонии. 
Александр Рудин выступил  и в качестве солиста.

Открывать что-то новое, незаигранное в концер-
тном репертуаре, разворачивать в неожиданных ра-
курсах творчество композиторов, показывая его в жи-
вом контексте музыкальной эпохи, полном тончайших 
связей, взаимовлияний, пересечений, будь то класси-
ческая Вена, русское барокко или современные пар-
титуры —  кредо Александра Рудина и оркестра Musica 
Viva. Именно в таком актуальном ключе прозвучала в 
зале Чайковского и программа романтической музы-
ки, в афишу которой попали сочинения, написанные 
для драматического театра Шубертом и Шуманом, ви-
олончельное попурри Вебера и первая редакция знако-
вой для романтизма ре-минорной Симфонии Шумана.

Программу от-
крыла шубертов-
ская увертюра к 
пьесе «Розамунда 
— принцесса Кипр-
ская». Ее премьера в 
1823 году в венском 
Театре ан дер Вин за-
кончилась полным 
провалом драмы 
Гельмины фон Чези 
(автора столь же провального либретто к опере Вебера 
«Эврианта») и полным триумфом музыки Шуберта, ко-
торая принесла ему славу не меньшую, чем его песни. В 
исполнении Musica Viva увертюра к «Розамунде» звуча-
ла с яркими контрастами, стремительно меняя «картин-
ку» от бурных раскатов тутти с литаврами к чарующим 
мелодиям, от порхающих  танцевальных ритмов к мощ-
ной бравурности финала, напомнившей зажигательные 
оффенбаховские апофеозы. 

В Большом попурри для виолончели с оркестром 
Вебера, которое реальнее услышать не на сцене, а в 
записях (среди прочих его записывала Наталия Гут-
ман), одновременно солировал и дирижировал Алек-
сандр Рудин. В 2017 году он уже исполнял это сочи-
нение в Москве на фестивале к 230-летию Вебера. По 
сути, это попурри — виртуознейший четырехчастный 
концерт для виолончели,  типичный для романтиче-
ской эпохи с ее исполнительскими стандартами Пага-
нини и Листа. Вебер написал его для своего друга — ви-
олончелиста-виртуоза Фридриха Граффа. В исполне-
нии Рудина это  сочинение, написанное без переры-
вов между частями, звучало как романтическая «фан-
тазия» — бурный поток мелодий, октавных пассажей, 
вариаций, где фирменный «породистый» рудинский 
звук не терялся даже в самых технически трудных ме-
стах, в том числе в «акробатическом» фанданго в се-
редине части адажио, чарующей своей ноктюрновой 
красотой. Завершилось попурри эффектнейшей куль-
минацией — торжественным тутти виолончели с орке-
стром, цитирующим мелодию арии Терезы из оперы 
«Квазиманн» Франца Данци (еще одного веберовско-
го друга).  

Последовавший затем шумановский блок музыки 
также имел увертюру — партитуру, написанную Шу-
маном в 1853 году в качестве вступления к «Сценам из 
«Фауста» Гете». Созданные в жанре оратории «Сцены» 
— одно из самых впечатляющих музыкальных воплоще-
ний поэмы Гете, считающееся шумановским magnum 
opus и практически не звучащее в России. В исполнении 
Musica Viva увертюра к «Сценам» передавала даже не 
характер фаустовской души, терзаемой противоречи-
ями, а масштабы всего мира человеческих душ, каждая 
из которых проходит опыт ужаса от надвигающегося 
мрака (буквально наплывавшего тяжелым крещендо 
оркестра), несущего в себе гибель человечеству, и в про-
тивовес этому —  мгновения созерцательной красоты, к 
утверждению которой вывел свою интерпретацию Ру-
дин. Появилась надежда, что Musica Viva в перспективе 
исполнит партитуру целиком.

Другое сочинение Шумана — Четвертая симфония, 
так же, как и веберовский опус, завершавший первую 
часть программы, написана в сквозном движении четы-
рех частей без перерывов — симфоническая фантазия, 
где мотивы перетекают и возвращаются из одной части 
в другую. Musicа Viva исполнили ее первую редакцию — 
по мнению Брамса, «абсолютно восхитительную». Лег-
кое быстрое движение симфонии, звучавшей буквально 
на одном дыхании, напоминало феерию,  разворачивав-
шую разные шумановские образы — от героического на-
пора оркестра до проникновенного «романсового» соло 
гобоя, от мятежной бетховенской энергии с вторгающи-
мися «грозовыми» тутти до ликующего финала с сияю-
щими пассажами струнных — гимн не тускнеющей кра-
соте романтической музыкальной эпохи. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ «Большой мюзикл» набирает высоту

Мы любим ритм

Валерий Кичин 

П
роект «Большой 
мюзикл» на кана-
ле «Культура» — 
праздник велико-
лепной музыки, мо-
лодого драйва и яр-
ких талантов. Неза-
висимо от того, кто 
из участников по 

ходу состязания из него выбыл,  
— с каждым жаль расставаться, и 
каждый уже победил.

По форме это продолжение 
популярных  конкурсов «Боль-
шая опера» и «Большой балет». 
С той разницей, что в силу бра-
вурности жанра этот проект, по 
идее, адресован еще более ши-
рокой демократической ауди-
тории. Чем он выгодно отлича-
ется от предыдущих, более «ака-
демических» — это доброжела-
тельностью звездного жюри. За 
судьями наблюдать не менее ин-
тересно, чем за конкурсантами. 
За непосредственностью их ре-
акций на энергетику номера, за 
тревожно настороженным вы-
ражением лиц на опасных по-
воротах, за нескрываемым со-
переживанием с экзаменуемы-
ми. Уникальный случай: рефе-
ри признают конкурсантов не 
салагами, азам не обученными, 
а мастерами, полноправными 
коллегами по нелегкому жанру; 
жюри и сцену объединяют зна-
ние общих проблем музыкаль-
ных искусств, заинтересован-

ность в их развитии и пылкая 
любовь к этой музыке. Здесь не 
было и тени обидно высокомер-
ного менторства, которое обыч-
но позволяют себе «мэтры» — 
члены жюри оперного и особен-
но балетного конкурсов. Поэто-
му мои первые и главные апло-
дисменты — судьям. Их состав, к 
сожалению, постоянно менялся 
— это ставило разные выпуски 
в зависимость от очень разных 
критериев и даже разной квали-
фикации экспертов, но, с другой 
стороны, делало судейство ме-
нее субъективным и зациклен-
ным на какой-то одной школе с 
ее отдельными принципами. 

Слушать экспертные мне-
ния было и увлекательно, и по-
учительно: широкая публика 
открывала для себя разные сто-
роны сложнейшей, как выясня-
лось, профессии. Иной раз вы-
ступления становились пово-
дом для убедительных мастер-
классов — как это произошло с 
выступлением Юлии Чурако-
вой в огненной I Will Survive.

Конкурсанты подобраны с 
учетом драматургии шоу: раз-

нообразие типов, характеров, 
темпераментов, профессио-
нальных навыков. Одаренней-
ший Александр Бабик, к при-
меру, пришел из оперетты, за 
что и получил втык от судей, 
считающих два родственных 
жанра не союзниками, а про-
тивниками. Хотя он явно обо-
гатил действо, внеся в строгую 
«мюзикловую» структуру опе-
реточный комедийный драйв 
в песне Джина из «Аладдина» 
Алана Менкена. В первых вы-
пусках звучали в основном но-
мера из западных мюзиклов — 
и я не знаю, в какой мере был 
запрограммирован контраст 
между музыкальной вселенной 
Фредерика Лоу, Джона Канде-
ра, Курта Вайля или Джорджа 
Гершвина — и песней Евгения 
Крылатова из забытого фильма 
«Чародеи»: перепад давлений 
в сравнении с мировой класси-
кой был слишком велик, что и 
привело к первому огорчению 
для участницы.  

Но мы еще раз удостовери-
лись, что жанр мюзикла освоил-
ся на российских просторах. В 

этом убеждает и география кон-
курсантов, пришедших из Мо-
сквы, Питера, Екатеринбурга, 
Орла… А те, кто следит за разви-
тием жанра, знают, что конкур-
санты даже все вместе не пред-
ставляют реальный уровень 
мюзикла, обозначенный таки-
ми его отечественными образ-
цами, как «Норд-Ост», «Ека-
терина Великая» или «Орфей 
и Эвридика». Участники взяты 
из тех, кто претендовал на учас-
тие, и отобраны субъективно.

Шоу радовало изобретатель-
ной, часто остроумной режис-
сурой. Замечательно придуман, 
например, новый сюжет для од-
ного из самых знаменитых хи-
тов  Singin’ in the Rain: действие 
перенесли в пустыню, где герой 
Игоря Кроля, изнывая от жары, 
взывал к небесам о живитель-
ной влаге. Или Mack The Knife 
у Александра Казьмина с коло-
ритно разыгранными уличны-
ми сценками. Все конкурсанты 
подкупали нескрываемой ам-
бициозностью и хорошей жад-
ностью в разведке своих твор-
ческих возможностей — как 
без этого в искусстве! Эталон-
но звучали оркестры под руко-
водством Евгения Загота, Петра 
Востокова и Сергея Дурыгина. 
Увы, тон непосредственности в 
диалоге жюри с конкурсантами 
не смогли поддержать ведущие 
Мария Ситтель и Сергей Епи-
шев — им не хватало легкости, 
внутренней свободы, импро-

визационности, в их «конфе-
рансе» ощущалась принужден-
ность манеры и шуток. Зато 
удачно придумано «закулисье» 
— возвращение разгоряченно-
го выступлением конкурсанта 
к товарищам по испытаниям, 
когда становилось ясно: здесь 
нет конкурентов и зависти, а 
есть команда коллег, искренне 
болеющих друг за друга.

Одна из задач проекта — по-
пуляризация жанра, и так как 
программа пока состояла в 
основном из номеров на ан-
глийском и французском, ей не 
помешал бы перевод текстов 
субтитрами — как тот же канал 
«Культура» делает в оперных 
трансляциях. Но вместо перево-
да нам подкидывали субтитры 
с досужей информацией типа 
того, что знаменитый мюзикл 
«Нью-Йорк, Нью-Йорк» ког-
да-то провалился. Вообразите, 
что в конкурсе «Большая опе-
ра» магию арии Ленского об-
рушили бы сообщением о том, 
что Пушкин этот текст «Куда, 
куда...» писал как пародию — 
был бы слон в посудной лавке.

Праздник талантов и шикар-
ной музыки продолжается ка-
ждую субботу. Но уже можно 
поздравить творческую коман-
ду под художественным руко-
водством Алексея Франдетти с 
принципиальным успехом. 

Юлия Ива в «Моей прекрасной 
леди» доказала: мюзикл — жанр 
синтетический, нужно уметь все.

А К Ц Е Н Т

Здесь не было конкурентов и зависти, 
а была команда коллег по искусству, 
искренне болеющих друг за друга

Александр Рудин исполнил с Камерным оркестром Musica Viva 
редко звучащие партитуры эпохи романтизма. 

Musica Viva хочет 
проехать по слож-
ным маршрутам 
русского Севера

Кстати

Осенью Камерный оркестр Musica Viva  провел свой но-

вый фестиваль «Русская музыка на русском Севере», кото-

рый прошел в городах Республики Коми. Директор орке-

стра Musica Viva Марина Бутир рассказала «РГ»:

— Это была наша давняя идея провести фестиваль в горо-

дах Крайнего Севера, и мы смогли осуществить проект на 

грант президента РФ. Идея фестиваля многослойная: с од-

ной стороны, мы выступали с репертуаром русской музы-

ки, с другой - привлекли к проекту местных молодых музы-

кантов, которые выступали с нами . Фестиваль прошел  в 

Сыктывкаре, Ухте, Воркуте, Печоре и Усинске. Мы настро-

ены проехать по самым сложным и  отдаленным маршру-

там Севера, чтобы дарить людям радость от музыки. 
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ТЕАТР Константин Хабенский рассказал о своих планах в МХТ имени Чехова

Курс на Диккенса и Зюскинда
Ирина Корнеева

К
онстантин Хабенский на 
сборе труппы в МХТ име-
ни Чехова рассказал, как 

под его руководством театр бу-
дет жить ближайшие четыре 
года. Список предполагаемых 
премьер он озвучивал больше 
получаса, и когда дело дошло 
до сезона 2023—2024 года, поя-
снил: «Я всегда дела планирую 
на два года вперед, я привык так 
жить, снимаясь в кино». 

Был аншлаг — званы все служ-
бы театра, сотрудники музея 
МХАТ, студенты Школы-студии, 
много прессы. Ждали, что ми-

нистр культуры не только офи-
циально представит нового ху-
друка, но и, возможно, объяснит, 
чем все-таки вызвана столь экс-
тренная смена власти в главном 
драматическом театре страны. 

Министр Ольга Любимо-
ва представить нового худрука 
очно не смогла из-за совпавше-
го по времени важного совеща-
ния. Но прислала видеопривет-
ствие: пожелала театру с новым 
руководителем успеха, гастро-
лей, аншлагов, зрителям радо-
сти, актерам хорошей атмосфе-
ры в коллективе, больше новых 
проектов и возможностей в их 
реализации. 

Из хороших театрально-фи-
нансовых новостей: банк ВТБ, 
чьим лицом Хабенский долгое 
время являлся, с 2022 года ста-
нет генеральным партнером 
МХТ им. Чехова.  Из необычных 
— наметится тенденция к втор-
жению кинорежиссуры на те-
атральную сцену: спектакли в 
МХТ поставят Жора Крыжов-
ников и Юрий Быков.  Из ожи-
даемых — в труппу вернутся ак-
теры Андрей Бурковский, Дарья 
Мороз и ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий. Фа-
милия Золотовицкого прозву-
чала под такой гром оваций, что 
эта кадровая новость стала едва 

ли не кульминацией собрания.  
В этом сезоне восстановят в 

репертуаре моноспектакль Кон-
стантина Хабенского «Контра-
бас» по пьесе Патрика Зюскин-
да с новыми актерскими ввода-
ми. «Это наглый эксперимент, 
который великодушно позволил 
мне сделать Олег Павлович Таба-
ков, — пояснил Хабенский. — Есть 
бренд спектакля, декорации и 
желание актеров поработать на 
основной сцене над этим мате-
риалом с режиссером Глебом Че-
репановым».

Из прогнозируемого — Конс-
тантин Богомолов восстановит 
свои позиции приглашенного 
эпатажного режиссера и в сле-
дующем сезоне поставит «Опти-
мистическую трагедию» Всево-
лода Вишневского.

Все спектакли, намеченные 
Сергеем Женовачем, выйдут. 
Уже 27 ноября на Основной сце-
не состоится премьера Уланбе-
ка Баялиева по пьесе Венедикта 
Ерофеева «Вальпургиева ночь, 
или Шаги Командора». Егор Пе-
регудов начинает репетиции 
«Сирано де Бержерака». Миха-
ил Рахлин на Малой сцене ин-
сценирует роман Виктора Пеле-
вина «Омон Ра». На Новой сце-
не в рамках «Лаборатории ре-

жиссерских дебютов» Егор Тру-
хин готовит постановку по пьесе 
Флориана Зеллера «Мама». 

На Новой сцене выйдут два 
спектакля по эскизам, представ-
ленным в рамках режиссерской 
лаборатории 2018-го года: Анд-
рей Гончаров поставит «Чрево» 
по рассказу Евгения Замятина, 
а Данил Чащин — моноспектакль 
Натальи Теняковой «Говорит 
Москва» по пьесе Юлии Поспе-
ловой. Марина Брусникина на 
Малой сцене начнет репетиро-
вать пьесу Михаила Булгакова 
«Адам и Ева» — премьера запла-
нирована на начало следующего 
сезона. Художником спектакля 
будет Николай Симонов.

На Новой сцене стартует эк-
спериментальный проект «Арт-
Хаб», расчитанный на два сезо-
на. Его цель — поиск новой дра-
матургии и новых режиссеров. 
Проект, задуманный совмест-
но с фестивалем молодой дра-
матургии «Любимовка», вклю-
чает пятьдесят читок. Каждая 
должна заканчиваться питчин-
гом режиссера, который станет 
защищать проект перед публи-
кой. Зритель таким образом бу-
дет участвовать в формирова-
нии репертуара Художествен-
ного театра. Кураторы проекта — 

Марина Брусникина и театровед 
Павел Руднев. 

В следующем сезоне Алла 
Сигалова начнет репетировать 
«Романс о влюбленных» по ки-
носценарию Евгения Григорь-
ева, а Дмитрий Крымов — спек-
такль под рабочим названием 
«Диккенс». Весной, ко Дню теа-
тра, Евгений Писарев выпустит 
спектакль по мотивам сценария 
Джозефа Манкевича к оскароно-
сному фильму «Все о Еве».

Александр Баргман поставит 
спектакль по рассказу Купри-
на «На покое» со Станиславом 
Любшиным. «В проект войдет 
весь золотой запас Московского 
Художественного театра, своего 
рода актерская мужская сбор-
ная», — сказал Хабенский. 

Художественный руководи-
тель МХТ сообщил, что ведет пе-
реговоры с Анатолием Василь-
евым, название возможной по-
становки обсуждается. 

Планируются спектакли Ан-
дрея Гончарова и Романа Ко-
чержевского. «Это очень инте-
ресный режиссер, — заметил ху-
друк. — Среди номинантов «Зо-
лотой маски» этого года вы мо-
жете увидеть его имя сразу в не-
скольких позициях»».

В перспективе — показы в Па-
риже, Берлине, Лондоне и Нью-
Йорке, приуроченные к столе-
тию масштабной гастрольной 
поездки Художественного теа-
тра по Европе и США.

А в марте 2022 года в Санкт-
Петербурге на сцене Александ-
ринского театра пройдут мха-
товские спектакли «Звезда ва-
шего периода», «Сережа» и 
«Враки, или Завещание барона 
Мюнхгаузена».  Константин Хабенский — мастер, талант которого равно открыт двум конкурирующим искусствам: театру и кино. 

А К Ц Е Н Т

Театр протянет руку кинематографу: 
несколько спектаклей в МХТ поставят 
кинорежиссеры, выйдут театральные 
версии известнейших кинофильмов

ЮБИЛЕЙ 

Здесь творил 
Рахманинов

БОГ ПИАНИСТА

Инга Бугулова

В 2023 году Россия будет празд-
новать 150-летие Сергея Рах-
манинова — композитора, став-
шего в мире символом русской 
музыки. Подготовка к торжест-
вам идет уже сейчас. О том, что 
сделано и что намечено, рас-
сказали директор Музея Рахма-
нинова «Ивановка» Александр 
Ермаков и пианистка Екатери-
на Мечетина.

«Указа президента о празд-
новании юбилея Рахманинова 
я ждал как подтверждения, что 
праздник пройдет на государ-
ственном уровне», — говорит 
Александр Ермаков. Програм-
му юбилейных торжеств он на-
зывает роскошной, но обра-
щает внимание на другое: что 
останется нам после того, как 
праздник отгремит?

«Только воспоминания. А 
ведь у нас до сих пор нет пол-
ного собрания сочинений Рах-
манинова, никак не добьемся 
строительства концертного 
зала в Ивановке, и о жизни, о 
творчестве композитора рас-
сказывает крошечная экспози-
ция на 30 квадратных метрах! 
Для уникальной выставки, ко-
торую мы готовы сделать, у 
нас нет помещения». Ерма-
ков предлагает большую часть 
средств, выделенных на торже-
ства, потратить на приведение 
Ивановки в надлежащий вид: с 
этим местом связано почти все 
творчество Рахманинова. 

«Живя в России, я постоян-
но  стремился в Ивановку, ... и 
должен сказать, что и ныне туда 
стремлюсь», — писал компози-
тор уже из-за границы. С Ива-
новкой связано почти все его 
творчество.

И все же Ивановка постепен-
но превращается в настоящий 
культурный центр: ремонтиру-
ется дорога к музею, строятся 
гостиничный комплекс и храм. 
К юбилею планируются пере-
движные выставки, ведется ра-
бота над созданием Ассоциа-
ции, куда войдут все музыкаль-
ные учреждения имени Сергея 
Рахманинова.

Свой вклад в развитие Ива-
новки вносят известные пиани-
сты. Так, Михаил Плетнев по-
мог построить летний театр на 
600 мест, Николай Луганский 
— гостевой домик для гастро-
лирующих артистов. Занима-
ется юбилеем и Денис Мацуев 
— обговаривает возможность 
обновленного конкурса имени 
Рахманинова. 

«Сергей Рахманинов для 
российских пианистов — бог, — 
говорит Екатерина Мечетина. — 
Он лучше всех рассказал миру, 
что такое русская душа, кто мы 
такие есть, как умеем жить и 
любить. А в Москве до сих пор 
нет улицы, носящей его имя!» 

В проекте празднования 
150-летия Сергея Рахманинова 
более ста мероприятий, 23 из 
них связаны с Тамбовской об-
ластью.    
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РЕСТОРАНЫ УХОДЯТ 
В НОЧНОЕ
На Камчатке начали смягчать антиковидные меры:  с 
26 ноября заведениям общепита разрешат работать 
ночью при соблюдении всех санитарно-эпидемиоло-
гических норм. Сейчас кафе и рестораны в регионе за-
крываются в 23.00.

— Правда, посетители должны будут предъявить 
один из документов: сертификат о вакцинации или пе-
ренесенном заболевании, справку о медицинских про-
тивопоказаниях к вакцинации, документ установлен-
ного образца, подтверждающий наличие антител к ко-
ронавирусу, — сказал глава региона Владимир Солодов.

Ожидается, что это решение поможет бизнесу, ко-
торый задействован в сфере общепита. Кроме того, гу-
бернатор выступил с инициативой снять антиковид-
ные ограничения в районах, где прививку от корона-
вируса получили 80 процентов взрослого населения. 
Пока таких районов два — Соболевский и Алеутский 
муниципальные округа.  Будет создана интерактивная 
цветовая карта с «зелеными» районами.  В  таких насе-
ленных пунктах разрешат снимать ограничения при 
хороших темпах вакцинации. Сейчас обсуждается раз-
решение на проведение в «зеленых» зонах детских но-
вогодних утренников.  

КОРПОРАТИВЫ С КОДОМ
В Новгородской области предновогодние корпорати-
вы в этом году все-таки пройдут. Банкеты в регионе 
разрешили с 1 декабря. Правда, гостями застолий ста-
нут только вакцинированные или переболевшие коро-
навирусом граждане, имеющие QR-код.

Еще одно послабление касается наполняемости ки-
нотеатров и театров — этот показатель с 1 декабря раз-
решили увеличить с 50 процентов до 75. Пускать в раз-
влекательные учреждения, впрочем, продолжат толь-
ко владельцев антиковидных документов.

А вот родители смогут посещать без QR-кода круж-
ки и секции, в которых обучаются их дети. Такие реше-
ния власти приняли по итогам недавнего заседания ре-
гионального оперативного штаба, обусловив их улуч-
шением эпидемиологической обстановки. По сравне-
нию со второй половиной октября, когда были заняты 
более 95 процентов коек в стационарах, ситуация дей-
ствительно улучшилась. Новгородская область, кста-
ти, стала одним из первых российских регионов, про-
дливших нерабочие дни. Большинство учреждений в 
регионе не функционировали с 25 октября по 14 ноя-
бря. Такая трехнедельная передышка пошла системе 
здравоохранения на пользу. 

Жителей Оренбургской области тоже ждут некото-
рые послабления. Например, там сняли ограничения 
по количеству участников мероприятий в заведени-
ях общепита. Таким образом, в регионе теперь снова 
можно проводить свадьбы и корпоративы в кафе и ре-
сторанах. Ранее действовало правило: число гостей не 
могло превышать 30 человек. Но по-прежнему прио-
становлено действие социальных карт для льготного 
проезда в транспорте жителей региона старше 65 лет, 
если они не прошли вакцинацию от коронавируса или 
не переболели за последние полгода.  

ПРИВИВКА НА ДОМ
К Рождеству жители Нижегородской области старше 
60 лет должны быть полностью привиты от коронави-
руса. В постановлении главного санитарного врача ре-
гиона Наталии Кучеренко приводятся тревожные циф-
ры. В ноябре 2021 года по сравнению с октябрем отме-
чен рост заболеваемости в этой возрастной группе на 
31,2 процента. 

«В октябре на долю лиц старше 60 лет приходилось 
23,8 процента от всех зарегистрированных случаев 
COVID-19, в ноябре — 25,6 процента. Среди указан-
ного контингента чаще развиваются более тяжелые и 
осложненные формы коронавирусной инфекции», — 
говорится в документе. Несмотря на обязательность, 
применять меры административного воздействия 
никто не собирается, подчеркнула заместитель руко-
водителя регионального управления Роспотребнадзо-
ра Наталья Садыкова. 

Требование обязательности вакцинации по-преж-
нему не распространяется на имеющих противопо-
казания к прививке. По статистике, их не так много: к 
примеру, наличие заболеваний в острой фазе или ал-
лергических реакций. А вот хронические диагнозы, по 
ее словам, являются не противопоказанием, а пока-
занием к прививке, поскольку они увеличивают риск 
осложнений при заболевании.

— Для пожилых риск заболеть связан с их большей 
восприимчивостью к инфекции. Заболеть можно даже 
не выходя из дома. Социальные работники, родные, 
близкие могут быть носителями заболевания. Поэтому 
в окружении лиц, которых нельзя привить, обязатель-
но должны быть все вакцинированы, чтобы создать не-
кий эффект кокона, — пояснила она.

За прививки будут отвечать медицинские учрежде-
ния, которым предписано обеспечить вакцинацию 
первым компонентом до 17 декабря, вторым — до 7 ян-
варя. Важно развести потоки вакцинирующихся и об-
ычных пациентов. Кстати, при необходимости медики 
приедут сделать прививку на дом или же соцработни-
ки доставят пациента в пункт вакцинации. 

ЧАТ С ПАЦИЕНТОМ
В Самарской области чат-бот отслеживает состоя-
ние здоровья больных COVID-19, которые лечатся на 
дому, а также пациентов с подозрением на коронави-
русную инфекцию. «Общаться» с таким медицинским 
помощником сможет любой желающий со смартфо-
на — в любом из трех мессенджеров: Viber, WhatsApp и 
Telegram.

Корреспондент «РГ» проверил сервис в мессендже-
ре Telegram. Он предлагает нажать кнопку start, после 
чего начинается «диалог». Бот предлагает заполнить 
анкету, но перед этим в чат нужно написать свое имя 
и номер телефона. После такой регистрации бот пред-
лагает ответить на восемь вопросов о состоянии здо-
ровья. Предполагается, что опрос занимает не больше 
двух минут. 

В минздраве региона рассказали, что если анкетиро-
вание покажет ухудшение состояния пациента, то врач 
амбулаторного центра свяжется с больным по телефо-
ну и при необходимости вызовет бригаду медиков.

Напомним также, что в Самарской области с 2020 
года робот помогает медработникам следить за со-
стоянием здоровья пациентов с ковид. Он по телефо-
ну связывается с пациентом и узнает, изменилось ли 
состояние больного: есть ли повышенная температу-
ра, ощущается ли слабость, боль в мышцах и суставах, 
одышка. В случае ухудшения самочувствия бот пере-
дает результаты опроса специалистам координацион-
ного центра амбулаторной медицинской помощи на 
базе Самарской городской клинической поликлиники 
№ 15. После этого информация о состоянии пациен-
та направляется лечащему врачу. За период пандемии 
роботизированный помощник сделал более 300 тысяч 
звонков жителям.   

Подготовили: Юлия Гарднер, Ульяна Вылегжанина, 
Валентина Зотикова, Мария Волкова, Ольга Дмитренко

COVID-19: ЧТО, ГДЕ, КОГДА
ТРАНСПОРТ  

МЦД-1 в центре 
Москвы 
перейдет 
на новую схему

ДРУГОГО ПУТИ 
НЕТ
Сергей Бабкин 

В декабре поезда МЦД-1 в цен-
тре Москвы временно перей-
дут на новую схему движения. 
Между Белорусским и Савелов-
ским вокзалами поезда будут 
курсировать в реверсивном ре-
жиме. Это необходимо, чтобы 
как можно скорее запустить 
четвертый диаметр. 

Суть в том, что и Белорус-
ский, и Савеловский вокзалы 
входят в состав как первого ди-
аметра, так и перспективно-
го четвертого. Чтобы это стало 
возможным, надо построить 
новое полотно, главные пути, 
говорят железнодорожники. 
Выходов может быть два: или 
полностью прервать движение 
между вокзалами, или частич-
но его ограничить. Власти горо-
да, посоветовавшись с предста-
вителями МЖД, выбрали  вто-
рой вариант.

Режим реверса означает, что 
поезда будут курсировать на 
этом участке только по одному 
пути. Соответственно придет-
ся изменить расписание, под-
робнее об этом москвичам рас-
скажут перед самым стартом 
работ. 

Строительные работы об-
ещают провести максималь-
но безболезненно для местных 
жителей. Пути уложат на спе-
циальные маты, которые гасят 
вибрацию от поездов. Также 
вдоль путей установят шумоза-
щитные экраны. Исторический 
облик Тверского автомобиль-
ного путепровода, находящего-
ся в зоне строительства, обеща-
ют сохранить. 

РЕШЕНИЕ 

В Ленобласти  
намерены 
ввести 
обязательную 
вакцинацию 
для студентов 
и 60+

ПОБЕРЕГИТЕ 
СЕБЯ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Руководитель регионального 
Роспотребнадзора Ольга Исто-
рик на заседании областного 
правительства объявила, что 
для жителей старше 60 лет и 
людей с хроническими заболе-
ваниями, а также для студен-
тов вузов и колледжей старше 
18 лет вводится обязательная 
вакцинация. По ее словам, в ре-
гионе в настоящее время вак-
цинировано 50 процентов жи-
телей старше 60 лет. Хотя в этой 
группе населения летальность 
наибольшая,  и последствия от-
строченной вакцинации в этой 
группе населения особенно 
видны. 

— Мною внесено постанов-
ление о дополнении внесения 
изменений в постановление о 
вакцинации. В первую очередь 
оно касается лиц, достигших 
60-летнего возраста и страда-
ющих хроническими заболе-
ваниями и не имеющих медот-
водов. А также  добавлены сту-
денты старше 18 лет, — отмети-
ла она.

На заседании прозвучал во-
прос, а как же быть с госслужа-
щими. Многие из них — люди 
солидные и давно отметили 
60-летние юбилеи. Главный са-
нитарный врач Ленобласти от-
ветила жестко — обязательная 
вакцинация госслужащих в ре-
гионе была введена еще 12 ок-
тября. Первым компонентом 
вакцины к 1 ноября обязаны 
были привиться не менее 80 
процентов чиновников регио-
на, причем не имеет значения, 
сколько им лет. «Федеральные 
госслужащие, те, которые осу-
ществляют свою деятельность, 
расположенную на территории 
Ленбласти, так же, как и дру-
гие госслужащие, естествен-
но, должны быть вакцинирова-
ны», — ответила Ольга Историк. 
Совершеннолетние студенты 
также должны вакцинированы 
независимо от того, по какой 
форме они обучаются, в очной 
или, например, в вечерней. 

В момент выхода номера в 
печать постановление регио-
нального управления Роспо-
требнадзора еще не было обна-
родовано, но Ольга Историк зая-
вила, что документ уже готов. 

СКОРОСТЬ На дорогах столичного региона появляется 
все больше выделенных полос  

«А» у нас 

Сергей Бабкин, 
Ирина Рыбникова

П
очти шесть кило-
метров новых вы-
деленных полос по-
явятся на дорогах 
Москвы, а в Под-
московье впервые 
освободят для об-
щественного тран-
спорта участки са-

мых загруженных шоссе. Как в 
унисон говорят и столичные, и 
областные власти, это позволит 
значительно ускорить движе-
ние автобусов на дорогах с ин-
тенсивным движением. 

В столице полосы с буквой 
«А» вводят на участках, где об-
щественный транспорт не име-
ет приоритета и зачастую по-
падает в общую пробку. Так, на-
пример, происходило на съе-
зде с Симферопольского на 
Варшавское шоссе. Здесь не 
так много места, чтобы «раз-
гуляться» с разметкой. Но по 

итогам анализа дорожной об-
становки выяснилось: даже 50 
метров выделенной полосы со 
стороны области вполне могут 
улучшить ситуацию. По расче-
там транспортного комплекса, 
автобус С919, который ежед-
невно перевозит больше тыся-
чи пассажиров, сможет курси-
ровать на этом участке каждые 
пять минут. 

Самой длинной из новых вы-
деленок станет полоса на Но-
ворязанском шоссе. Она про-
тянется более чем на 4 киломе-
тра между МКАД и метро «Кузь-

минки». Здесь проходит маги-
стральный маршрут М79, ежед-
невная аудитория которого — 
более 8 тысяч человек. Осталь-
ные новые выделенки пройдут 
по второстепенным улицам, ве-
дущим к метро «Волгоградский 
проспект» и «Шоссе Энтузиа-
стов». Они заработают с 13 де-
кабря, водители узнают об этом 
с помощью знаков, разметки и 
подсказок навигатора.

В Подмосковье тем време-
нем началось тематическое го-
лосование на портале «Добро-
дел», по итогам которого долж-

на решиться судьба 10 выде-
ленных полос, которые пред-
полагается обустроить в тече-
ние следующего года в Долго-
прудном, Мытищах, Балашихе, 
Люберцах, Ленинском окру-
ге, Подольске, Красногорске и 
Химках. Во всех этих муници-
палитетах есть участки дорог 
с круглосуточными пробка-
ми — обычно они располагают-
ся на въезде в город, где вылет-
ные магистрали собираются 
в узкие «пробочные горлыш-
ки», теряя полосы из-за плот-
ной застройки. Как говорит ми-
нистр транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской 
области Алексей Гержик, выде-
ленки на таких участках дадут 
возможность общественному 
транспорту ехать на 20 процен-
тов быстрее.

Министр уточнил, что выде-
ленки в обе стороны планиру-
ется организовать в Химках на 
улице Молодежной, в Любер-
цах на Новорязанском шоссе, в 

Долгопрудном на Лихачевском 
проспекте, в Балашихе на шос-
се Энтузиастов, в Подольске 
на улице Кирова. А в сторону 
Москвы предлагается освобо-
дить полосу для общественно-
го транспорта на Ярославском 
и Осташковском шоссе в Мыти-
щах, на автодороге «А-105 Мо-
сква — Домодедово» и Кашир-
ском шоссе в Ленинском окру-
ге, на Волоколамском шоссе в 
Красногорске.

«Оставить свой голос могут 
автомобилисты и пассажиры 
общественного транспорта не 
только тех муниципалитетов, 
в которых предлагают органи-
зовывать выделенные полосы, 
но и жители других городов», — 
добавил Гержик. Те полосы, за 
которые граждане проголосу-
ют наиболее активно, начнут 
обустраивать в первую оче-
редь.  

Глядя на такую разметку, пассажи-
ры автобусов радуются, автомоби-
листы грустят. 

А К Ц Е Н Т

Каждая выделенная полоса позволяет 
пассажирам проходящих по ней автобу-
сов добираться до места назначения 
в среднем на 20 минут быстрее

ПРИЗНАНИЕ  В Москве наградили победителей 
городского журналистского смотра

В первые руки
Ирина Михайлова 

В 
Москве вчера подвели 
итоги городского смотра-
конкурса «Информируем 

из первых рук» — он прошел уже 
в 25-й раз. Каждый год комис-
сия отбирает лучшие публика-
ции в городских и федеральных 
изданиях, посвященные разным 
сферам жизни Москвы. Уже не в 
первый раз победу в одной из 
номинаций одерживает и «Рос-
сийская газета». 

По словам первого замру-
ководителя столичного депар-
тамента СМИ и рекламы Юлии 
Казаковой, всего на конкурс в 
этом году поступила 261 заяв-
ка, и комиссия внимательно из-
учила каждую из них. «Отбор 
был довольно сложный, особен-
но в ключевых номинациях, эк-
спертная группа немало спори-
ла, — призналась она. — Тем не 
менее удалось прийти к обще-
му решению и выбрать победи-
телей». 

С благодарностью к журна-
листам обратился и первый за-
мруководителя департамента 
территориальных органов ис-
полнительной власти Москвы 
Александр Найданов: «В это не-
простое время значимость ва-
шей ежедневной работы по ос-
вещению городских событий 
просто бесценна. Безмерно бла-
годарны вам за создание хоро-
шего информационного фона и 
позитивного имиджа столицы». 

Всего у конкурса восемь ос-
новных номинаций и одна спе-
циальная. Многие из них ка-
саются окружных и районных 
СМИ. В номинации «Лучшая 
окружная газета» первое ме-
сто заняло издание «Москва. 
Центр» — эта газета хорошо 
знакома всем, кто живет в Цен-
тральном округе столицы. Вто-
рое место заняла газета «На 
Западе Москвы», а символиче-
скую бронзу завоевали журна-
листы из издания «Север столи-
цы». Лучшим интернет-ресур-
сом окружной газеты эксперты 
признали онлайн-газету Зеле-

нограда zelao.ru, а в номинации 
«Лучшая интернет-газета райо-
на» победу присудили пулу он-
лайн-изданий СВАО. 

Многие награды в этот раз 
были так или иначе связаны с 
пандемией. Победу в номина-
ции «Лучшая фоторабота о жиз-
ни города» среди окружных из-
даний комиссия единогласно 
присудила работе фотографа 
Натальи Нечаевой, снимавшей 
для газеты «Москва. Центр». К 
сожалению, эта награда прису-
ждена посмертно — наша кол-
лега скоропостижно умерла 4 
июня этого года от коронави-
руса. Она работала в том числе 
в «красной зоне» столичных 
больниц. Награду вышел полу-
чить главный редактор «Вечер-
ней Москвы» Александр Купри-
янов — издание выступает изда-
телем «Москвы. Центр». 

Связана с пандемией и пу-
бликация «Российской газе-
ты», которую эксперты призна-
ли лучшей среди федеральных 
и городских печатных изданий. 

Это статья журналиста «РГ» 
Александра Мелешенко «Пер-
вооткрыватели» — она посвя-
щена старту исследования вак-
цины «Спутник V» для подрост-
ков, была опубликована еще в 
июле этого года. Второе место 
в этой номинации заняла Веро-
ника Ушакова из «Вечерней Мо-
сквы» за статью «Рюкзак. Аэро-
порт. Граница: кого и за что от-
правляют в Центр временного 
содержания иностранных гра-
ждан», а третье место у Марии 
Егоровой из «Аргументов и фак-
тов» за цикл материалов «Мо-
сковская медицина». 

После награждения первый 
секретарь Союза журналистов 
Москвы Людмила Щербина за-
метила, что у нее на столе лежит 
книга, автор которой пытает-
ся ответить на вопрос, когда же 
умрут печатные СМИ. «Я ее ото-
двигаю каждый раз и не верю 
постулатам, которые там есть. 
А лучшие примеры того, что га-
зеты не умрут — это ваши изда-
ния», — сказала она.  

Вот она, победная публикация «Российской газеты» от 7 июля 2021 года. 
А фото какое — на отдельную премию тянет!

ПРОЕКТ  Москвичи смогут 
выбрать себе питомца 
через интернет

Черные с белым 

Сергей Жуков 

В Москве создается электрон-
ная база бездомных животных, 
где будут собраны анкеты ко-
шек и собак из приютов. Вы-
брать питомца москвичи смо-
гут через интернет. 

База уже тестируется. Пока к 
ней в пилотном режиме подклю-
чены два приюта: «Зеленоград» 
и «Зоорассвет». В них сейчас 
содержатся 450 кошек и более 
тысячи собак. Тест системы за-
вершится к концу ноября. Если 
эксперимент окажется успеш-
ным, базу интегрируют с вете-
ринарной автоматизированной 
системой и начнут подключать 
остальные приюты.

В городских приютах, а их 13, 
учет всех постояльцев ведется и 
сейчас. Вся информация хранит-
ся либо на бумажных носителях, 
либо в электронном виде. Чтобы 
узнать, когда прививали или об-
следовали ту или иную кошку, 
нужно потратить немало време-
ни. Единая база, по задумке раз-
работчиков, должна облегчить 
получение информации, по-
скольку к каждому профилю жи-
вотного будут прикреплены все 
сканы документов. Система так-

же подскажет, пристраивался ли 
питомец куда-то раньше. Если он 
вдруг снова окажется на улице и 
попадет в другой приют, сотруд-
ники идентифицируют его по но-
меру чипа.

В публичный каталог, кото-
рый поможет горожанам найти 
себе питомца, планируют вно-
сить только бездомных кошек 
и собак, прошедших необходи-
мые медицинские процедуры и 
курс социализации. К каждой 
онлайн-анкете прикрепят фо-
тографию животного, укажут 
все его данные, включая пол, 
вес, окрас, предположительный 
возраст и состояние здоровья. 
Здесь же пропишут рекоменда-
ции по уходу.

В анкете укажут номер теле-
фона приюта, в котором содер-
жится кошка или собака. По-
тенциальному хозяину нужно 
будет приехать и познакомить-
ся с животным. С собакой, на-
пример, желательно совершить 
совместную прогулку. Если че-
ловек готов взять на себя ответ-
ственность, приют заключает с 
ним договор. 
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Кстати

Сотрудники приютов «Зеленоград» и «Зоорассвет» подсчитали, что 

черных кошек забирают домой примерно в три раза реже, чем живот-

ных другого окраса. «Черныши» живут в приютах годами, а белые и ры-

жие находят хозяев куда быстрее. Сказываются устоявшиеся в общест-

ве суеверия, считают в приютах.

У каждого попавшего в базу живот-
ного будет своя анкета с фотогра-
фией. 
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МЕДИА Независимым онлайн-кинотеатрам пророчат уход с рынка

Экосистемный ход 
Олег Капранов

Р
ынок онлайн-кинотеатров 
перестраивается, превра-
щаясь из рынка незави-

симых игроков в рынок экоси-
стем. Независимые сервисы, не 
вошедшие в крупные объедине-
ния, закономерно исчезнут.

Единственный путь выжи-
вания для онлайн-кинотеатров 
— интеграция в крупные экоси-
стемы, считает генеральный ди-
ректор «Первого канала» Конс-
тантин Эрнст. По его словам, он-
лайн-кинотеатры не обладают 
экономической эффективно-
стью и интерес к ним как к биз-
несу вскоре пропадет. Однако, 
по мнению экспертов, ни интег-
рация в экосистему, ни произ-
водство собственного контен-
та не являются определяющи-
ми факторами для выживания и 
дальнейшего развития онлайн-
кинотеатров.

По словам Елены Крыловой, 

управляющего партнера «ТМТ 
консалтинг», существует не-
сколько моделей развития он-
лайн-кинотеатров, и не только 
экосистемный путь — правиль-
ный. «Безусловно, если мы по-
смотрим на «Кинопоиск», то 
он отлично встроен в экоси-
стему «Яндекса», развивает-
ся и интегрирован с другими 
сервисами компании. Но «Ки-
нопоиск» и до экосистемы был 
успешен как портал о кино. С 
другой стороны — есть «Окко», 
входящий в структуру «Сбе-
ра». У него, по нашим данным, 
сокращается число подписчи-
ков, несмотря на встроенность 
и интеграцию. И дела обстоят 
хуже, чем были раньше. Очень 
многое зависит от менеджмен-
та. Когда из «Окко» ушел Иван 
Гродецкий, а потом еще меня-
лись руководители, были по-
теряны определенные ориен-
тиры в вопросах развития биз-
неса — и вот результат», — рас-

сказала Крылова «Российской 
газете».

Другой путь развития — пар-
тнерские подписки, когда опера-
тор связи предлагает пользова-
телям услугу доступа в интернет, 
собственную библиотеку кон-
тента при ее наличии и дополни-
тельную подписку на другие ки-

нотеатры. Так в США работает 
Netflix, доступ к которому боль-
шинство операторов предлагает 
своим абонентам в рамках кон-
тракта на доступ к интернету. По 
словам генерального директора 
ассоциации «Интернет-видео» 
Алексея Бырдина, такая бизнес-
модель востребована на россий-

ском рынке. Причем целый ряд 
игроков, такие как «Амедиате-
ка» или IVI, вполне успешно ее 
монетизируют.

«Независимые игроки не об-
речены, если они могут предло-
жить рынку конкурентный про-
дукт — собственное кинопроиз-
водство или качественную би-
блиотеку контента. Но продви-
гаться самостоятельно дейст-
вительно очень сложно. Плюс 
независимых игроков в том, что 
они не связаны обязательства-
ми с какой-либо крупной струк-
турой, что лишало бы их воз-
можности взаимодействовать 
с ее конкурентами. Очень слож-
но представить, что принадле-
жащий МТС онлайн-кинотеатр 
KION, «Ростелеком» или «Би-
лайн» будут продавать в качест-
ве второй подписки своим або-
нентам. А вот независимые IVI 
или «Амедиатеку» вполне мо-
гут», — пояснил Бырдин.

По оценкам эксперта, интег-

рация в экосистемы на россий-
ском рынке независимых кино-
театров уже подходит к концу. 
Уже можно говорить о том, что 
в ближайшее время будут за-
ключены соглашения, которые 
символизируют выход на новое 
плато.

По данным J’son & Partners 
Consulting, крупнейшими эко-
системами в России по итогам 
2020 года стали «Сбер», «Ян-
декс», VK, «Тинькофф» и МТС. 
Подписками на эти экосисте-
мы охвачено 11% населения 
России. Весь рынок по итогам 
2020 года аналитики оценива-
ют в 12,3 млрд руб. По данным 
«ТМТ консалтинга», выручка 
легальных видеосервисов по 
итогам прошлого года показала 
рекордный рост, увеличившись 
на 66%, до 27,8 млрд руб. В ян-
варе — июне 2021 г. она выросла 
еще на 40% в сравнении с ана-
логичным периодом 2020 г. — до 
18,3 млрд руб. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Выстоит ли традиционная журналистика под напором интернета

Цифра против буквы
Владимир Снегирев 

В
90-е годы Андрей Ми-
рошниченко создавал 
и редактировал регио-
нальные газеты, затем 
был главным редакто-
ром федерального де-
лового журнала, защи-
тил кандидатскую дис-
сертацию. Автор книг 

по журналистике и бизнес-ком-
муникациям. Преподавал в ряде 
московских вузов и универси-
тете Торонто. Его недавняя кни-
га, вышедшая за океаном, в пе-
реводе с английского называет-
ся так — «Постжурналистика и 
смерть газет. СМИ после Трампа: 
производство ненависти и поля-
ризация мнений». Работа вызва-
ла большой резонанс в западных 
медиакругах, некоторые крити-
ки назвали ее самым фундамен-
тальным исследованием сегод-
няшнего состояния СМИ.

Отчего же автор так пессими-
стично настроен относительно 
ближайшего будущего традици-
онной журналистики? Обозрева-
тель «РГ» адресовал этот вопрос 
Андрею Мирошниченко.

Правильно ли я понимаю, что 
вы предрекаете скорую смерть 
традиционных СМИ, обещая 
им уже в ближайшем буду-
щем «агонию и конвульсии»? 
И еще: уточните — это каса-
ется только газет или радио и 
ТВ тоже? 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Традицион-
ной журналистике, как институ-
ту, индустрии и профессии, оста-
лось пять лет агонии и еще лет де-
сять конвульсий. Независимо от 
формата — будь то газета, ТВ или 
радио. Независимо от страны — 
распространение интернета вы-
ровняло медиапроцессы во всех 
странах.

То есть могильщиком высту-
пает т.н. «цифра» — в виде ин-
тернета и всяких его затей? 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Да, уже давно 
всем понятно, что интернет как 
способ доставки новостей более 
удобен, чем бумажные носите-
ли. Газеты могут украшать свои 
страницы какими угодно вензе-
лями и давать сковородку в на-
граду за подписку, но главная их 
проблема не на стороне произво-
дителя. Их проблема на стороне 
потребления, поэтому они ниче-
го с ней поделать не могут. Потре-
битель новостей получает более 
удобную, более качественную и 
персонально подстроенную для 
него картину дня из интерне-
та, прежде всего из социальных 
сетей.

Но разве социальные сети яв-
ляются журналистикой и 
могут ли они заменить жур-
налистику? Я для затравки 
выскажу свое мнение, основан-
ное на том, что уже почти де-
сять лет активно участвую в 
«Фейсбуке». Да, в числе авто-
ров этой платформы есть про-
фессиональные и даже очень 
хорошие журналисты, да, там 
встречаются вполне качест-
венные тексты и фотогра-
фии. Но все же по большому сче-
ту это подобие стенгазеты. А 
все потому, что в отличие от 
СМИ там нет редакторов, 
нет того сита, через которое 
не пройдет туфта.

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Действитель-

но, многие привыкли считать ин-
тернет свалкой. Он и есть свал-
ка — с точки зрения выкладыва-
ния туда контента. Ведь каждый 
может «запостить» что угодно, 
без отбора и проверки. Но фиш-
ка в том, что контент в интернете 
фильтруется не до публикации, 
а после публикации, в процес-
се распространения. Я называю 
этот механизм «вирусным ре-
дактором». 

Каждый пользователь хочет 
отклика на свое существова-
ние и поэтому старается подме-
тить что-то интересное, опубли-
ковать, лайкнуть, перепостить, 
прокомментировать так, чтобы 
его заметили, лайкнули, проком-
ментировали. Если его «друзья» 
согласны с тем, что это интере-
сно, они тоже лайкают, репостят, 
комментируют. Так происходит 
поиск, отбор, «докрутка» и до-
ставка новостей и любого друго-
го контента. По сути, это работа 
редактора. Только выполняется 
она теперь коллективными уси-
лиями в процессе вирусного рас-
пространения. 

Поскольку в интернете мы 
связаны с людьми своего кру-
га интересов и уровня запросов, 
они доставляют нам именно то, 
что интересно и актуально имен-
но для нас. Если вы интересуе-
тесь экономикой, политикой или 
старыми моделями паровозиков, 
то вы подбираете закладки и дру-
зей в соответствии с этим профи-
лем интересов. Кроме того, ал-
горитмы «Гугла» и «Фейсбука» 
тоже изучают ваши предпочте-
ния и показывают вам наиболее 
подходящие новости. 

Суммарно «вирусный редак-
тор» обладает лучшей эксперти-
зой, лучшими свидетельствами, 
лучшими авторами, включая, 
между прочим, журналистов, та-
ких как вы. 

Я уже не говорю о репортаже. 
Ведь первое, что делает человек, 
имеющий смартфон, он сообща-
ет об этом в Сеть. Это стало се-
годня не просто возможностью, 
а — можно сказать — обязанно-
стью любого обладателя смар-
тфона. Западные теоретики на-
зывают этот феномен «случай-

ный акт журналистики». В ре-
зультате любые события осве-
щаются такими «случайными 
репортерами», а наиболее инте-
ресные — распространяются «ви-
русным редактором». 

Как бы хорош не был профес-
сиональный репортер, ему еще 
надо прибыть на место события. 
А человек со смартфоном всег-
да уже на месте. В расчете на от-
клик, на признание он будет со-
общать именно то, что потен-
циально интересно другим — от 
упавшего дерева до упавшего са-
молета. Другие тоже будут отби-
рать и репостить именно то, что 
интересно. В результате сотни 
тысяч случайных репортеров 
обязательно побивают сотню 
профессиональных репортеров, 
даже если один профессиональ-
ный репортер неизмеримо луч-
ше одного репортера-любителя с 
точки зрения описания события.

Интернет — это вовсе не толь-
ко замена бумаги как носителя. 
Журналистика имела монопо-
лию на новости. Интернет разру-
шил эту монополию. 

Вы также уверяете, что эта 
тенденция носит глобаль-
ный, общемировой характер. 
Но ведь что касается газет, 
то, насколько я знаю, как раз в 
некоторых странах — и в Ев-
ропе, и в Азии — их тиражи не 
снижаются, на «бумагу» есть 
устойчивый спрос. Для пред-
ставителей среднего класса 
читать по утрам газету — это 
как выпить традиционную 
чашку кофе. 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Действитель-
но, еще в начале 2010-х годов на-
блюдался какой-то рост тиражей 
в Индии, Китае, Турции. Он был 
связан с остаточными явления-
ми индустриализации и урбани-
зации, а также сопровождающим 
их ростом грамотности. Это те 
процессы, которые когда-то со-
путствовали появлению прессы 
в Европе. 

Смартфоны пришли во все 
страны и тут же заняли нишу 
средств массовой информации. 
Многие страны и вовсе пропу-
стили исторический период, свя-

занный с традиционными СМИ, 
потому что смартфон пришел 
туда прямо в аграрную эпоху. 
Есть такая интересная законо-
мерность: распространение ин-
фраструктур следующего поко-
ления происходит быстрее, чем 
модернизация старых. Где-то мо-
жет не быть канализации, но бу-
дет сеть 5G. 

Интернет не нацелен про-
тив СМИ. Но даже если средний 
пользователь проигрывает сред-
нему журналисту с точки зрения 
качества контента, то все вме-
сте они создают продукт такого 
уровня персональной заточенно-
сти и актуальности, который ста-
рым СМИ и не снился. Мой циф-
ровой девайс, с моими закладка-
ми сайтов, с моей лентой друзей 
в соцсетях, информирует и раз-
влекает меня на порядок лучше, 
чем любой журнал или телепере-
дача или все старые СМИ вместе 
взятые. Время журналистских 
новостей тает — и буквально, и 
фигурально. Все, поезд ушел. 

Допустим, вы правы. Но не 
слишком ли короткий срок вы 
отпускаете печатным СМИ? 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: С точки зре-
ния рынка, замена уже произош-
ла. Для СМИ не осталось ни под-
писного, ни рекламного бизнеса. 
Интернет забрал у старой журна-
листики и аудиторию, и реклам-
ные каналы. Но еще есть некий 
демографический запас, кото-
рый как раз измеряется сроком 
в десять-пятнадцать лет. Это по-
следнее «печатное поколение», 
люди, родившиеся до 1980-х. Их 
взросление происходило с га-

зетой, а не с интернетом. А вот 
люди, которые родились после 
1980-х, уже взрослели с гадже-
тами. Они не имеют навыка по-
требления СМИ, не знакомы с 
мифом о роли журналистики в 
обществе. Миллионы нынешних 
студентов вообще никогда не 
держали в руках газету. Там даже 
к ностальгии апеллировать смы-
сла нет.

Пока есть люди, которые но-
стальгируют по запаху краски 
или тактильности бумаги, они 
будут заявлять о приверженно-
сти старым форматам. Число 
этих людей уже сегодня стати-
стически недостаточно для под-
держки газетной индустрии под-
пиской или рекламой. Но они 
еще создают некий социальный 
запрос на дотирование СМИ. То 
есть традиционные медиа уже 
находятся в зоне дожития, а не 
рыночного спроса.  

Повторяю, максимум через 
пятнадцать лет последнее печат-
ное поколение сойдет со сцены, 
это произойдет везде примерно 
в одно время. Исчезнет не толь-
ко экономический, но и демогра-
фический спрос на старую жур-
налистику. 

А что вы скажете о телевиде-
нии и радио? Ведь они с точки 
зрения современных техноло-
гий, согласитесь, более соот-
ветствуют требованиям вре-
мени. 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: ТВ ждет та же 
судьба. Программное смотре-
ние было продуктом индустри-
альной эпохи, телевизора с тре-
мя каналами. Оно уступает ме-

сто рекомендательному смотре-
нию. Человек будет теперь смо-
треть не то, что ему Эрнст запла-
нировал, а то, что в данный мо-
мент ему хочется. Крупнейшие 
ТВ-бренды, типа Первого канала 
или РТ, наверное, останутся вли-
ятельными источниками попу-
лярного видеоконтента. Но ТВ, 
как отдельная медиаиндустрия, 
умирает.

Что касается радио, то его 
судьба выглядит интереснее, 
хотя в итоге она такая же. Радио 
меньше других СМИ пострадало 
от интернета. Причина — так на-
зываемое вынужденное потре-
бление. Радио слушают в авто-
мобиле, в пробках. Пока будут 
пробки, радио способно как-то 
выживать. Но как только само-
управляемые автомобили осво-
бодят руки и глаза водителей, те 
сразу схватятся за гаджеты. И 
радио тут же умрет. Его лучшие 
остатки перейдут в подкасты, 
как они уже делают, смешиваясь 
там с другими подкастами.

Верно, что доходы от дистри-
буции у печатных СМИ упали 
ниже плинтуса, о них уже и не 
вспоминают. Деньги от раз-
мещения рекламы тоже по-
тихоньку перекочевывают в 
интернет. Но ведь появился но-
вый способ поддержки — чита-
тель или зритель готов пла-
тить за качественный кон-
тент.  

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Никаких сви-
детельств индустриального объ-
ема платежей за качественный 
контент нет. Люди иногда могут 
платить за контент, который им 

нравится, и иногда это журнали-
стика. В то же время любой каче-
ственный контент, релевантный 
моим интересам или моей про-
фессии, найдет меня бесплатно. 
Так устроена структура моих 
контактов в социальной сети. 
Они доставят мне все самое важ-
ное практически мгновенно и 
бесплатно. СМИ могут участво-
вать в этих цепочках доставки, 
но они не будут получать за это 
денег, а порой даже и трафика. 

Если смотреть на медиа, как 
на источник новостей, то, без-
условно, традиционные СМИ 
вчистую проигрывают цифре. 
Это факт. Но ведь серьезные 
газеты всегда отличались тем, 
что комментировали новость, 
занимались расследователь-
ской журналистикой, публи-
цистикой, знакомили аудито-
рию с тенденциями в области 
культуры. Разве все это не мо-
жет быть тем якорем, кото-
рый удержит их на плаву? 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Некоторые 
медиабренды, особенно на Запа-
де, безусловно, удерживают ав-
торитет. Их позиция или анализ 
интересны. Но они утратили мо-
нополию. Интернет освободил 
авторство масс, но он также ос-
вободил экспертизу, расследова-
ния и все прочие виды производ-
ства серьезного контента. Теперь 
все могут делать это, но не с це-
лью получить ваши подписные 
копейки, а с целью получить 
ваше внимание. В мире, и тем бо-
лее в России, расследовательская 
журналистика, а уж публицисти-
ка и подавно, — уже давно не пре-
рогатива СМИ. 

Старые влиятельные СМИ 
могут поддерживать свою ре-
путацию, но бизнес они уже по-
теряли. Монополия утрачена, а 
сопоставимое и куда более хоро-
шее качество вполне может быть 
произведено «вирусным редак-
тором» интернета. Среди мно-
жества попыток захватить вни-
мание пользователей в интерне-
те обязательно найдутся и рас-
следования, и публицисты. При-
чем эти расследователи и публи-
цисты не просто производят дос-
тойнейшее качество, но также 
берутся за темы, которые СМИ 
упустили или обошли в силу, на-
пример, идеологической пред-
взятости. 

В своих интервью и статьях 
вы, говоря о журналистике бу-
дущего, часто употребляете 
термин «валидация». Поясни-
те, что имеется в виду. 

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Можно как 
угодно критиковать отдельный 
фрагмент нашей френдленты, но 
как поток информации она удов-
летворяет потребности в фор-
мировании картины мира на сто 
процентов. Ведь, как я уже гово-
рил, френдлента каждого пользо-
вателя сформирована в соответ-
ствии с его потребностями. Но! 
Если вдруг происходит что-то 
чрезвычайно важное, нам нуж-
на оценка значимости этого со-
бытия авторитетным для наше-
го круга источником. Это может 
быть влиятельный блогер или 
влиятельное СМИ, или их ком-
бинация. Они валидируют или 
удостоверяют новость для нас с 
точки зрения той системы цен-
ностей, которая важна нашему 
кругу. 

Важно то, что такая валида-
ция — это не новостной продукт, а 
именно заверка значимости. Эта 
функция подобна функции нота-
риуса. Событие состоялось, все о 
нем знают, но оно получает офи-
циальный и понятный статус тог-
да, когда нотариус шлепнул пе-
чать. Он больше ничего не дела-
ет, только проверяет на соответ-
ствие требованиям и заверяет от 
имени общества — у него есть на 

это лицензия. После этого собы-
тие «вступает в силу» для людей 
этого круга, то есть получает ут-
вержденную интерпретацию.

В эпоху постжурналистики, 
когда СМИ уже утратили мо-
нополию на новости, у них еще 
осталась эта функция — функция 
заверки тревожных новостей в 
рамках определенной системы 
ценностей. То есть вместо по-
ставки новостей, СМИ занима-
ются валидацией новостей. Это 
делает New York Times, это дела-
ет Russia Today, наверное, нечто 
похожее делает «Российская га-
зета». Они не в состоянии пер-
выми сообщать новости, но они 
могут заверять, валидировать их 
в рамках определенной системы 
ценностей.

Многие из газет уже сегодня пе-
ренесли основные акценты сво-
ей деятельности на свои сай-
ты, там есть и новости, и ви-
деоконтент, и комментарии, 
и отсылки к архивам. Туда по-
степенно перекочевывает ре-
кламодатель. Согласны ли вы 
с тем, что, таким образом, 
традиционные бренды вовсе не 
умирают, а находят способы 
для выживания?

АНДРЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Сейчас фор-
мируются новые механизмы 
информирования. Болезненно, 
через избыток информации, че-
рез утрату доверия к информа-
ции вообще.  Освобождение ин-
формации влечет реакцию со 
стороны и правительств, и лю-
дей. По всему миру ужесточает-
ся регулирование интернета, у 
людей вызревает раздражение 
от избытка несанкционирован-
ной информации. Казалось бы, 
на этом фоне старые медийные 
бренды могли бы вернуть былое 
значение. И они пытаются. Но у 
них нет в интернете бизнес-мо-
дели. Ведь их особая обществен-
ная роль базировалась на моно-
полии. Само появление журна-
листики в XVI веке было связано 
с зарождением капитализма и с 
продажей информации, которой 
ни у кого нет. Этих условий боль-
ше не существует.

Сегодня ни реклама, ни про-
дажа новостей не в состоянии 
финансировать журналистику. 
Дуополия «Гугл» — «Фейсбук» за-
бирает до семидесяти процентов 
рынка цифровой рекламы. Ново-
сти доставляются бесплатно. 

Для СМИ остаются только об-
щественные или правительст-
венные дотации. Но они-то как 
раз и ведут к мутации журнали-
стики в постжурналистику, ког-
да приходится оперировать не 
новостями, а ценностями.  

15 января 2009 года самолет А320 с пассажирами на борту совершил аварийную посадку на Гудзоне (фото сверху). 5 мая 2019 года при аварийной посадке в Шереметьево сгорел лайнер 
Superjet 100 (фото снизу). И в том и в другом случае первые фото в интернете выложили не CNN и не ТАСС, а блогеры.

Константин Эрнст: Онлайн-кинотеатры не обладают экономической 
эффективностью.

А К Ц Е Н Т

Продвигаться самостоятельно 
на рынке независимым игрокам 
действительно очень сложно. 
Но их плюс в том, что они не связаны 
обязательствами с крупной структурой. 
Это мешало бы работать 
с ее конкурентами

А К Ц Е Н Т

Журналистика имела монополию 
на новости. Интернет разрушил 
эту монополию

Борис 
Лозовский 
— о цифре 
и слове
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Тем временем

Робот-телеведущий появился в 

одной из телекомпаний Китая. 

Благодаря искусственному интел-

лекту и технологии машинного 

обучения робот способен зачи-

тывать тексты, а также обучаться 

у живых коллег, подражая их ми-

мике и манерам. Внешность ро-

бота скопирована с реального че-

ловека — одного из популярных 

телеведущих Китая. Он может ра-

ботать без перерыва круглые сут-

ки. Виртуальный диктор создан 

агентством «Синьхуа». 
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ИНИЦИАТИВА Генри Резник 
предложил ввести 
для адвокатов иммунитет 
по некоторым статьям 
КоАП

Защита 
ненаказуема

Владислав Куликов

Вице-президент Федеральной палаты адвокатов Рос-
сии Генри Резник выступил с предложением ввести для 
адвокатов иммунитет от административной ответст-
венности по некоторым статьям КоАП. Подразумева-
ется, что в таком случае защитников сможет наказы-
вать само адвокатское сообщество, если, конечно, они 
действительно нарушат правила. Такой принцип дол-
жен защитить адвокатов от излишнего давления.

Мэтр адвокатуры напомнил, что такой иммунитет 
предусмотрен для военных и должностных лиц госо-
рганов, связанных с правоохранительной деятельнос-
тью. Так что, по сути, сторонниками предложения ни-
чего не изобретается. «В случае получения сведений 
о совершении ряда административных правонаруше-
ний теми же следователями или сотрудниками ОВД и 
УИС административное производство прекращается и 
все материалы передаются для привлечения их к дис-
циплинарной ответственности в соответствии с зако-
нами и подзаконными актами, регулирующими прохо-
ждение госслужбы», — говорит Генри Резник.

Иными словами, если гражданин, нарушающий 
КоАП, покажет соответствующую корочку, то в суд его 
не поведут. Однако доложат начальству, и оно примет 
меры. Вплоть до увольнения. Непристойное поведение 
больно аукнется человеку, невзирая на чины и звания. 
«Адвокаты — в отличие от их процессуальных оппонен-
тов — несут административную ответственность за все 
правонарушения на общих основаниях», — подчерки-
вает Генри Резник. По его мнению,  законодательное 
регулирование административной ответственности 
должно учитывать правовой статус адвоката. Для это-
го необходимо выделить правонарушения, нередко со-
пряженные с профессиональной деятельностью. На-
пример, нарушение требований режима чрезвычайно-
го положения. 

МНЕНИЕ Утверждение товарища Си Цзиньпина в качестве ядра всей партии — 
это зов времени, выбор истории и желание народа

В чем важность шестого пленума?
Чжан Ханьхуэй,
Посол КНР в России 
(Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

С 
8 по 11 ноября 2021 года 
в Пекине состоялся ше-
стой пленум Централь-

ного Комитета Коммунисти-
ческой партии Китая 19-го 
созыва. КПК — правящая пар-
тия второй по объему эконо-
мики страны в мире — прове-
ла  этот пленум в год своего 
100-летия. То, какие вопросы 
обсуждались и какие решения 
были приняты на этом плену-
ме, окажет влияние как на бу-
дущее Китая, так и на весь мир. 
Поэтому поднятые на плену-
ме вопросы и принятые реше-
ния представляют большой ин-
терес для всех стран, включая 
Россию.

Третья Резолюция КПК 
по историческим 
вопросам  

Важнейшим результатом 
этого пленума стало обсужде-
ние и утверждение «Решения 
ЦК КПК по основным дости-
жениям и историческому опы-
ту столетней борьбы партии». 
Дважды в своей истории КПК 
принимала подобные важные 
документы, и оба они сыгра-
ли важную роль в объедине-
нии понимания всей партии и 
укреплении ее единства, зало-
жив важный фундамент для со-
здания КНР, проведения поли-
тики «реформ и открытости» и 
социалистической модерниза-
ции соответственно.

По итогам столетней борь-
бы КПК совокупная государ-
ственная мощь и международ-
ное влияние Китая так качест-
венно возросли, что это трудно 
объяснить многими западны-
ми политическими и экономи-
ческими теориями. «Решение» 
систематически обобщает ос-
новные достижения и истори-
ческий опыт Коммунистиче-
ской партии Китая в ее столет-
ней борьбе. 

В нем отражены старания, 
жертвы и созидания партии в 
ходе выполнения своей изна-
чальной цели и миссии — борь-
бы за счастье китайского наро-
да и возрождение китайской 

нации за последнее столетие, 
более подробно излагаются 
оригинальные идеи, реформа-
торские практики, прорывные 
сдвиги и знаковые достижения 
с момента XVIII съезда КПК, 
глубоко разъясняется, «в чем 
кроется наш успех в прошлом, 
и что может гарантировать 
наш успех в будущем». 

«Два определения» 
заложили прочную основу 
для развития дела партии 
и государства в новую 
эпоху 

Согласно коммюнике пле-
нума партия определила роль 
товарища Си Цзиньпина как 
руководящего ядра ЦК КПК и 
всей партии, утвердила руко-
водящую роль идей Си Цзинь-
пина о социализме с китайской 
спецификой в новую эпоху.

Коммунистическая партия 
Китая накопила много уроков в 
своей вековой борьбе, и одним 
из самых важных, несомнен-
но, является то, что руководя-
щее ядро страны и партии име-
ет решающее значение. Утвер-
ждение товарища Си Цзиньпи-
на в качестве ядра Центрально-
го комитета партии и ядра всей 
партии — это зов времени, вы-
бор истории и желание народа. 

Перед лицом невиданных 
за последние сто лет перемен 
в мире, если такая страна, как 

Китай, с населением более 1,4 
миллиарда человек, хочет раз-
виваться и выполнять свои ме-
ждународные обязательства, 
она должна иметь сильное ру-
ководящее ядро, чтобы объе-
динить все силы и решать ос-
новные вопросы, которые вли-
яют на будущее страны и судь-
бу человечества, и не должна 
погрязнуть во внутренних по-
литических конфликтах, сва-
ливая ответственность на дру-
гих, как это делают некоторые 
страны.

Только политическая пар-
тия, имеющая научную тео-
рию, обладает реальной си-
лой. Деятельность КПК за сто 
лет ее существования никогда 
не была слепой борьбой идеа-
листов, а постоянным обобще-
нием успешного опыта и неу-
дач, теоретическое обобщение 
которых направляло развитие 
дела партии, что и привело к 
созданию «китаизированного 
марксизма». 

Классическими примерами 
выступают идеи Мао Цзэдуна 
о создании и строительстве со-
циалистического Китая и те-
ория Дэн Сяопина о развитии 
политики «реформ и открыто-
сти». 

Идеи Си Цзиньпина о социа-
лизме с китайской спецификой 
в новую эпоху являются круп-
ным теоретическим достиже-
нием китайских коммунистов, 
представленных Си Цзиньпи-
ном, которые в условиях слож-
ных мировых изменений при-
меняют научную методологию 
для постижения законов раз-
вития, планирования роста, 
преодоления рисков и вызовов. 

Это фундаментальное руко-
водство для китайского народа 
по осуществлению националь-
ного возрождения.

Всеобъемлющая народная 
демократия в Китае: 
«высокий уровень 
и качество демократии»

Подводя итоги достижений 
партии в политическом строи-
тельстве, пленум поставил во 
главу угла «всеобъемлющую 
народную демократию». На ос-
нове положительного и отрица-
тельного в ходе политического 
развития в стране и за рубежом 
КПК пришла к глубокому осоз-
нанию того, что политическая 
цивилизация и политическая 
система Китая должны быть 
глубоко укоренены в почве ки-
тайского общества. 

Слепое копирование поли-
тических систем других стран 
обречено на провал и может 
даже похоронить будущее и 
судьбу страны.

Демократия — это не укра-
шение, она должна использо-
ваться для решения проблем, 
которые нужно решать людям. 
Если народ пробуждается толь-

ко во время голосования и по-
сле этого впадает в «состояние 
покоя», такая демократия не 
является истинной демокра-
тией. 

Всеобъемлющая народная 
демократия в Китае представ-
ляет собой полную институ-
циональную цепь, включаю-
щую все элементы демокра-
тической политики, такие как 
избирательная демократия, 
представительная демокра-
тия, социальная демократия, 
демократия широких масс и 
гражданская демократия, ох-
ватывающую весь процесс де-
мократической политики — де-
мократические выборы, демо-
кратические консультации, 
демократическое принятие 
решений, демократическое 
управление и демократиче-

ский контроль с широким уча-
стием народа, и является все-
сторонней и полномасштабной 
демократией, демократией вы-
сокого уровня и качества. Это 
фундаментальная причина 
того, почему китайский народ 
имеет высокую степень инсти-
туционального доверия.

Развитие Китая вступило в 
новую эру, это открывает 
новые возможности 
для развития китайско-
российских отношений 

В коммюнике пленума отме-
чается, что столетняя борьба 
партии оказала глубокое влия-
ние на мировой исторический 
процесс. Китай не экспортиру-
ет идеологию или модели раз-
вития, но его успех доказыва-
ет, что в мире никогда не может 
быть только одной «правиль-
ной» политической системы 
или пути развития. Россия так-
же ведет поиск подходящего для 
себя пути развития и добилась 
значительных успехов. Сегод-
няшние китайско-российские 
отношения основаны прежде 
всего на взаимном уважении к 
пути развития друг друга.

В настоящее время китай-
ско-российские отношения 
продолжают активно разви-
ваться. Стороны твердо под-
держивают друг друга по во-
просам, представляющим вза-
имный интерес, создали все-
объемлющий механизм разви-
тия контактов на высшем и вы-
соком уровнях и сотрудничест-
ва в различных областях, осу-
ществляют насыщенное и стра-
тегически значимое всесто-
роннее сотрудничество. Наши 
страны, совместными усилия-
ми отстаивая подлинную мно-
госторонность, уже стали важ-
ной стабилизирующей силой в 
неспокойном мире. Мы счита-
ем, что до тех пор, пока Китай 
и Россия будут придерживать-
ся наиболее подходящей для 
себя политической системы и 
пути развития, вместе в буду-
щем они будут вносить новый 
и больший вклад в благородное 
дело мира и развития челове-
чества при более всестороннем 
сопряжении, более полноцен-
ном сотрудничестве и углубле-
нии отношений.  

СУД Блогер 
выплатит 
штраф 
за простой 
автобусов 
после ДТП 
по его вине

СОЗДАЛ 
ПРОБКУ — 
ЗАПЛАТИ
Иван Петров

Мировой суд Люблинского рай-
она Москвы постановил взы-
скать с блогера Эдуарда Биля 
(в интернете публикует ролики 
под псевдонимом Эдвард Бил) 
более 26 тысяч рублей в пользу 
«Мосгортранса». Штраф нало-
жен за простой общественно-
го транспорта, возникший на 
Садовом кольце после аварии, 
устроенной блогером. Авто-
бусы несколько часов тогда не 
могли проехать по своим мар-
шрутам. 

«Суд взыскал в пользу истца 
убытки, причиненные просто-
ем, в размере 26 106 руб. 21 ко-
пейки и расходы по оплате гос-
пошлины в размере 983 руб. 19 
копеек, а всего 27 089 рублей 
40 копеек», — сообщили в суде.

Напомним, в июле Преснен-
ский суд Москвы приговорил 
блогера за крупное ДТП в цен-
тре столицы к двум годам ог-
раничения свободы, а также 
лишил его водительских прав 
на три года. К слову, именно на 
таком наказании настаивал го-
собвинитель. Однако позднее 
прокуратура внесла апелляци-
онное представление на приго-
вор, посчитав наказание слиш-
ком мягким. Обжаловала реше-
ние суда и защита Биля. Адвока-
ты просят изменить приговор 
в части ограничения времени 
выхода из дома. 

Громкое ДТП произошло 1 
апреля на Садовом кольце не-
подалеку от Смоленской пло-
щади: блогер за рулем спор-
ткара Audi RS6 выехал на 
встречную полосу и врезался в 
Volkswagen Polo. В результате 
водитель Volkswagen получила 
тяжелую травму. Согласно при-
говору блогеру два года нельзя 
уходить из дома по ночам, вы-
езжать за пределы Москвы и об-
ласти, а также переезжать.  

КОСМОС С Байконура запустили новый модуль-порт МКС 

«Причал» на орбите
Наталия Ячменникова 

С 
космодрома Байко-
нур запущена раке-
та-носитель «Союз-
2.1б» с узловым мо-
дулем российского 
сегмента МКС «При-
чал». Это второй по-
сле «Науки» модуль, 
запускаемый в 2021 

году Россией на орбиту. Что не 
может не радовать, ведь подоб-
ных пусков у нас не было целых 
одиннадцать лет. 

Как рассказали специали-
сты, специально для транспор-
тировки «Причала» был мо-
дифицирован корабль серии 
«Прогресс». По сути, его гру-
зовой отсек заменили на но-
вый модуль, скрепив их вме-
сте. «Причал» должен присты-
коваться к МКС через двое су-
ток — вечером в пятницу. Схе-
ма полета — классическая: ко-
рабль сделает 34 витка вокруг 
Земли. 

Узловой модуль представля-
ет собой сферический герме-
тичный отсек с размещенными 
внутри и снаружи него состав-
ными частями. Его стартовая 
масса — 4,65 тонны, диаметр 
корпуса — 3,3 метра, герметич-
ный объем — 19 кубических ме-
тров. Какие возможности от-
кроются с пропиской «Прича-
ла» на орбите? Прежде всего 
это стыковки к узловому моду-
лю одновременно до пяти пи-
лотируемых кораблей «Союз 
МС», «Орел» и грузовых «Про-
гресс МС».

На январь запланирован вы-
ход в открытый космос по рос-
сийской программе для про-
кладки кабелей между «При-
чалом» и «Наукой» членами 
экспедиции МКС-66 и МКС-65 
Антоном Шкаплеровым и Пет-
ром Дубровым. Первая сты-

ковка пилотируемого корабля 
к «Причалу» запланирована на 
весну будущего года. 

Кроме того, с «Причалом» 
российский сегмент МКС полу-
чит другие дополнительные тех-
нические возможности и пер-
спективы. Корабль-модуль так-
же доставит на борт МКС около 
700 кг различных грузов, в том 
числе ресурсную аппаратуру и 
расходные материалы, средст-
ва водоочистки, медицинского 
контроля и санитарно-гигиени-
ческого обеспечения, средства 
технического обслуживания и 
ремонта, а также стандартные 
рационы питания для экипажа 
66-й основной экспедиции.

«Причал» пристыкуется к 
многоцелевому лабораторно-
му модулю «Наука». Экспер-
ты не исключают, что в буду-
щем узловой модуль может 
быть отсоединен и перемещен 
в состав новой российской ор-
битальной станции. Решение 
о возможном включении в со-

став новой российской орби-
тальной станции модулей МКС 
специалисты представят по ре-
зультатам эскизного проекта, 
разработка которого начнется 
в нынешнем году. 

Напомним: 31 июля состоя-
лось заседание президиума На-
учно-технического совета по 
вопросу дальнейшей эксплуа-
тации МКС и результатам си-
стемного проектирования Рос-
сийской орбитальной служеб-
ной станции. Совет Главных 
конструкторов отметил, что в 
связи со старением оборудо-
вания эксплуатация россий-
ского сегмента после 2024 года 
создает дополнительные ри-
ски. В такой ситуации призна-
но оптимальным создать наци-
ональный пилотируемый кос-
мический комплекс на низкой 
околоземной орбите.  Через двое суток после успешного старта «Прогресс» должен пристыковать узловой «Причал» к модулю «Наука».

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй: 
В основе отношений наших двух 
стран — взаимное уважение путей 
развития друг друга.

А К Ц Е Н Т

По итогам столетней борьбы КПК 
совокупная государственная мощь 
и международное влияние Китая 
так качественно возросли

А К Ц Е Н Т

К новому узловому модулю могут 
стыковаться одновременно до пяти 
пилотируемых кораблей «Союз МС», 
«Орел» и грузовых «Прогресс МС»

МВД Создано  
специальное 
подразделение 
туристической  
полиции

СПОРТ 
ВОЗЬМУТ 
ПОД ОХРАНУ
Михаил Фалалеев

Специализированный взвод от-
дельного батальона патрульно-
постовой службы Управления 
МВД России по Новосибирску 
стал  подразделением туристи-
ческой полиции.

Официальный представи-
тель МВД России Ирина Волк 
сообщила, что это уникальное 
подразделение создано в пред-
дверии проведения крупных 
международных спортивных 
соревнований  — чемпионата 
мира по волейболу в 2022 году 
и чемпионата мира по хоккею с 
шайбой среди молодежных ко-
манд в 2023 году.  

В этот спецвзвод, кроме со-
трудников ППС, вошли и со-
трудники других подразделе-
ний полиции. Претенденты 
были отобраны специальной 
комиссией после прохожде-
ния тестирования и испытаний 
по физической и огневой под-
готовке. Им предстоит пройти 
обучение, включающее в том 
числе курсы психологии, ино-
странных языков и языка же-
стов. 

Перед ними стоят задачи 
по обеспечению комфорта и 
безопасности граждан других 
стран во время их пребывания 
на территории региона, патру-
лированию пешеходных зон и 
консультированию иностран-
ных туристов. 

По словам Ирины Волк, сфе-
рой ответственности нового по-
дразделения полиции, помимо 
сопровождения спортивных и 
праздничных массовых меро-
приятий, станет и охрана обще-
ственного порядка на террито-
рии популярных мест отдыха 
горожан и гостей города, объек-
тов спорта и культуры. Сотруд-
ники туристической полиции 
также будут оказывать содей-
ствие отдыхающим в решении 
возникающих вопросов. 

Опыт создания туристиче-
ской полиции уже есть, в пер-
вую очередь — в Москве.  

Продажа объектов недвижимого и движимого имущества газотур-
бинной электростанции (ГТЭС-4), расположенных по адресу: Сверд-

ловская обл., г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 (совместные торги)
извещение о проведении открытого публичного  

предложения в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: (812) 609-7614, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru; ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург»: (343) 359-
72-23, A.Zaletaev@ekaterinburg-tr.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.
ru, (495) 276-00-51, доб. №№ 421, 422, v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@
etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 29.12.2021 в 12.00 
МСК.

Заявки на участие в процедуре принимаются с 25.11.2021 с 12.00 
по 27.12.2021 до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 28.12.2021 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения в электронной форме: прода-

жа объектов недвижимого (7 единиц) и движимого (3 единицы) имуще-
ства газотурбинной электростанции ГТЭС-4, расположенных по адресу: 
Свердловская область, г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25.

Имущество продается единым лотом.
Цена первоначального предложения (начальная цена) / Цена 

отсечения (минимальная цена предложения): 27 100 000 / 13 550 000 
руб. (кроме того НДС).

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 1 355 000 /  
1 000 000 руб.

Размер обеспечения заявки для участия в публичном предложе-
нии (задаток) в электронной форме составляет: 2 710 000 руб., НДС 
не облагается.

Полная информация о публичном предложении размещена на 
официальном сайте Организатора https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО КБЦА из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования 

вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с аннулированием Банком России лицензии на осущест-
вление банковских операций у кредитной организации 
коммерческий банк «Центрально-Азиатский» (общест-
во с ограниченной ответственностью), ООО КБЦА (реги-
страционный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 3037, номер по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 479), и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 
22 ноября 2021 г. (протокол № 109) принято решение об 
исключении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов с 
16 ноября 2021 г. на основании письма Банка России от 
18 ноября 2021 г. № 14-39/11983 о государственной ре-
гистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в Еди-
ном государственном реестре юридических лиц от 16 но-
ября 2021 г. № 2211900063076).
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Коты, такие, как этот симпатяга в филиппинской тюрьме, часто являются 
отдушиной для заключенных, а к тому же помогают ловить крыс.

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Диана Ковалева 

В
олейбольный мяч по 
имени Уилсон, кото-
рый составил компа-
нию герою Тома Хэн-
кса на необитаемом 
острове в  фильме «Из-
гой», ушел с молот-
ка за 230 000 фунтов 
стерлингов. Уилсон, 

который называют самым из-
вестным волейбольным мячом 
в мире, стал одним из более ты-
сячи предметов киношного рек-
визита, проданных на аукционе 
дома Prop Store. Напомним, Уил-
сон был единственным «другом» 
персонажа Хэнкса — инспектора 
службы доставки, который по-
пал на необитаемый остров по-
сле крушения самолета и за не-
имением другого собеседника 
разговаривал с мячом. За свою 
роль актер был номинирован на 
премию «Оскар». Помимо мяча 
на аукционе за 175 тысяч фунтов 
продали костюм, который носил 
актер Уилл Феррелл в фильме 
«Эльф». Это почти в 10 раз боль-
ше ожидаемой цены. Также с мо-
лотка за 300 тысяч фунтов ушла 
доска Марти Макфлая из «Назад 

в будущее», хотя изначально ее 
оценивали в не более чем 80 ты-
сяч.  Одним из самых дорогих ко-
стюмов, которые когда-либо ухо-
дили с молотка, является белое 
платье Мэрилин Монро из филь-
ма «Зуд седьмого желания». Его 
продали за 4,6 миллиона долла-
ров. Кстати, за столько же выку-
пили Aston Martin DB5, на кото-
ром Шон Коннери в роли Джей-
мса Бонда разъезжал в фильме 
«Голдфингер». Черно-белое пла-
тье Одри Хепберн из «Моей пре-
красной леди» ушло с молотка за 
3,7 миллиона долларов. А черно-
красный кожаный пиджак, в ко-
тором Майкл Джексон снялся в 
своем клипе к песне Thriller, про-
дали за 1,8 миллиона долларов. 
Посоперничать в «дороговизне» 
с предметами киношного гар-
дероба может реквизит из фан-
тастических картин. К приме-
ру, куклу робота Робби из аме-
риканского фильма «Запретная 
планета» продали за 5,37 мил-
лиона долларов. А модель дрои-
да R2-D2, который использовали 
на съемках трилогии «Звездных 
войн», неизвестный покупатель 
приобрел за 2,76 миллиона дол-
ларов.  

А К Ц Е Н Т

Кинореквизит очень популярен на аукционах — 
вещи из культовых фильмов, 
как, например, машина Джеймса Бонда, 
продают за миллионы долларов

А КАК У НАС?

В России кинореквизит скорее музейный объект, не-

жели лот для поклонников — примеров того, что ушло 

с молотка, единицы. Можно, например, вспомнить 

платье Ренаты Литвиновой из фильма «Северный ве-

тер», но и тут все иначе — аукцион был благотвори-

тельным. С такими же целями была продана шапка, 

которую носил персонаж Константина Хабенского в 

фильме «Географ глобус пропил», и форма Данилы 

Козловского из «Легенды №17», где он сыграл роль 

хоккеиста Валерия Харламова.

 

Иван Ефимов, главный эксперт аукционного 
дома «12-й стул»:
— В России выставление на аукцион кинореквизита 

происходит крайне редко. Каковы причины — ска-

зать не могу, но, возможно, дело в том, что большая 

часть наших киностудий были и остаются государст-

венными. То есть вещи со съемок находятся не в ру-

ках частных компаний и продюсеров, которые хоте-

ли бы делать деньги и на этом тоже. Есть еще один 

момент — некоторые недобросовестные товарищи 

на рынке представляют костюмы из крупных истори-

ческих фильмов как настоящие раритеты, костюмы 

тех времен. Курьез, но этот обман тоже может насто-

раживать и отталкивать. Хотя, конечно, аукционы бы 

с удовольствием брали кинореквизит, это всегда 

очень интересно. Например, мы продавали сцена-

рии к фильмам Андрея Тарковского с его пометками, 

и они уходили за очень приличные деньги. Выставля-

ли неизвестный фильм о фильме со съемок «Андрея 

Рублева» — стартовая цена была пять миллионов ру-

блей. Но, к сожалению, таких артефактов очень 

мало, хотя во всем мире это тренд, причем очень 

давно — вспомните «найки» из фильма «Назад в буду-

щее», маленькое черное платье из «Завтрака у Тиф-

фани» и многое другое. 

Подготовила Инга Бугулова

А КАК У НАС?

В России в тюрьму со своей собакой или кошкой нельзя. Но и назвать 

тюрьмы зоной, свободной от братьев наших меньших, тоже нельзя. Забо-

ры с колючей проволокой не становятся преградой для кошек. «Кошки — 

отдушина заключенных, что это почти святое для них животное», — расска-

зывает член ОНК Москвы Ева Меркачева. В свое время из-за кошек разго-

релся большой скандал в столичных СИЗО: очередной новый начальник 

распорядился выгнать всех мурлыкающих гостей за пределы изоляторов. 

Интересно, что такому приказу возмутились прежде всего сотрудники 

ФСИН. В итоге в противостоянии генерала и кошек победили кошки. Гене-

рал достаточно быстро ушел со своего поста, а кошки в следственных изо-

ляторах остались. «Я слышала много историй про то, как кошки возвраща-

ли к жизни многих заключенных, — рассказывает Ева Меркачева. — Некото-

рые начальники СИЗО разрешали отдельным арестантам (тем, кто склонен 

к суициду, кто в глубокой депрессии или страдает тяжелым заболеванием) 

иметь в камерах мяукающее животное. Кошка — это напоминание о доме и 

о том, что жизнь не закончилась. Есть от кошек и более практическая поль-

за: на территории учреждения они ловят крыс». Правда, криминал нередко 

использует животных не для врачевания души, а в преступных целях: для 

доставки в тюрьмы наркотиков и прочих запрещенных товаров. В качестве 

наркокурьеров использовались коты, собаки, голуби и даже обезьяны.

Но есть и такие братья меньшие из числа тюремной братвы, которые вне 

подозрений. Например, рыбки. Как рассказывают эксперты, практически 

в каждом казенном доме есть аквариум. И порой не один. А некоторые за-

ключенные, как рассказывают эксперты, за время отсидки становятся 

большими специалистами по уходу за аквариумными рыбками. Содержат-

ся тюремные аквариумы намного лучше, чем многие на воле. В некоторых 

колониях есть также настоящие зверинцы. Где-то живут страусы, где-то 

павлины. В одной из колоний корреспонденту «РГ» рассказали историю, 

что сиделец, ухаживавший за страусом, даже не хотел освобождаться, ког-

да срок вышел. Это печальная история: человеку, действительно, некуда 

было идти, а в тюрьме у него была близкая душа.

Подготовил Владислав Куликов

ТАИЛАНД

СОБАКИ СКРАСЯТ СРОК 

Константин Волков

Министерство юстиции Таи-
ланда разрешило в порядке эк-
сперимента заключенным в че-
тырех тюрьмах заводить собак. 
Такое послабление является 
частью проекта по борьбе с де-
прессией, тревожностью и анти-
социальным поведением среди 
отбывающих тюремный срок. 
Также это должно помочь им 
быстрее вернуться к нормаль-
ной жизни после освобождения. 
Пока что в пилотном проекте 
участвуют четыре тюрьмы ко-
ролевства, сообщает таиланд-
ская газета Bangkok Post. Ми-
нюст пока проводит переговоры 

с обществами защиты живот-
ных и приютами в поисках со-
бак для проекта. Детали экспе-
римента еще неясны. В частно-
сти, непонятно, сколько време-
ни смогут проводить с собаками 
заключенные, и где животные 
будут находиться в остальное 
время, как их станут выгуливать 
и кормить, а также по каким 
критериям будут определять, 
кому из заключенных можно 
завести собаку, а кому нет. При 
этом уже известно, что руко-
водство пенитенциарного заве-
дения станет подбирать собак, 
исходя из своего понимания ха-
рактера и темперамента того 
или иного  заключенного.  

ИСПАНИЯ

ЗА ШКОЛУ НА ДОМУ — 
В ТЮРЬМУ!
Юрий Когалов

Родители двух юных испан-
цев, не посещавших школу  бо-
лее года, могут попасть за это 
в тюрьму. Как пишет El Mundo, 
прокуратура Астурии (регион 
на севере Испании) потребова-
ла приговорить каждого из них 
к 11 месяцам лишения свобо-
ды. Родители отказались водить 
своих чад на уроки из страха 
перед коронавирусом. Введен-
ные ограничения они посчита-
ли препятствием для развития 
детей. Так, по мнению родите-

лей, необходимость соблюде-
ния дистанции препятствовала 
вырабатыванию социальных 
навыков. А необходимость хо-
дить в масках мешала детям по-
нимать как одноклассников, так 
и учителей. Но сторона обвине-
ния назвала эти причины недо-
статочно  уважительными для 
пропуска занятий. Хотя роди-
тели записали детей в дистан-
ционную американскую шко-
лу, власти посчитали, что взро-
слые не обеспечили право де-
тей на образование в нормаль-
ном учебном заведении. 

КАК ВАМ ЭТО?

Российский менталитет парадокса-

лен: с одной стороны, россияне 

совсем не прочь узнать, сколько за-

рабатывает коллега, с другой — 

сами не любят разглашать подоб-

ную информацию. С законодатель-

ной же точки зрения ситуация тоже 

парадоксальная. «В России отсутст-

вует законодательный запрет на 

разглашение информации о зара-

ботной плате. Такая информация не 

подпадает под закон о коммерче-

ской тайне. В государственных уч-

реждениях, корпорациях зарплаты 

руководящего состава и ведущих 

специалистов также не являются 

тайной, поскольку они предостав-

ляют декларации о доходах, кото-

рые затем публикуются в открытом 

доступе. Другое дело, что в этих де-

кларациях отражаются и другие до-

ходы, помимо зарплат, но высчи-

тать размер зарплаты все же мож-

но», — пояснил «Российской газете» 

адвокат Шамиль Курамшин. В то же 

время информация о зарплате за-

щищена законом о защите персо-

нальных данных. Вся информация о 

работнике защищается этим зако-

ном. Вряд ли в России возможно 

принятие изменений, аналогичных 

финским. «Маловероятно, что пар-

ламент и правительство пойдут на 

то, чтобы изменить существующую 

систему и разрешить обычным со-

трудникам получать ради праздно-

го любопытства информацию о зар-

плате своих коллег. Зарплаты все 

же зависят от уровня профессиона-

лизма, выполняемых обязанностей, 

занимаемой должности, но не 

определяются гендерными факто-

рами. Например, летчик граждан-

ской авиации получает большую 

зарплату в силу специфики профес-

сии, а не потому, что он мужчина 

или женщина. Женщин в этой про-

фессии единицы, но их труд оплачи-

вается наравне с мужским», — отме-

тил юрист.

Подготовила Ольга Игнатова

ГЕРМАНИЯ

НОВЫЙ ГОД БЕЗ ОГОНЬКА

Том Хэнкс так подружился с мячом своего персонажа из фильма «Изгой», что носил его на спортивные матчи. Так этот спортивный снаряд, в фильме получивший 
даже собственное имя — Уилсон, стал самым знаменитым и узнаваемым волейбольным мячом если не во всем мире, то в Америке наверняка. Один из экземпляров Уилсона 
продали на аукционе в Великобритании за 230 тысяч фунтов стерлингов, хотя изначально он оценивался в 40-60 тысяч фунтов.

КАК ВАМ ЭТО?

Алена Аршинова, первый зампред Комитета Госдумы 
по просвещению («Единая Россия»):
— Наше законодательство дает родителям и обучающимся право выби-

рать форму обучения — в том числе на дому. Поэтому такая ситуация, как в 

Испании, у нас вряд ли возможна. Что касается моральной стороны реше-

ния испанских властей, то тут я не спешу оценивать поверхностные трак-

товки судебных дел. Зачастую в них оказывается все не так просто, много 

значимых деталей не озвучивается. Но если опираться на представлен-

ную трактовку, то выглядит ситуация дико, причем в отношении прав всех 

участников образовательного процесса — и родителей, и самих учеников.

Яна Лантратова, первый зампред Комитета Госдумы 
по просвещению («Справедливая Россия — За Правду»):
— Наказывать в таких случаях родителей, тем более тюрьмой или любым 

другим образом — это абсолютно неправильно, цинично и бесчеловечно. 

Здесь как и в вопросе с вакцинацией. Наша фракция говорит о том, что 

прививаться надо, но принуждать к этому ни в коем случае нельзя. Я сама 

мать и понимаю волнения родителей, связанные с неблагоприятной эпи-

демиологической ситуацией. Если родители заняли принципиальную по-

зицию и поощряют прогулы ребенка, значит, надо активнее проводить 

разъяснительную работу, чтобы снять их волнения, объяснить, какие 

школой предпринимаются меры безопасности. Объяснить, что образо-

вание ребенку необходимо.Ответственность за прогулы лежит не только 

на родителях, тем более, когда речь идет о непосещении школы более 

года. И тут еще надо разобраться, получал ли ребенок знания все это вре-

мя дома. Возможно, он занимался с родителями или с репетиторами он-

лайн и может без проблем сдать необходимые экзамены. Это, конечно, 

не снимает с детей обязанность посещения занятий, если заранее не был 

оговорен формат дистанционного или семейного образования, но может 

стать хорошим аргументом в поддержку родителей. Главное — предоста-

вить ребенку возможность получить образование.

Подготовила Татьяна Замахина

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ

МЯЧ ЗА ЧЕТВЕРТЬ МИЛЛИОНА

ФИНЛЯНДИЯ

ЗАГЛЯНУТЬ 
В КОШЕЛЕК 
К КОЛЛЕГЕ

Максим Макарычев

Правительство Финляндии го-
товит законопроект, который 
позволит сотрудникам узна-
вать, сколько зарабатывают их 
коллеги. Запрашивать такие 
данные можно будет в том слу-
чае, если у работника возникли 
подозрения, что его дискрими-
нируют по гендерному призна-
ку в плане зарплаты. «Централь-
ным в программе правитель-
ства является устранение нео-
правданных разрывов в оплате 
труда мужчин и женщин. Теперь 
эти вопросы будут решаться бо-
лее строго», — сказал в интервью 
Reuters министр по делам Се-
верной Европы и равноправия 
Финляндии Томас Блумквист.

На минувшей неделе профсо-
юз общественного и социаль-
ного сектора Финляндии (JHL) 
потребовал большей прозрач-
ности в вопросах зарплаты на 
рынке труда для «устранения 
гендерного разрыва». Авторы 
инициативы ссылаются на ре-
зультаты исследования. В нем и 
сделан вывод о том, что разрыв в 
оплате труда мужчин и женщин 
в Финляндии можно было бы 
сократить, если бы сотрудники 
знали, сколько зарабатывают их 
коллеги. По данным националь-
ного статистического управ-
ления, в Финляндии женщины 
зарабатывают в среднем на 16 
процентов меньше, чем мужчи-
ны. В исследовании отмечается, 
что мужчины Суоми, работаю-
щие полный рабочий день, зара-
батывают в среднем 3759 евро в 
месяц, в то время как женщины 
получают 3154 евро.

Вместе с тем эта идея подвер-
глась критике со стороны ряда 
влиятельных политиков и Кон-
федерации промышленности — 
крупнейшей организации рабо-
тодателей Финляндии, которые 
утверждают, что закон вызовет 
большое количество конфлик-
тов на рабочем месте. Они на-
стаивают, что обнародование 
данных о разнице в зарплатах 
должно производиться только с 
согласия других сотрудников.  

Екатерина Забродина  

П
рофсоюз полиции Герма-
нии вместе с ассоциаци-
ями медиков и экологов 

потребовали запретить фейер-
верки в предстоящую новогод-
нюю ночь по всей стране. Как 
рассказывает Spiegel online, 
их главный аргумент в том, что 
больницы и так перегружены 
из-за ковида, поэтому наплыв 
пациентов с травмами станет  
дополнительной нагрузкой на 
врачей.

В Германии до сих пор такие 
решения принимались точеч-
но, на уровне отдельных горо-
дов. Около 40 из них уже давно 
не разрешают взрывать петар-
ды и устраивать частные шоу 
фейерверков в ночь с 31 декаб-
ря на 1 января в исторических 
районах, включая пешеходные 

зоны и средневековые земля-
ные валы, сады и парки, пло-
щади перед ратушами и кафе-
дральными соборами. Наруши-
телям грозят штрафы до 10 000 
евро. Изначально власти объя-
сняли жесткие меры борьбой с 
выбросом твердых частиц в ат-
мосферу и повышенным стрес-
сом для животных и птиц. Затем 
подключился фактор «коро-
ны». Медицинским бригадам и 
без того приходится работать в 
две смены, так что врачи и пер-
сонал по уходу за больными за-
частую лишены возможности 
встретить праздник в кругу 
семьи.

В Берлинском госпитале не-
отложной хирургии призна-
ют: в ночь на 1 января к ним 
поступают десятки жертв пи-
ротехники, порой речь идет 
о жизни и смерти. Контузии, 

ожоги лица и рук, переломы и 
оторванные пальцы — вот с чем 
приходится иметь дело. Оф-
тальмолог Андреас Ройланд 
рассказывает, что  к нему из 
года в год после новогодней 
ночи попадают около 500 паци-
ентов с травмами глаз, пример-
но сто случаев — тяжелые. Как 
правило, ситуация усугубляет-
ся алкоголем — «под парами» 
граждане теряют координацию 
и перестают соблюдать техни-
ку безопасности. 

Некоторые муниципалите-
ты уже обновили запреты на 
предстоящий Новый год. На-
пример, в Берлине площадь 
Александерплац и часть одной 
из улиц в многолюдном райо-
не Шёнеберг объявлены зона-
ми, свободными от фейервер-
ков. В студенческом Гёттингене  
нельзя будет взрывать петар-
ды возле фахверковых домов, а 
также в радиусе 200 метров от 
церквей, домов престарелых и 
больниц. В Бремене запрет ко-

снулся также территорий зоо-
парка и аэропорта.

В этом смысле немцам пред-
лагается брать пример с сосед-
них Нидерландов, где второй год 
подряд вводят  полный запрет на 
запуск пиротехники. В Амстер-
даме отменили празднование 
Нового года, запрет коснулся 
и запуска всевозможной пиро-
техники. «Новогодние торжест-
ва, организуемые муниципали-
тетом, в этом году не состоятся. 
Мэр решил отменить как глав-
ное празднование на Музейной 
площади, так и шоу фейервер-
ков в разных районах города», 
— сообщил нерадостные ново-
сти горсовет Амстердама. Там 
признают, что не в состоянии 
спрогнозировать, как будет раз-
виваться ситуация с пандемией 
дальше, а ведь уже сейчас надо 
составлять смету на праздник.  

Жители Гамбурга привыкли к фейерверкам в новогоднюю ночь, но теперь 
врачи и полицейские просят запретить пиротехнику по всей стране.

КАК ВАМ ЭТО?

Сергей Комлев, 
фельдшер скорой помощи, 
председатель 
первичной организации 
профсоюза «Действие» 
в Новосибирске:
— В новогодние праздники нагрузка на бригады ско-

рой помощи серьезно увеличивается, но массового 

травмирования от петард и фейерверков не припом-

ню. За годы моей работы сталкивался с одним-двумя 

случаями. 

Другое дело пожарная безопасность. Думаю, запре-

щать это развлечение не стоит, тут мы, скорее, полу-

чим обратный эффект, когда появится больше кон-

трафактных, некачественных петард. 

А вот ограничить их запуск какими-то отведенными 

для этого площадками можно. 

Управляющие компании или ТСЖ, ТОСы могли бы 

обозначить участки, которые были бы максимально 

безопасны как для тех, кто поджигает фитиль, так и 

для жителей окрестных домов. 

Татьяна Дугина, 
зоозащитница, 
председатель общественной 
организации «Друг» в Омске:
— Нам очень импонирует инициатива о запрете петард 

в новогодние праздники. В России давно пора ввести 

аналогичный запрет. По крайней мере запуск салютов 

необходимо разрешать только в строго определен-

ных местах. Это для нас, людей, фейерверки и петар-

ды — праздник.

А животные их безумно боятся, взрывы пиротехники 

для них сродни апокалипсису.  Ежегодно в декабре-

январе в Омске от фейерверков страдают десятки со-

бак. 

В панике они срываются с поводков, бегут, не разби-

рая дороги, нередко попадают под машины, травми-

руются, теряются, отмораживают лапы, погибают. К 

нам в приют постоянно приносят таких потеряшек. И 

хорошо, если их хозяев удается найти.

Подготовили Наталья Граф, Никита Зайков

Финским работни-
кам разрешат 
узнавать зарплату 
коллег, чтобы 
выравнять оплату 
труда мужчин 
и женщин

А К Ц Е Н Т

В Берлинский госпиталь неотложной 
хирургии в ночь на 1 января ежегодно 
поступают десятки жертв пиротехники
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КЕРЛИНГ Наши девушки 
вышли в плей-офф ЧЕ 
в Норвегии

Лед и камни

Анна Бекетова

Керлингистки сборной России обыграли команду Тур-
ции в матче кругового этапа чемпионата Европы, кото-
рый проходит в норвежском Лиллехаммере. 

Скип Алина Ковалева, вице-скип Юлия Портунова, 
Галина Арсенькина и Екатерина Кузьмина завершили 
встречу со счетом 10:1 в свою пользу.

Наша команда под руководством Сергея Белано-
ва и Ирины Колесниковой одержала в Лиллехаммере 
шестую победу при двух поражениях. Ранее россиян-
ки одолели сборные Италии, Германии, Чехии, Дании, 
Швеции. А уступили швейцаркам и шотландкам. На 
групповом этапе им осталось провести матч против 
эстонок. 

После восьми туров команда скипа Ковалевой за-
нимает промежуточную вторую строчку и гарантиро-
ванно выходит в плей-офф. Лидирует сборная Шотлан-
дии. Также место в полуфинале обеспечили себе швед-
ки. Отобраться должна еще одна команда. Кроме того, 
семь лучших сборных получат путевки на чемпионат 
мира 2022 года.

Напомним, что женская сборная России выигрыва-
ла ЧЕ в 2006, 2012, 2015 и 2016 годах.   

ТЕННИС Россияне верят 
в свои силы в Кубке Дэвиса

Вместе 
будет легче

Анна Козина

Сборная России приступила к тренировкам в Мадриде, 
где сыграет на групповом этапе финальной стадии Куб-
ка Дэвиса. Турнир пройдет с 25 ноября по 5 декабря.

Вчера к команде присоединился Даниил Медведев, 
который только что уступил в финале Итогового чем-
пионата ATP и не смог защитить прошлогодний титул. 
Но он, как и все ребята, рассчитывает на командную по-
беду. Ведь наша сборная — фаворит в борьбе за главный 
приз. Сразу два теннисиста входят в топ-10: это вторая 
ракетка мира Медведев и пятый номер рейтинга Ан-
дрей Рублев. В Мадриде также выступят серебряный 
призер Олимпиады в Токио Карен Хачанов и Аслан Ка-
рацев. Глава Федерации тенниса России и капитан сбор-
ной Шамиль Тарпищев отметил, что Аслан вышел на тот 
уровень, на котором 
находятся другие 
игроки. В запасе — 
Евгений Донской. 

Соперниками 
россиян в группе бу-
дут представители 
Эквадора и Испа-
нии. Испанцы, меж-
ду прочим, дейст-
вующие чемпионы. 
Но в этом году из-за 
травмы им не помо-
жет Рафаэль Надаль. 
В предыдущем ро-
зыгрыше 2019 года мы дошли до полуфинала. Но Карен 
Хачанов напомнил, за это время многое изменилось.

— Мы — команда, поэтому на корт выйдет тот, кто бу-
дет лучше готов в конкретный день. Это долгий турнир, 
от группового этапа до финала нужно провести мно-
го матчей и потратить много сил. Каждый сможет вне-
сти свой вклад в результат, — цитирует Хачанова пресс-
служба соревнований. — Среди участников много силь-
ных команд: Сербия с Новаком Джоковичем, Испания 
из нашей группы, Италия, пусть даже без Маттео Бер-
реттини, и, конечно же, США. Но мы верим в себя.

Кстати, испанцы лишились еще одного опытного иг-
рока — 19-й ракетки мира Роберто Баутиста-Агута, кото-
рый снялся из-за повреждения мышц живота. Его заме-
нит 45-й номер рейтинга Альберт Рамос-Виньолас. Ка-
питан мужской сборной Испании Серхи Бругера также 
ждет очередного прорыва от победителя Next Gen Кар-
лоса Алькараса. 

— Если в вашей команде есть Надаль, вы сразу стано-
витесь фаворитом любого турнира. Сейчас будем бо-
роться без него. Как бы то ни было, у нас по-прежнему 
очень сильная команда, — отметил Бругера. — И теперь 
у нас есть новая, более молодая звезда, которая многое 
привносит в команду, — Карлос Алькарас.    

ШАХМАТЫ Магнус Карлсен и Ян Непомнящий готовы к борьбе за титул

На кону — корона
Анна Каляева, Дубай

Н
акануне в Дубае дейст-
вующий чемпион мира 
по шахматам норвежец 

Магнус Карлсен и претендент 
Ян Непомнящий (Россия), а так-
же и организаторы матча отве-
тили на вопросы журналистов.

Оба участника были очень 
серьезны, особенно когда тема 
касалась вопросов подготовки 
к матчу.

«Они хороши — и это все, что 
я могу сказать», — ответил Карл-

сен на вопрос о команде его се-
кундантов. Непомнящий в сво-
ем ответе был солидарен с нор-
вежцем.

«Ян агрессивнее моих преды-
дущих матчевых соперников, он 
играет быстрее других», — отве-
тил Карлсен на просьбу сравнить 
Непомнящего с его противника-
ми по прошлым матчам — Ви-
шванатаном Анандом (Индия), 
Сергеем Карякиным (Россия) и 
Фабиано Каруаной (США).

Говоря о дружеских отноше-
ниях между игроками (в 2012 

году Непомнящий работал се-
кундантом Карлсена. — Прим. 
ред.), претендент заверил, что 
по разные стороны шахматной 
доски нет друзей, а есть только 
игроки.

А что касается волнений пе-
ред турниром, Карлсен заверил, 
что нервничает намного мень-
ше. Ведь у него есть опыт пре-
дыдущих матчей чемпионата 
мира — 2013, 2014, 2016 и 2018 
годов. Для норвежца первенст-
во за мировое лидерство уже пя-
тое по счету.

Но и говоря о Непомнящем, 
чемпион мира отметил, что у 
российского соперника и его 
команды за плечами огромный 
опыт с турнира претендентов, 
и нет сомнений, что у Яна луч-
шая подготовка, которая может 
быть к матчу.

Ранее в одном из интервью 
после победы Непомнящего на 
турнире претендентов в апре-
ле этого года Карлсен говорил, 
что в Дубае его ждет не просто 
Ян Непомнящий, а «лучшая его 
версия».

В завершение пресс-конфе-
ренции организаторы проде-
монстрировали прессе кубок, 

который через три недели по-
лучит победитель матча. На 
просьбу сфотографироваться с 
ценным трофеем Карлсен отве-
тил резким отказом: «Это со-
вершенно неуместно». Россий-
ский же претендент воздержал-
ся от комментариев и фотогра-
фироваться с кубком также не 
стал.

Это 57-й официальный матч 
за звание чемпиона мира. Он 
должен был состояться еще в 
2020-м, но его перенесли на год 
из-за пандемии. Матч пройдет с 
26 ноября по 16 декабря и будет 
состоять из 14 партий с клас-
сическим контролем времени 
120 минут + 60 минут после 40-
го хода + 15 минут после 60-го 
хода до конца партии с добавле-
нием 30 секунд после каждого 
хода, начиная с 61-го. 

Игроки могут согласиться на 
ничью после 30-го хода черных. 
Победителем становится игрок, 
набравший 7,5 очка. Матч мо-
жет закончиться досрочно. 

Если этого не случится в 
«основное время» и счет бу-
дет 7:7, чемпион и претендент 
сыграют тай-брейк. Четыре бы-
стрые партии по 25 минут ка-

ждая + 10 секунд, начиная с пер-
вого хода.

При равенстве очков будет 
сыграно еще до 5 мини-матчей 
из двух блиц-партий с контр-
олем 5 минут + 3 секунды. По-
бедивший в одном из мини-мат-
чей выигрывает чемпионат.

При равенстве всех партий в 
быстрые шахматы и блиц будет 
сыграна 1 партия в «Армагед-
дон», в которой черным дается 
4 минуты, а белым 5 минут +2 
секунды на ход после 61-го хода. 
Для черных ничья приравнива-
ется к победе.

Игровые дни: 1—3-я партии — 
26, 27, 28 ноября, 4—5-я пар-
тии — 30 ноября и 1 декабря, 
6—8-я партии — 3, 4 и 5 декабря, 
9—10-я партии — 7 и 8 декабря, 
11,12 и 13-я партии — 10,11 и 12 
декабря, 14-я партия — 14 дека-
бря. 15 декабря — возможный 
тай-брейк. 16 декабря — церемо-
ния награждения (15 декабря — 
при отсутствии тай-брейка). На-
чало всех партий в 15.30 по мо-
сковскому времени.

Напомним, что на момент 
начала матча Непомнящий име-
ет положительную статистику 
личных встреч в классические 
шахматы против Карлсена — 4:1.

Отметим, что помимо тран-
сляции на канале «Матч ТВ» в 
ГУМе будет устроена фан-зона. 
Там ход матча будет коммен-
тировать гроссмейстер Сергей 
Шипов, а зрители смогут пооб-
щаться между собой.  

ФУТБОЛ «Спартак» второй раз обыграл клуб из Неаполя 
и сохранил хорошие шансы на выход из группы Лиги Европы

«Наполи» опять ни с чем
Илья Соболев

М
осковский «Спар-
так» в пятом туре 
группового этапа 
Лиги Европы одо-
лел на своем поле 
итальянский «На-
поли» со  счетом 
2:1 и сохранил ре-
альные шансы в 

плей-офф турнира.  
Когда в результате жеребьев-

ки Лиги Европы «Спартак» уго-
дил в одну группу с «Наполи», 
болельщиков со стажем захлест-
нула ностальгия. В 1990 году 
«красно-белые» уже встреча-
лись с неаполитанским клубом 
в 1/8 финала Кубка европейских 
чемпионов: в Москву приезжал 
сам Диего Марадона, а, главное, 
тогда дальше прошел «Спар-
так». Сейчас представить, что 
подопечные Руя Витории смо-
гут зацепить с лидером чемпи-
оната Италии максимум очков, 
было нереально. Но этот «Спар-
так» пусть нервной, иногда дер-
гающейся рукой, но пишет свою 
историю.

Напомним, в гостях москви-
чи неожиданно для всех «Напо-
ли» обыграли — 3:2, но теперь по-
беда «красно-белым» была нуж-
на едва ли не сильнее. Только она 
оставляла москвичей хозяева-
ми своей судьбы с точки зрения 
дальнейшей борьбы за выход в 
плей-офф Лиги Европы.

Несмотря на то что «Напо-
ли» снова считался явным фаво-
ритом в этой паре, обстоятель-
ства, предшествовавшие матчу, 
«Спартаку» благоприятствова-
ли. Во-первых, в стане неаполи-
танцев вдруг вспыхнул ковид: 
из-за него в Москву не приеха-
ли сразу семь человек основы 
итальянского клуба. Второй мо-
мент: прямо в день матча на рос-
сийскую столицу обрушился 
снегопад, видимо, тот самый, ко-
торый синоптики обещали еще в 
выходные. Понятно, что обе ко-
манды оказались в равных тяже-
лых условиях, однако приезжать 
из комфортных неаполитанских 
+17 в московский минус — не 
ахти какое удовольствие.

Матч был важен не только 
для всего «Спартака», но и пер-
сонально для его главного тре-
нера Руя Витории. С каждой не-
удачной игрой разговоры о воз-
можной отставке португальца 
все громче. А тут еще на футбол 
приехал его предшественник 
Доменико Тедеско, о чем диктор 
сообщил на весь стадион, слов-
но напоминая: совсем недавно, 
еще в прошлом сезоне, «Спар-
так» бился за «золото» россий-
ской премьер-лиги, а не мучился 
в «болоте» ее турнирной табли-
цы. Зато Виторию неожиданно 
поддержал спартаковский па-
триарх Олег Романцев, перед 
матчем пожелавший коллеге 
побед.

Похоже, холод действитель-
но немного сковал гостей. И на-
чало матча они проморгали. Уже 
на первой минуте яростный про-
рыв Квинси Промеса неаполи-
танцы остановили недозволен-
ным приемом в своей штрафной, 
и судья уверенно указал на точ-

ку. К мячу подошел Александр 
Соболев, который на выходных 
забил пенальти «Краснодару» 
только со второй попытки, но на 
этот раз форвард не дал повода 
для нервов — 1:0.

Пропущенный мяч немно-
го привел итальянцев в чувство. 

И пару раз голкиперу «Спарта-
ка» Александру Селихову при-
шлось даже выручать. Но и хозя-
ева не отсиживались в обороне. 
На 28-й минуте Мозес финтами 
«раздел» оппонента и навесил в 
штрафную, где подачи уже ждал 
Соболев — 2:0.

Было бы фантастикой, если 
бы в своем нынешнем состоянии 
«красно-белые» не пропустили. 
И во втором тайме один гол «На-
поли» отыграл. Но лишь один. 
Победа позволила «Спартаку», 
занимавшему последнее место 
в группе «С», опередить неапо-
литанцев, которые до приезда в 
Москву лидировали в квартете.  
Теперь все решится в заключи-
тельном туре: «красно-белые» 
в нем сыграют на выезде против 
польской «Легии».

Между тем накануне питер-
ский «Зенит» досрочно лишил-
ся шансов на выход в 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов. При этом 

«сине-бело-голубые» благода-
ря выездной ничьей с «Маль-
ме» (1:1) обеспечили себе тре-
тье место в группе, а вместе с 
ним и путевку в плей-офф Лиги 
Европы. 

Вот уже шесть лет, как рос-
сийские клубы не могут вый-
ти в плей-офф Лиги чемпионов. 
Последним в этой стадии среди 
представителей Премьер-лиги 
пробился как раз «Зенит»: в се-
зоне-2015/16 команда, руково-
димая португальцем Андре Вил-
лаш-Боашем, заняла первое ме-
сто в группе, опередив «Вален-
сию» с «Лионом», а в 1/8 финала 
уступила «Бенфике».    

Гость сегодняшнего «Делового завтрака» в «РГ» Александр Соболев (№7) стал одним из главных героев матча с «Наполи»...

Чемпион мира по шахматам Магнус Карлсен (на фото) считает Яна 
Непомнящего достойным соперником.

А К Ц Е Н Т

Вряд ли кто предполагал, что «Спартак» 
в матчах с лидером чемпионата Италии 
возьмет максимум очков

БАСКЕТБОЛ 

Зоран Лукич — 
о первых днях 
у руля сборной

В ОЖИДАНИИ 
ДЕБЮТА
Илья Соболев

Уже завтра мужская сборная 
России по баскетболу на петер-
бургской арене «Юбилейный» 
проведет свой стартовый от-
борочный матч ЧМ-2023 про-
тив Италии. Это будет двойной 
дебют. Национальная команда 
еще никогда не играла в Питере 
плюс впервые россияне выйдут 
на паркет под руководством но-
вого главного тренера, серба Зо-
рана Лукича.

Накануне специалист, по 
совместительству возглавляю-
щий клуб Единой лиги «Нижний 
Новгород», дал первую пресс-
конференцию в новом качестве.

Как и следовало ожидать, 
основная проблема, с которой 
столкнулся Лукич, — доступ-
ность игроков из клубов, высту-
пающих в еврокубках. В Евро-
лиге, напомним, играют ЦСКА, 
питерский «Зенит» и казанский 
УНИКС, в Еврокубке — красно-
дарский «Локомотив-Кубань». 
ЦСКА и «Зенит» проводят свои 
матчи в канун встречи сборной 
России с Италией, а УНИКС иг-
рает в тот же день.

«Для меня важнее всего была 
коммуникация с игроками и 
тренерами. Я должен был по-
нять, кто приедет в сборную, — 
начал свое выступление серб и 
сам же заметил, что с аналогич-
ными проблемами сталкивают-
ся примерно все. — Ни одна ев-
ропейская команда не смогла 
пригласить всех сильнейших. 
Проблемы с составом у тех же 
итальянцев».

Большинство игроков, выз-
ванных в сборную России, в 
своих клубах — не на первых ро-
лях, но Лукича это не смущает: 
«Зато они приехали голодны-
ми до баскетбола. Теперь важно 
направить их энергию». Уже во 
время сбора команда потеряла 
из-за травмы Андрея Мартюка 
плюс завершил карьеру в сбор-
ной Никита Курбанов. «Мне 
понравилось, что Никита об 
этом сообщил честно и четко», — 
отдал должное игроку Зоран.

Конечно, Лукича просили 
сравнить специфику работы в 
клубе и в сборной. «Клуб — это 
профессионализм, контракт. 
Сборная — состояние души». А 
я напомнил ему случай настав-
ника футбольной сборной Вале-
рия Карпина, который уже че-
рез пару недель совмещения не 
выдержал и ушел из клуба, сос-
редоточившись на делах наци-
ональной команды. «Я никогда 
не сдаюсь, — ответил Лукич. — Ни 
разу не жалел, что принял пред-
ложение поработать в сборной 
России. Не исключаю, что од-
нажды покину «Нижний Нов-
город», но сейчас расстраива-
юсь только из-за того, что день 
слишком короткий. Всего 24 
часа. Счет идет на секунды».  

ПЯТЬ КОЛЕЦ

У России 
на Играх-2022 
будет одна 
из крупнейших 
делегаций

ЗАМЕТНЫ 
В ПЕКИНЕ 
Сергей Сокольский

Вчера состоялось заседание 
исполкома Олимпийского ко-
митета России (ОКР). Главным 
вопросом повестки была подго-
товка к зимним Олимпийским 
играм, которые пройдут с 4 по 
20 февраля следующего года в 
Пекине.

Как рассказал президент 
ОКР Станислав Поздняков, в 
российскую делегацию предва-
рительно войдут 450 человек. 
216 из них будут спортсмены. 

Один из ключевых вопросов 
касается вакцинации участни-
ков Олимпиады. Напомним, 
невакцинированным при въе-
зде в Китай придется отбыть 
21-дневный карантин. Как по-
яснил Поздняков, Междуна-
родный олимпийский комитет 
подтвердил, что это правило 
не затронет несовершеннолет-
них членов российской коман-
ды. Таких в нашей сборной бу-
дет, исходя из предварительных 
списков, семеро: три фигурист-
ки и четыре фристайлистки.

Кроме того, Станислав Позд-
няков анонсировал в ближайшее 
время презентацию формы, в ко-
торой наши олимпийцы отпра-
вятся в Пекин. Любопытная под-
робность: впервые в создании 
дизайна экипировки принимали 
участие спортсмены. «Надеюсь, 
она всем понравится». 

Ни в одной сбор-
ной нет сразу двух 
игроков из топ-10, 
что делает нас 
фаворитами 
в борьбе за титул
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Карен Хачанов считает, что у России отличная команда. 
Каждый способен внести вклад в общий результат.
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Призовой фонд матча за шахматную 
корону составит два миллиона евро

Александр Сергеевич Соболев
Футболист московского «Спартака» 

и сборной России, серебряный призер 

Премьер-лиги (2020/21), лучший 

бомбардир Кубка России (2017/18), 

участник чемпионата Европы-2020
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... после ударов Соболева вратарю «Наполи» Алексу Мерету дважды приходилось вытаскивать мяч из своих ворот.
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